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обложки:
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нин, губернатор Красноярско�
го края А.Г. Хлопонин, дирек�
тор Т.И. Казакова и ученицы
школы № 10 г. Красноярска.

В Совете Федерации
Федерального Собрания
Российской Федерации

НАЗНАЧЕНИЯ

В состав Правительственной комиссии по вопро�
сам топливно�энергетического комплекса и вос�
производства минерально�сырьевой базы, ут�
вержденный распоряжением Правительства Рос�
сийской Федерации от 21.12.2005 г. № 2264�р,
включен С.В. Шатиров,  первый заместитель
председателя Комитета Совета Федерации по
промышленной политике (распоряжение Прави�
тельства Российской Федерации от 28.12.2006 г.
№ 1845�р).

В состав организационного комитета по подго�
товке и проведению празднования 450�летия
добровольного вхождения Кабардино�Балка�
рии в состав Российского государства распоря�
жением Правительства Российской Федерации от
23.12.2006 г. № 1813�р включены: В.Л. Мутко,  пред�
седатель Комиссии Совета Федерации по делам
молодежи и спорту, президент Российского фут�
больного союза; Х.Д. Чеченов, член Комитета Со�
вета Федерации по науке, культуре, образова�
нию, здравоохранению и экологии.

В состав организационного комитета по подго�
товке и проведению празднования 450�летия
добровольного вхождения Карачаево�Черке�
сии в состав Российского государства распоря�
жением Правительства Российской Федерации
от 27.12.2006 г. № 1822�р включены: Р.У. Айбазов,
заместитель председателя Комитета Совета Фе�
дерации по правовым и судебным вопросам;
О.К. Шурдумов, первый заместитель председа�
теля Комитета Совета Федерации по аграрно�
продовольственной политике.

В состав организационного комитета по под�
готовке и проведению празднования 400�летия
добровольного вхождения калмыцкого народа
в состав Российского государства распоряже�
нием Правительства Российской Федерации от
10.01.2007 г. № 5�р включен К.Г. Цицин,  член Ко�
митета Совета Федерации по делам Севера и
малочисленных народов.
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В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

В 2006 году проведено 25 заседаний СовеL
та Федерации, на которых рассмотрено
282 федеральных конституционных закона

и федеральных закона. Одобрено 275 законов,
в том числе 7 федеральных конституционных заL
конов. Отклонено 1 федеральный конституционL
ный закон с созданием согласительной комисL
сии и 6 федеральных законов, из них 5 – с соL
зданием согласительных комиссий.

Совет Федерации одобрил следующие феL
деральные конституционные законы: «О внесеL
нии изменений в статью 6 Федерального конL
ституционного закона «Об образовании в состаL
ве Российской Федерации нового субъекта
Российской Федерации в результате объедиL
нения Пермской области и КомиLПермяцкого авL
тономного округа»; «Об образовании в составе

Российской Федерации нового субъекта РосL
сийской Федерации в результате объединения
Камчатской области и Корякского автономного
округа»; «О внесении изменений в статьи 24 и
ЗЗ1 Федерального конституционного закона «Об
арбитражных судах в Российской Федерации»;
«О внесении изменений в статью 32 ФедеральL
ного конституционного закона «Об УполномоL
ченном по правам человека в Российской ФеL
дерации» (по вопросу уточнения взаимодейL
ствия Уполномоченного с Государственной ДуL
мой); «О внесении изменений в Федеральный
конституционный закон «О военных судах РосL
сийской Федерации»; «Об образовании в состаL
ве Российской Федерации нового субъекта
Российской Федерации в результате объедиL
нения Иркутской области и УстьLОрдынского БуL
рятского автономного округа»; «О внесении изL
менений в статьи 48 и 52 Федерального констиL
туционного закона «О референдуме РоссийL
ской Федерации» (об установлении ограничеL

ний на осуществление некоммерческими оргаL
низациями пожертвований в фонд референдуL
ма Российской Федерации).

Одобрено в том числе 36 федеральных заL
конов о ратификации международных договоL
ров и соглашений Российской Федерации с
другими государствами и международными
организациями.

Палатой одобрены важные федеральные
законы: «О принятии Российской Федерацией
Устава Продовольственной и сельскохозяйL
ственной организации Объединенных Наций»;
«О внесении изменений в Федеральный закон
«Об общих принципах организации местного
самоуправления в Российской Федерации»; «О
ратификации Конвенции Организации ОбъедиL
ненных Наций против коррупции»; «О противоL

действии терроризму»; «О потребительской
корзине в целом по Российской Федерации»;
«О ратификации Конвенции Совета Европы о
предупреждении терроризма»; «О порядке расL
смотрения обращений граждан Российской
Федерации»; «О внесении изменений в ФедеL
ральный закон «О предоставлении социальных
гарантий Героям Социалистического Труда и полL
ным кавалерам ордена Трудовой Славы»; «О поL
четном звании Российской Федерации «Город
воинской славы»; Водный кодекс Российской
Федерации; «О внесении изменений в некотоL
рые законодательные акты Российской ФедеL
рации по вопросу оформления в упрощенном
порядке прав граждан на отдельные объекты
недвижимого имущества»; «Об экспорте газа»;
«О миграционном учете иностранных граждан и
лиц без гражданства в Российской ФедераL
ции»; «О внесении изменений в законодательL
ные акты Российской Федерации и признании
утратившими силу отдельных положений закоL

БАЗЫ
стратегических приоритетов
политики государства

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

Сергей Михайлович МИРОНОВ,
Председатель Совета Федерации
Федерального Собрания Российской Федерации

В соответствии с Конституцией Российской Федерации
Совет Федерации основное внимание в своей работе в
2006 году уделял вопросам законодательной деятельнос/
ти, увязывая ее со стратегическими направлениями По/
слания Президента Российской Федерации В.В. Путина
Федеральному Собранию Российской Федерации.

Главным направлением работы палаты оставалось со/
здание законодательной базы для реализации стратеги/
ческих приоритетов внутренней и внешней политики го/
сударства, определенных Президентом Российской Фе/
дерации. Особое внимание в работе Совета Федерации,
его комитетов и комиссий уделялось законодательному
обеспечению реализации приоритетных национальных
проектов.

СОЗДАНИЕ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ

для реализации
внутренней и внешней



54

путей Российской Федерации; о принятии мер
по ускорению переоформления прав на землю
юридических лиц; о мерах по борьбе с незаL
конным оборотом наркотиков и распространеL
нием наркомании в Российской Федерации.

Совет Федерации направил шесть парлаL
ментских запросов Председателю ПравительL
ства Российской Федерации М.Е. Фрадкову: о
государственном регулировании цен (тарифов)
на жилищноLкоммунальные услуги; о состоянии
дел с ратификацией международных договоров
Российской Федерации; в связи с многочисленL
ными фактами отравления населения контраL
фактной алкогольной продукцией; об обязаL
тельной сертификации фармацевтических субL
станций; по вопросу государственного регулиL
рования оборота осетровых видов рыб и проL
дукции из них, включая икру; по вопросу оказаL
ния медицинской помощи и предоставления леL
карственных средств детям, страдающим тяжеL
лыми заболеваниями.

В рамках «правительственного часа» на заL
седаниях Совета Федерации заслушана инL
формация Правительства Российской ФедераL
ции по 17 вопросам: о полноте финансироваL
ния и эффективности использования средств
федерального бюджета, выделяемых МиниL
стерству внутренних дел Российской ФедераL
ции на правоохранительную деятельность; об
основных направлениях государственной молоL
дежной политики и о мерах по ее реализации;
о состоянии агропромышленного производства
Российской Федерации и о мерах по подготовL
ке к проведению весенних полевых работ в 2006
году; о мерах, принимаемых Министерством
юстиции Российской Федерации, по обеспечеL
нию соответствия нормативноLправовой базы
субъектов Российской Федерации и мунициL
пальных образований федеральному законодаL
тельству о местном самоуправлении; о ходе

реализации Концепции государственной подL
держки экономического и социального развиL
тия районов Севера; о программе строительL
ства дорог в Российской Федерации; о мерах
по борьбе с незаконным оборотом наркотиков
и распространением наркомании в Российской
Федерации; о налогах и сборах Российской
Федерации в связи с формированием федеL
рального бюджета на 2007 год; о ходе реалиL
зации Федерального закона от 22 июля 2005
года № 116LФЗ «Об особых экономических зоL
нах в Российской Федерации» и плане дальL
нейших мероприятий; о ходе реализации ФедеL
рального закона от 7 июля 2003 года № 126LФЗ
«О связи»; об основных направлениях развития
жилищноLкоммунального комплекса РоссийL
ской Федерации;  о состоянии воздушного
транспорта, мерах по обеспечению безопасL
ности полетов и повышению конкурентоспособL
ности отечественной авиации; о ходе реализаL
ции Федерального закона от 20 декабря 2004
года № 166LФЗ «О рыболовстве и сохранении
водных биологических ресурсов»; о состоянии
и перспективах участия Российской Федерации
в миротворческой деятельности; о мерах ПраL
вительства Российской Федерации по развитию
судостроительной промышленности; об оргаL
низации работы Инвестиционного фонда РосL
сийской Федерации; о программе развития
атомной энергетики Российской Федерации.

На заседаниях палаты в рамках «правительL
ственного часа» перед членами Совета ФедераL
ции выступили заместитель Председателя ПраL
вительства Российской Федерации – Министр
обороны Российской Федерации С.Б. Иванов,
министры Российской Федерации А.В. Гордеев,
Г.О. Греф, А.Л. Кудрин, И.Е. Левитин, Р.Г. Нургалиев,
Л.Д. Рейман, А.А. Фурсенко, Ю.Я. Чайка, В.А. ЯковL
лев, другие руководители федеральных органов
исполнительной власти.

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИВ СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

нодательных актов Российской Федерации в
связи с принятием Федерального закона «О
рекламе»; «О внесении изменения в статью 171

Закона Российской Федерации «О недрах» (о
передаче права пользования участками недр);
Лесной кодекс Российской Федерации; «О
введении в действие Лесного кодекса РоссийсL
кой Федерации»; «О внесении изменений в Закон
Российской Федерации «О защите прав потреL
бителей» (о полномочиях Правительства РоссийL
ской Федерации по установлению правил оргаL
низации деятельности по продаже товаров (раL
бот, услуг); «О внесении изменений в статью 62 ФеL
дерального закона «О государственной социL
альной помощи» (в части расширения состава
предоставляемого гражданам набора социL
альных услуг); «О внесении изменений в отдельL
ные законодательные акты Российской ФедеL
рации в части государственной поддержки
граждан, имеющих детей»; «О бюджете ПенсиL
онного фонда Российской Федерации на 2007
год»; «О бюджете Фонда социального страхоL
вания Российской Федерации на 2007 год»; «О
федеральном бюджете на 2007 год»; «О внесеL
нии изменений в Градостроительный кодекс
Российской Федерации и отдельные законодаL
тельные акты Российской Федерации» (в части
устранения административных барьеров и соL
здания условий для увеличения объемов жилищL
ного строительства); «О внесении изменений в
отдельные законодательные акты Российской
Федерации в связи с совершенствованием разL
граничения полномочий»; «О внесении изменеL
ний в статьи 11 и 18 Федерального закона «Об
обязательном социальном страховании от неL
счастных случаев на производстве и професL
сиональных заболеваний»; «О развитии сельL
ского хозяйства»; «Об упрощенном порядке декL
ларирования доходов физическими лицами»; «О
дополнительных мерах государственной подL
держки семей, имеющих детей»; «О бюджете
Федерального фонда обязательного медицинL
ского страхования на 2007 год»; «О государL
ственном регулировании деятельности по оргаL
низации и проведению азартных игр и о внесеL
нии изменений в некоторые законодательные
акты Российской Федерации»; «О порядке форL
мирования и использования целевого капитала
некоммерческих организаций»; «О внесении
изменений в Федеральный закон «О государL
ственном регулировании производства и обоL
рота этилового спирта, алкогольной и спиртоL
содержащей продукции» (в части уточнения праL
вового режима оборота некоторой спиртосоL
держащей непищевой продукции); «О розничL
ных рынках и о внесении изменений в Трудовой
кодекс Российской Федерации»; «О специальL
ных экономических мерах» (в части создания
правовых основ для применения специальных

экономических мер в случае возникновения
международной чрезвычайной ситуации) и друL
гие.

Из числа одобренных Советом Федерации
федеральных конституционных законов и федеL
ральных законов 2 отклонены Президентом РосL
сийской Федерации.

В 2006 году проведено 2 заседания согласиL
тельных комиссий по 2 федеральным законам,
принятым Государственной Думой и отклоненным
Советом Федерации, и 3 заседания специальL
ных комиссий по 3 федеральным законам, отL
клоненным Президентом Российской ФедераL
ции. Разногласия по ним преодолены, 4 подпиL
саны Президентом Российской Федерации и
опубликованы. В работе специальных и соглаL
сительных комиссий приняли участие 17 членов
Совета Федерации.

В 2006 году в порядке законодательной иниL
циативы Совет Федерации внес в ГосударственL
ную Думу 3 законопроекта: «О внесении измеL
нения в статью 11 Федерального закона «Об обL
щих принципах организации местного самоупL
равления в Российской Федерации» (об учете
мнения населения в случае лишения населенL
ного пункта данного статуса), решение о внеL
сении было принято Советом Федерации в 2005
году; «О внесении изменений в статью 6 ФедеL
рального закона «Об ограничении курения таL
бака» (в части расширения перечня мест, в коL
торых курение запрещено); «О внесении измеL
нений в Водный кодекс Российской Федерации»
(в части уточнения права собственности на водL
ные объекты).

На заседании Совета Федерации 25 января
с докладом Совета Федерации Федерального
Собрания Российской Федерации 2005 года «О
состоянии законодательства в Российской
Федерации» выступил Председатель Совета
Федерации. Доклад обобщает результаты деяL
тельности по мониторингу законодательного
обеспечения основных направлений внутренL
ней и внешней политики Российской ФедераL
ции, осуществляемому в соответствии с ПроL
граммой действий Совета Федерации ФедеL
рального Собрания Российской Федерации по
реализации посланий Президента Российской
Федерации Федеральному Собранию РоссийL
ской Федерации. Доклад демонстрирует соL
вместную конструктивную работу Совета ФедеL
рации с широким кругом органов публичной влаL
сти, институтов гражданского общества и с наL
учными организациями.

На заседаниях палаты приняты четыре обL
ращения Совета Федерации к Правительству
Российской Федерации: об основных направL
лениях государственной молодежной политики
и о мерах по ее реализации; в связи с неудовL
летворительным состоянием внутренних водных

ИНФОРМАЦИЯ
о федеральных законах, внесенных комитетами и комиссиями

Совета Федерации и рассмотренных палатой в 2006 году
(с 168Dго по 192Dе заседание)

В 2006 году из Государственной Думы в Совет Федерации поступило 285 законов,
в том числе:
– федеральных конституционных законов
– федеральных законов
Направлено Президенту Российской Федерации для подписания
и обнародования из них:
– одобрено Советом Федерации
– без рассмотрения Советом Федерации
Отклонено Советом Федерации и возвращено в Государственную Думу
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Президента Российской Федерации и ПравиL
тельства Российской Федерации в Совете ФеL
дерации.

Для выработки консолидированной позиции
Совета Федерации и более качественной проL
работки законопроектов на ранних стадиях их
прохождения в Государственной Думе проведеL
но 22 координационных совещания ПредседаL
теля Совета Федерации и заместителей ПредL
седателя Совета Федерации с председателяL
ми комитетов и постоянных комиссий Совета
Федерации, на которых вырабатывалась конкL
ретная позиция Совета Федерации по 1118 заL
конопроектам, рассмотренным Советом ГосуL
дарственной Думы в 2006 году, и по 300 законоL
проектам, принятым Государственной Думой в
первом чтении, по 79 из них члены Совета ФеL
дерации направили свои поправки в ГосударL
ственную Думу.

В ходе совещаний рассматривались вопроL
сы подготовки и проведения заседаний Совета
Федерации, совершенствования процедуры
подготовки к рассмотрению на заседаниях СоL
вета Федерации федеральных конституционных
законов и федеральных законов, принятых ГоL
сударственной Думой, координации позиций
комитетов и комиссий Совета Федерации по заL
конопроектам, рассмотренным Советом ГосуL
дарственной Думы, а также по законопроектам,
принятым Государственной Думой в первом чтеL
нии, хода формирования программ сопровожL
дения в Совете Федерации примерных проL
грамм законопроектной работы ГосударственL
ной Думы, прохождения в Федеральном СобраL
нии Российской Федерации законодательных
инициатив Совета Федерации, членов Совета
Федерации и законодательных (представительL
ных) органов государственной власти субъекL
тов Российской Федерации, работы комитетов
и комиссий Совета Федерации над федеральL
ными законами, принятыми Государственной ДуL
мой и отклоненными Советом Федерации или
Президентом Российской Федерации. Особое
внимание уделялось рассмотрению приоритетL
ных законопроектов, предлагаемых ПравительL
ством Российской Федерации к рассмотрению
Государственной Думой в 2006 году.

В целях формирования собственной позиции
по стратегическим вопросам государственноL
правового и социальноLэкономического развиL
тия России, требующим законодательного реL
гулирования, комитетами и комиссиями Совета
Федерации активно использовались такие форL
мы работы, как парламентские слушания и «кругL
лые столы».

В 2006 году проведено 22 парламентских слуL
шания: «Итоги исполнения в 2005 году ФедеральL
ного закона от 22 августа 2004 года № 122LФЗ «О
внесении изменений в законодательные акты

Российской Федерации и признании утратившиL
ми силу некоторых законодательных актов РосL
сийской Федерации в связи с принятием федеL
ральных законов «О внесении изменений и доL
полнений в Федеральный закон «Об общих принL
ципах организации законодательных (предстаL
вительных) и исполнительных органов государL
ственной власти субъектов Российской ФедеL
рации» и «Об общих принципах организации
местного самоуправления в Российской ФедеL
рации» в части дополнительного лекарственноL
го обеспечения населения и задачи по его реL
ализации в 2006 году»; «Об образовании лиц с
ограниченными возможностями здоровья (о
специальном образовании)»;  «Перспективы
развития нормативноLправовой базы в сфере
экологического страхования»; «Налоговое закоL
нодательство Российской Федерации: проблеL
мы субъектов Российской Федерации»; «ЗакоL
нодательное регулирование и правопримениL
тельная практика в сфере игорного бизнеса»;
«Об обязательном страховании гражданской
ответственности за причинение вреда при эксL
плуатации опасного объекта»; «ЗаконодательL
ное обеспечение привлечения инвестиций в неL
дропользование»; «Защита соотечественников
за рубежом: состояние законодательства и
перспективы его совершенствования»; «ПроL
блемы законодательного регулирования судебL
ной защиты прав местного самоуправления в
Российской Федерации»; «1150Lлетие ВеликоL
го Новгорода – послание новой России»; «О проL
гнозе социального развития Российской ФедеL
рации до 2009 года и параметрах проекта феL
дерального бюджета на 2007 год»; «Состояние
и проблемы законодательного обеспечения
противодействия экстремизму в молодежной
среде»; «О проблемах реализации ФедеральL
ного закона «О рыболовстве и сохранении водL
ных биологических ресурсов» в районах КрайL
него Севера и приравненных к ним местностях»;
«О мерах, принимаемых органами государL
ственной власти Российской Федерации, по поL
вышению эффективности внешнеторговой деяL
тельности по операциям с лесоматериалами,
готовой продукцией из древесины и совершенL
ствованию контроля за внешнеторговыми опеL
рациями»; «О новых подходах к государственL
ной ценовой политике на современном этапе»;
«Об исполнении Федерального закона от 22 авL
густа 2004 года № 122LФЗ «О внесении изменеL
ний в законодательные акты Российской ФедеL
рации и признании утратившими силу некоторых
законодательных актов Российской Федерации
в связи с принятием федеральных законов «О
внесении изменений и дополнений в ФедеральL
ный закон «Об общих принципах организации
законодательных (представительных) и исполL
нительных органов государственной власти
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На заседании Совета Федерации 24 марта с
докладом о состоянии законности и  правопоL
рядка в  Российской Федерации в 2005 году и о
проделанной работе по их укреплению выступил
Генеральный прокурор Российской Федерации
В.В. Устинов.

На заседании Совета Федерации 7 апреля
с информацией о мерах по совершенствоваL
нию законодательства Российской Федерации
выступил Председатель Верховного Суда РосL
сийской Федерации В.М. Лебедев.

На заседании Совета Федерации 26 мая
Председатель Счетной палаты Российской
Федерации С.В. Степашин представил отчет о
работе Счетной палаты Российской ФедераL
ции в 2005 году.

23 июня на заседании Совет Федерации
заслушал информацию Председателя ВысшеL
го Арбитражного Суда Российской Федерации
А.А. Иванова о проблемах, возникающих при
рассмотрении дел в Высшем Арбитражном
Суде Российской Федерации, и мерах по соL
вершенствованию законодательства РоссийL
ской Федерации.

На заседании 7 июля Совет Федерации
заслушал итоги деятельности УполномоченноL
го по правам человека в Российской ФедераL
ции В.П. Лукина в 2005 году.

На заседании 20 октября Совет Федерации
заслушал информацию Министра природных
ресурсов Российской Федерации Ю.П. ТрутнеL
ва и заместителя Министра промышленности и
энергетики Российской Федерации А.В. ДеменL
тьева о ситуации, сложившейся вокруг проекта
«СахалинL2».

Выполняя свои конституционные полномоL
чия, Совет Федерации назначил на должность
Генерального прокурора Российской ФедераL
ции, девять заместителей Генерального прокуL
рора Российской Федерации, заместителя
Председателя Верховного Суда Российской
Федерации, заместителя Председателя ВысшеL
го Арбитражного Суда Российской Федерации,
четырех судей Высшего Арбитражного Суда
Российской Федерации, пятерых судей ВерховL
ного Суда Российской Федерации, двух членов
Президиума Верховного Суда Российской ФеL
дерации и члена Кассационной коллегии ВерL
ховного Суда Российской Федерации, аудитоL
ра Счетной палаты Российской Федерации, наL
значил восемь членов Высшей квалификационL
ной коллегии судей Российской Федерации – предL
ставителей общественности.

В соответствии с Конституцией РоссийсL
кой Федерации Совет Федерации на заседаL
нии 7 июля разрешил Президенту Российской
Федерации использовать формирования ВооL
руженных Сил Российской Федерации и подL
разделений специального назначения за преL

делами территории Российской Федерации в
целях пресечения международной террорисL
тической деятельности, а на заседании 26 сенL
тября дал согласие Президенту Российской
Федерации на использование воинского форL
мирования Вооруженных Сил Российской ФеL
дерации численностью до 400 человек с соотL
ветствующим вооружением и военной техникой
для участия в оказании помощи Ливанской РесL
публике по восстановлению отдельных элеменL
тов ее транспортной инфраструктуры.

На заседании 6 октября Советом Федерации
образована постоянная Комиссия Совета ФедеL
рации по национальной морской политике.

22 декабря на заседании палаты с докладом
Парламентской комиссии по расследованию
причин и обстоятельств совершения террористиL
ческого акта в городе Беслане Республики СеL
верная Осетия – Алания 1–3 сентября 2004 года
выступил заместитель Председателя Совета ФеL
дерации, председатель Парламентской комисL
сии по расследованию причин и обстоятельств
совершения террористического акта в городе
Беслане Республики Северная Осетия – Алания
1–3 сентября 2004 года А.П. Торшин.

В деятельности Совета Федерации важная
роль принадлежит Совету палаты. Проведено 28
заседаний Совета палаты, на которых рассмотL
рено около 350 вопросов. Среди них: законоL
дательные инициативы Совета Федерации; воL
просы финансирования разработки проектов
федеральных законов и научноLисследовательL
ских работ; проекты планов основных мероприL
ятий и мониторинга правового пространства и
правоприменительной практики, проводимых
Советом Федерации Федерального Собрания
Российской Федерации, на осеннюю сессию
2006 года и на весеннюю сессию 2007 года;
вопросы внесения изменений в планы основных
мероприятий и мониторинга правового проL
странства и правоприменительной практики,
проводимых Советом Федерации ФедеральноL
го Собрания Российской Федерации, на весенL
нюю и осеннюю сессии 2006 года; проекты пеL
речней вопросов для заслушивания в рамках
«правительственного часа» на заседаниях СоL
вета Федерации в период осенней сессии 2006
года и весенней сессии 2007 года; об участии
комитетов, комиссий Совета Федерации в соL
вместной с федеральными органами исполниL
тельной власти работе над законопроектами,
предусмотренными Планом законопроектной
деятельности Правительства Российской ФедеL
рации на 2006 год; вопросы межпарламентскоL
го сотрудничества, подготовки и проведения заL
седаний Совета Федерации, парламентских
слушаний, «круглых столов» и многие другие.

В заседаниях Совета палаты постоянно приL
нимали участие полномочные представители
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вестиционной привлекательности агропромышL
ленного производства и перерабатывающей проL
мышленности»; «Современные подходы к оказаL
нию первичной медицинской помощи больным туL
беркулезом, ВИЧ/СПИД и другими социально знаL
чимыми инфекционными заболеваниями (фармаL
котерапия и новое медицинское оборудование).
Роль законодательного обеспечения в реализаL
ции федеральных целевых программ».

13–15 июня в г. СанктLПетербурге прошел
десятый Петербургский международный эконоL
мический форум, в работе которого приняли
активное участие члены Совета Федерации.
Форум, прошедший с участием Президента
Российской Федерации В.В. Путина, стал клюL
чевым событием экономической жизни России.

Под эгидой Совета Федерации 19–22 сенL
тября в г. Иркутске проведен четвертый БайкальL
ский экономический форум под девизом «ЕвроL
па – Россия – АзиатскоLТихоокеанский регион:
пути интеграции и сотрудничества». В работе
форума и в мероприятиях, проведенных в его
рамках, приняли участие более 2300 человек, в
том числе члены Совета Федерации, депутаты
Государственной Думы, министры Российской
Федерации, руководители законодательных
(представительных) и исполнительных органов
государственной власти 22 субъектов РоссийL
ской Федерации, представители деловых круL
гов, видные ученые и общественные деятели
Российской Федерации, а также иностранные
участники из 26 стран мира. Впервые активное
участие в работе форума приняли представиL
тели государств – членов Шанхайской органиL
зации сотрудничества.

3–4 октября в г. Петрозаводске прошел ВтоL
рой российскоLфинляндский экономический
форум. Организаторами форума выступили СоL
вет Федерации Федерального Собрания РосL
сийской Федерации, Правительство РеспублиL
ки Карелия, Законодательное Собрание РесL
публики Карелия, Губернское правление проL
винции Оулу (Финляндская Республика).

24–25 октября в г. СанктLПетербурге ПредсеL
датель Совета Федерации, члены Совета ФеL
дерации приняли участие в работе второго ВсеL
мирного конгресса соотечественников, прожиL
вающих за рубежом. В рамках конгресса проL
ведено заседание секции на тему «Поддержка
российскими регионами соотечественников за
рубежом и возможности ее расширения».

13–15 ноября в г. Москве прошла осенняя
сессия Конгресса местных и региональных влаL
стей Европы (КМРВЕ). С докладами выступили
Председатель Совета Федерации, ПредседаL
тель КМРВЕ Хальвдан Скард.

20 декабря в г. Москве проведено всеросL
сийское совещание «Россия многонациональL
ная». В совещании принял участие ПредседаL

тель Совета Федерации. Среди участников соL
вещания были представители 84 субъектов РосL
сийской Федерации, более 500 национальных
объединений и общественных организаций,
органов государственной власти, религиозных
объединений, научной общественности.

Подготовлены и проведены: МеждународL
ный транспортный форум «ЭкспоТрансLАльянсL
2006»; IV Всероссийский энергетический форум

«ТЭК России в XXI веке»; совещаниеLсеминар
«Актуальные вопросы разрешения арбитражL
ных споров путем примирительных процедур»;
научноLпрактическая конференция «КультурноL
историческое наследие и туризм»; междунаL
родная конференция «Законодательное обесL
печение экологического образования и форL
мирования экологического сознания»; ЧетверL
тая Всероссийская научноLпрактическая конL
ференция «Мониторинг законодательства и
правоприменительной практики»; межрегиоL
нальный практический семинар «Мониторинг
законодательства и правоприменительной
практики в субъектах Российской Федерации:
опыт и пути совершенствования»; совещание
«Вступление России во Всемирную торговую
организацию: проблемы адаптации агропроL
мышленного комплекса»; международная конL
ференция «Интеграция науки, образования,
бизнеса и промышленности: инновационный и
инвестиционный аспекты»;  международная
конференция «Вопросы гармонизации евроL
пейского законодательства и законодательL
ства Российской Федерации в сфере техниL
ческого регулирования»; Четвертый НефтегазоL
вый конгресс; Московский экологический фоL
рум; конференция «Формирование современL
ной деловой инфраструктуры для успешного
развития предпринимательства: проблемы и
перспективы в условиях глобализации эконоL
мики и вступления Российской Федерации во
Всемирную торговую организацию»; конференL
ция «Роль Государственного совета и Совета
Федерации Федерального Собрания РоссийL
ской Федерации в истории российского парL
ламентаризма» и другие мероприятия.
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В 2006 году 250 делегаций

Совета Федерации посетили

74 страны, причем 153 визита

п р о ш л о  п о  л и н и и  м е ж д у н а /

родных парламентских орга/

низаций и 97 – в рамках дву/

стороннего сотрудничества.

субъектов Российской Федерации» и «Об обL
щих принципах организации местного самоупL
равления в Российской Федерации» (в части доL
полнительного лекарственного обеспечения
населения)»; «Обращение с отходами: проблеL
мы законодательного обеспечения и государL
ственного регулирования»; «Миграционная полиL
тика и связи с соотечественниками»; «ЗаконоL
дательное обеспечение сохранности и учета
музейных ценностей в Российской Федерации»;
«О приведении российского законодательства
в соответствие с международными стандартаL
ми расчетов по аккредитиву»; «Энергетическая
стратегия России: проблемы и перспективы»; «О
проблемах государственного регулирования
качества лекарственных средств фармацевтиL
ческих субстанций».

Подготовлено и проведено 53 заседания
«круглых столов», на которых обсуждались таL
кие темы, как государственная политика в обL
ласти промышленной безопасности топливноL
энергетического комплекса; партнерство госуL
дарства и частного бизнеса в развитии трансL
портных коридоров в Российской Федерации;
особенности правового регулирования положеL
ния предприятий – потребителей электроэнерL
гии, эксплуатирующих собственные промышL
ленные энергокомплексы для своих производL
ственных нужд; формы участия органов местноL
го самоуправления в реализации национальных
проектов; некоторые вопросы правового регуL
лирования земельных отношений (операций с
землей и находящейся на ней недвижимостью);
Россия и мировые энергетические рынки; атомL
ная энергетика – стратегия развития безопасL
ности; законодательное обеспечение создаL
ния в Российской Федерации международных
портовых особых экономических зон; основные
направления совершенствования межбюдL
жетных отношений в связи с разграничением
полномочий между органами государственной
власти Российской Федерации и органами гоL
сударственной власти субъектов Российской
Федерации; правовые аспекты формирования
и проблемы реализации федеральных целевых
программ; проблемы демонополизации отL
расли связи; налоговая система Российской
Федерации; негосударственные пенсионные
фонды: реальность и перспективы; содействие
реализации приоритетных национальных проL
ектов путем развития клининговой индустрии;
пути разрешения проблем соответствия доL
ходной части местных бюджетов расходным
обязательствам муниципальных образований
в рамках основных направлений совершенL
ствования межбюджетных отношений между
уровнями публичной власти; повышение эфL
фективности государственной политики по
противодействию распространения ВИЧLинL

фекции в России; совершенствование законоL
дательного регулирования микрофинансироL
вания; проблемы законодательного регулироL
вания статуса выборных лиц местного самоL
управления; законодательные аспекты обесL
печения правопорядка и безопасности на доL
рогах России; законодательное обеспечение
финансирования жилищного строительства в
Российской Федерации; развитие негосударL
ственного пенсионного обеспечения в условиL
ях модернизации государственной пенсионL
ной системы; совершенствование правового
регулирования в сфере государственной инL
формационной политики и другие.

Большое внимание Совет Федерации уделял
вопросам бюджетной политики. В июне под руL
ководством Председателя Совета Федерации
проведено совещание «О мерах по реализаL
ции Бюджетного послания Президента РоссийL
ской Федерации Федеральному Собранию
Российской Федерации «О бюджетной политиL
ке в 2007 году», прогнозных параметрах социL
альноLэкономического развития Российской
Федерации на 2007 год и на период до 2009
года и задачах органов государственной власL
ти». На совещании выступили члены Совета ФеL
дерации, Министр финансов Российской ФедеL
рации А.Л. Кудрин, полномочный представитель
Президента Российской Федерации в СибирL
ском федеральном округе А.В. Квашнин, предL
ставители Российской академии наук. В совеL
щании приняли участие представители 50
субъектов Российской Федерации.

В октябре в Совете Федерации состоялось
рабочее совещание под председательством
Председателя Совета Федерации по обсуждеL
нию проекта федерального бюджета на 2007
год. В совещании приняли участие заместители
Председателя Совета Федерации, члены СовеL
та Федерации, Министр финансов Российской
Федерации А.Л. Кудрин. Вопросы формироваL
ния федерального бюджета обсуждались на
парламентских слушаниях и совещаниях.

Совет Федерации, комитеты и комиссии СоL
вета Федерации провели ряд важных мероприяL
тий, посвященных экономическим, социальным,
общественным проблемам. 3 апреля в Совете
Федерации состоялась Всероссийская конфеL
ренция «Приоритетные национальные проекты:
партнерство государства и бизнеса». В работе конL
ференции приняли участие министры Российской
Федерации А.В. Гордеев, М.Ю. Зурабов, В.А. ЯковL
лев. В рамках конференции прошли заседания чеL
тырех тематических секций: «Практика реализаL
ции приоритетного национального проекта «ДоL
ступное и комфортное жилье – гражданам РосL
сии»; «Приоритетный национальный проект «ОбL
разование» и обеспечение инвестиционной приL
влекательности образования»; «Пути создания инL
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образований в условиях разграничения расL
ходных обязательств и доходных источников
между уровнями бюджетной системы РоссийL
ской Федерации. Комитет Совета Федерации
по социальной политике на выездном заседаL
нии в г. Брянске рассмотрел практику реализаL
ции Закона Российской Федерации «О социальL
ной защите граждан, подвергшихся воздейL
ствию радиации вследствие катастрофы на
Чернобыльской АЭС» и выполнения федеральL
ных целевых программ по преодолению поL
следствий чернобыльской катастрофы в БрянL
ской области. На заседании Комитета Совета
Федерации по правовым и судебным вопросам
в г. РостовеLнаLДону обсуждены вопросы состоL
яния законности и правопорядка в Южном феL
деральном округе в 2005 году. Заседание КоL
митета Совета Федерации по обороне и безоL
пасности в г. Красноармейске Московской обL
ласти было посвящено рассмотрению вопроL
са о состоянии и проблемах совершенствоваL
ния нормативноLправового обеспечения деяL
тельности предприятий оборонноLпромышленL
ного комплекса (на примере ФГПУ «Базальт»), в
г. Калининграде – законодательного обеспечеL
ния экономической безопасности Российской
Федерации (на примере Калининградской обL
ласти), а в г. Ахтубинске – правового и социальL
ного обеспечения научноLисследовательской
деятельности и испытательной деятельности
Вооруженных Сил Российской Федерации на
примере 929 Государственного летного испыL
тательного центра. В г. Пскове прошло заседаL
ние Комитета Совета Федерации по междунаL
родным делам на тему «СевероLЗапад России
в отношениях с Европейским союзом». ЗаседаL
ние Комитета Совета Федерации по природL
ным ресурсам и охране окружающей среды,
прошедшее в Тверской области, было посвящеL
но повышению эффективности использования
лесных ресурсов, а в г. Челябинске – вопросам
законодательного обеспечения развития сырьL
евой базы металлургии в Российской ФедераL
ции. Комитет Совета Федерации по финансоL
вым рынкам и денежному обращению на выездL
ном заседании в г. Самаре обсудил вопросы
развития региональных финансовых рынков в
Приволжском федеральном округе. Комиссия
Совета Федерации по информационной полиL
тике провела заседание на тему «Электронное
государство: подходы к реализации и перспекL
тивы развития» в г. СанктLПетербурге.

26–27 декабря проведены Дни КалининградL
ской области в Совете Федерации ФедеральL
ного Собрания Российской Федерации.

По инициативе Председателя Совета ФедеL
рации и при поддержке Президента РоссийL
ской Федерации создана Объединенная коL
миссия по национальной политике и взаимоотL

ношениям государства и религиозных объедиL
нений при Совете Федерации Федерального
Собрания Российской Федерации (далее –
Объединенная комиссия). В ее состав вошли
члены Совета Федерации, члены Совета закоL
нодателей, представители религиозных объеL
динений, науки.

Проведено 4 заседания Объединенной коL
миссии, на которых рассмотрены вопросы оргаL
низации работы комиссии, состояния законоL
дательства и приоритетных задач законотворL
ческой работы в сфере обеспечения государL
ственной национальной политики, состоялся
обмен мнениями по вопросам, касающимся
взаимодействия Объединенной комиссии и реL
лигиозных объединений в деле обеспечения
согласия и толерантности в обществе, органиL
зована встреча членов Объединенной комисL
сии с представителями землячеств иностранL
ных студентов, обучающихся в России.

Члены Совета Федерации постоянно учаL
ствовали в заседаниях Правительства РоссийсL
кой Федерации, в работе коллегий федеральL
ных органов исполнительной власти. ПредставиL
тели Совета Федерации на регулярной основе
участвовали в работе Комиссии Правительства
Российской Федерации по законопроектной деL
ятельности. 23 мая 2006 года в Совете ФедераL
ции проведено совещание Председателя СовеL
та Федерации со статсLсекретарями – замесL
тителями руководителей федеральных органов
исполнительной власти по вопросу о работе над
законопроектами, предусмотренными Планом
законопроектной деятельности Правительства
Российской Федерации на 2006 год. В ходе соL
вещания были также рассмотрены различные
аспекты взаимодействия Совета Федерации с
Правительством Российской Федерации в закоL
нодательном процессе.

В 2006 году состоялись рабочие встречи руL
ководства Совета Федерации с руководством
Общественной палаты Российской Федерации
и ТорговоLпромышленной палаты Российской
Федерации, в ходе которых обсуждались вопL
росы развития сотрудничества в различных обL
ластях.

Большое внимание Совет Федерации уделял
развитию межпарламентских связей. 21 февраL
ля Председатель Совета Федерации провел
совещание по вопросам межпарламентского
сотрудничества на тему «Об актуальных задаL
чах Совета Федерации в работе с международL
ными парламентскими организациями». СовеL
щание было посвящено вопросам повышения
эффективности работы членов Совета ФедераL
ции в составе постоянных делегаций в междуL
народных парламентских организациях. На соL
вещании выступил Министр иностранных дел
Российской Федерации С.В. Лавров. 12 июля
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Рекомендации, принятые по итогам провеL
денных мероприятий и содержащие конкретные
предложения, направлены в адрес ПрезиденL
та Российской Федерации, Правительства РосL
сийской Федерации, министерств и ведомств
Российской Федерации, органов законодательL
ной и исполнительной власти субъектов РоссийL
ской Федерации.

В апреле члены Совета Федерации приняли
участие в торжественном заседании ГосударL
ственной Думы Федерального Собрания РосL
сийской Федерации, посвященном 100Lлетию учL
реждения Государственной Думы в России, соL
стоявшемся в г. СанктLПетербурге в Таврическом
дворце.

Продолжают укрепляться связи Совета ФеL
дерации с регионами, органами государственL
ной власти субъектов Российской Федерации.
Важная роль в этом принадлежит Совету закоL
нодателей. Проведено 3 заседания Совета заL
конодателей. 16 марта состоялось заседание
Совета законодателей на тему «ЗаконодательL
ное обеспечение реализации приоритетных наL
циональных проектов на уровне субъектов РосL
сийской Федерации: проблемы и перспективы».
В заседании принял участие Президент РоссийL
ской Федерации В.В. Путин. С докладом выступил
Первый заместитель Председателя Правительства
Российской Федерации Д.А. Медведев. На засеL
дании присутствовали министры Российской
Федерации Г.О. Греф, М.Ю. Зурабов, А.А. ФурL
сенко, В.А. Яковлев. Обсуждены вопросы, свяL
занные с практической реализацией нациоL
нальных проектов в субъектах Российской ФеL
дерации и повышением эффективности взаимоL
действия федеральных и региональных органов
государственной власти.

Заседание Совета законодателей, состоявL
шееся 4 июля, было посвящено задачам закоL
нодательных (представительных) органов госуL
дарственной власти субъектов Российской
Федерации по реализации положений ПослаL
ния Президента  Российской  Федерации  ФеL
деральному  Собранию  Российской ФедераL
ции на 2006 год и обсуждению роли законодаL
тельных (представительных) органов государL
ственной власти субъектов Российской ФедеL
рации в законодательном обеспечении дальL
нейшего развития кооперации.

На заседании Совета законодателей, состоL
явшемся 21 декабря в Кремле с участием ПрезиL
дента Российской Федерации В.В. Путина, расL
смотрены вопросы правового регулирования и
совершенствования законодательного обеспеL
чения демографической политики в Российской
Федерации, реализации национальных проектов
в субъектах Российской Федерации по рассматL
риваемой теме. Вел заседание Председатель
Совета Федерации. С докладами выступили ПерL

вый заместитель Председателя Правительства
Российской Федерации Д.А. Медведев и предL
седатель Государственного Совета РеспублиL
ки Коми М.Д. Истиховская. В заседании приниL
мали участие полномочные представители ПреL
зидента Российской Федерации в федеральных
округах, члены Совета палаты.

Проведено 6 заседаний президиума Совета
законодателей, на которых были обсуждены вопL
росы: «О докладе Совета Федерации ФедеL
рального Собрания Российской Федерации
2005 года «О состоянии законодательства в РосL
сийской Федерации»; «О создании ОбъединенL
ной комиссии по национальной политике и взаиL
моотношениям государства и религиозных объеL
динений при Совете Федерации Федерального
Собрания Российской Федерации»; «О ПослаL
нии Президента Российской Федерации ФедеL
ральному Собранию Российской Федерации на
2006 год»; «О ходе реформы жилищноLкоммуL
нального хозяйства в субъектах Российской ФеL
дерации и задачах ее законодательного обесL
печения»; «Законодательные аспекты регулироL
вания промышленной политики в Российской
Федерации на примере межрегионального проL
екта «Урал промышленный – Урал полярный» и ряд
других важных вопросов.

В заседаниях президиума Совета законодаL
телей принимали участие члены Совета ФедеL
рации, представители Администрации ПрезиL
дента Российской Федерации, Правительства
Российской Федерации, федеральных органов
исполнительной власти.

Взаимодействуя с органами государственL
ной власти субъектов Российской Федерации,
комитеты и комиссии Совета Федерации пракL
тикуют проведение выездных заседаний. В 2006
году было организовано 14 выездных заседаL
ний. На заседании Комитета Совета ФедераL
ции по науке, культуре, образованию, здравоL
охранению и экологии в г. СанктLПетербурге
рассмотрены состояние и перспективы развиL
тия фундаментальных и прикладных научных исL
следований в регионах, входящих в СевероLЗаL
падный федеральный округ. Комиссия Совета
Федерации по методологии реализации конL
ституционных полномочий Совета Федерации
в г. Великом Новгороде провела расширенное
заседание на тему «О взаимодействии Совета
Федерации и субъектов Российской ФедераL
ции: мониторинг и перспективы». В г. ХантыLМанL
сийске Комитет Совета Федерации по делам
Севера и малочисленных народов обсудил вопL
рос о законодательном обеспечении гарантий
и прав коренных малочисленных народов СеL
вера в ХантыLМансийском автономном округе –
Югре, а в г. Архангельске – проблемы обеспеL
чения сбалансированности бюджета АрханL
гельской области и бюджетов муниципальных
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Олий Мажлиса Республики Узбекистан (10 апL
реля), Совместное заявление участников перL
вой Встречи руководителей парламентов госуL
дарств – участников Шанхайской организации
сотрудничества (30 мая), Соглашение о сотрудL
ничестве между Советом Федерации ФедеL
рального Собрания Российской Федерации и
Маджлиси милли Маджлиси Оли Республики
Таджикистан (24 августа), Соглашение о соL
трудничестве между Советом Федерации ФеL
дерального Собрания Российской Федерации
и Сенатом Парламента Республики Казахстан
(17 ноября), Совместная декларация участниL
ков Международной парламентской конфеL
ренции «Актуальные проблемы борьбы с терL
роризмом, энергетическая безопасность и
международное право» (28 ноября).

В  соответствии с Конституцией РоссийL
ской Федерации, Федеральным законом «О
статусе члена Совета Федерации и статусе
депутата Государственной Думы ФедеральноL
го Собрания Российской Федерации», ФедеL
ральным законом «О порядке рассмотрения
обращений граждан Российской Федерации»
Председатель Совета Федерации поручил
членам комитетов и комиссий Совета ФедераL
ции проводить личный прием граждан согласL
но утвержденному графику приема. В 2006 году
личный прием граждан в Приемной Совета ФеL
дерации провели Председатель Совета ФедеL
рации, заместитель Председателя Совета ФеL
дерации М.Е. Николаев, а также руководство и
члены 15 комитетов и комиссий Совета ФедеL
рации.

В 2006 году в Приемную Совета Федерации
поступило свыше 20 тысяч письменных и устных
обращений граждан Российской Федерации.
Все заявления, жалобы и отклики рассмотреL
ны, значительная часть из них учтена в деятельL
ности структурных подразделений Совета ФеL
дерации. Для принятия соответствующих мер
около 8 тысяч обращений граждан направлено
в органы государственной власти и органы меL
стного самоуправления.

В минувшем году средства массовой инфорL
мации чаще обращались к вопросам  деятельL
ности Совета Федерации. Более 8000 материL
алов, освещающих различные направления раL
боты палаты, членов Совета Федерации было
опубликовано на страницах федеральных пеL
чатных СМИ, а также передано ведущими инL
формационными и интернетLагентствами. На
федеральных телеканалах прошло в эфир боL
лее 500 новостных сюжетов о Совете ФедераL
ции, а на радиостанциях состоялось почти 600
выступлений членов Совета Федерации.

Значительно расширилось информирование
региональной общественности о деятельности
Совета Федерации через средства массовой

информации. Благодаря созданному Клубу реL
дакторов региональных СМИ «Регион» более
чем вдвое возросло число публикаций о деяL
тельности Совета Федерации на страницах
печатных изданий субъектов Российской ФедеL
рации.

Постоянно растет число аккредитованных в
Совете Федерации на постоянной основе предL
ставителей СМИ. В настоящее время 659 журL
налистов представляют в палате 198 средств
массовой информации. Члены Совета ФедераL
ции активно выступали перед журналистами. По
итогам мероприятий Совета Федерации провеL
дено 360 прессLконференций и брифингов.

Каждый четвертый член Совета Федерации
помимо участия в прессLконференциях, бриL
фингах провел встречи с журналистами в рамL
ках информационных проектов «Диалог с сенаL
тором», «Встречи в редакциях», «Сенаторская
гостиная», «Медиаслушания», разъясняя читатеL
лям, зрителям, слушателям наиболее значимые
законодательные инициативы палаты, одобренL
ные Советом Федерации законы.

С января по декабрь 2006 года удалось не
только увеличить объем оперативной информаL
ции о деятельности палаты, направленной прежL
де всего на удовлетворение потребностей региL
онов, но и обеспечить обратную связь. С нынешL
него года на сайте Совета Федерации публикуL
ются мнения, комментарии членов Совета ФедеL
рации по актуальным вопросам законодательной
деятельности палаты и одновременно размещаL
ются опубликованные в региональных СМИ наиL
более острые материалы о социальноLэкономиL
ческом развитии субъектов Российской ФедераL
ции, требующие внимания комитетов и комиссий
Совета Федерации.

 Для расширения диалога со СМИ было оргаL
низовано пять журналистских конкурсов по парL
ламентской проблематике, в том числе на соисL
кание Премии Председателя Совета Федерации.

Подготовлено свыше 30 выпусков телевизиL
онной программы «Клуб сенаторов». По заявкам
региональных телекомпаний, радиопрограмм
было подготовлено около 30 телеL и радиосюL
жетов о деятельности палаты.

С деятельностью Совета Федерации в ходе
265 экскурсий, бесед, парламентских чтений,
состоявшихся в здании Совета Федерации, озL
накомились более 5 тысяч человек, представL
ляющих все социальные группы общества. Часть
из них посетила пленарные заседания Совета
Федерации.

Приведенная информация дает основание для
вывода о том, что Совет Федерации ФедеральноL
го Собрания Российской Федерации в 2006 году
успешно справлялся с возложенными на него КонL
ституцией Российской Федерации и федеральным
законодательством задачами.
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прошло совещание Председателя Совета ФеL
дерации по вопросам межпарламентского соL
трудничества на тему «Роль Совета Федерации
в реализации задач, поставленных ПрезиденL
том Российской Федерации в Послании ПрезиL
дента Российской Федерации Федеральному
Собранию Российской Федерации на 2006 год,
в сфере внешнеэкономической деятельности
Российской Федерации». В работе совещаний
приняли участие члены Совета Федерации, деL
путаты Государственной Думы, руководители
федеральных органов исполнительной власти,
представители науки.

Уходящий год был отмечен председательL
ством Российской Федерации в  «большой
восьмерке», Совете Европы и такой престижной
региональной организации, как АзиатскоLТихоL
океанский парламентский форум (АТПФ), 15Lя
сессия которого будет проходить в Москве в
январе 2007 года. По инициативе Совета ФедеL
рации в мае в г. Москве состоялась первая ВстреL
ча руководителей парламентов государств –
участников Шанхайской организации сотрудниL
чества. Совместно с Сенатом Королевства
Бельгия в ноябре в Брюсселе была проведена
очередная, третья межпарламентская конфеL
ренция по вопросам борьбы с терроризмом.
Большое значение придавалось также участию
в мероприятиях в рамках Года России в Китае.
Центральное место в тематике международных
мероприятий, встреч и бесед с зарубежными
партнерами отводилось вопросам междунаL
родной безопасности и борьбы с международL
ным терроризмом, проблемам энергетической
безопасности, двустороннему и многосторонL
нему сотрудничеству, в том числе в сфере экоL
номики.

Международная деятельность Совета ФедеL
рации в истекшем году осуществлялась в соотL
ветствии с утвержденными Советом палаты ПлаL
ном межпарламентского сотрудничества на
2006 год и ежемесячными планами зарубежных
поездок членов Совета Федерации.

В 2006 году осуществлены 18 зарубежных виL
зитов делегаций Совета Федерации во главе с
Председателем Совета Федерации: 6 официальL
ных (в Индонезию, Сингапур, Узбекистан, ЛюксемL
бург, Словению, Таджикистан) и 12 рабочих визиL
тов (в Бельгию, Германию, Украину (трижды), КаL
захстан, Швейцарию, Францию, США, КНР, Чехию,
Венгрию).

Председатель Совета Федерации принял
участие в АзиатскоLТихоокеанском парламентL
ском форуме (Джакарта, январь), восьмой (Берн,
апрель) и внеочередной (Прага, сентябрь)
встречах Ассоциации европейских сенатов,
международной конференции «Европейский
парламентаризм: история и современность. К
100Lлетию учреждения Государственной Думы

в России» (СанктLПетербург, апрель), десятом
Петербургском международном экономичесL
ком форуме (СанктLПетербург, июнь), третьей
части 57Lй сессии Парламентской ассамблеи
Совета Европы (Страсбург, июнь), международL
ном форуме, посвященном 65Lлетию трагедии
Бабьего Яра (Киев, сентябрь), РоссийскоLкитайL
ской конференции по вопросам законодательL
ного обеспечения сотрудничества между РосL
сийской Федерацией и Китайской Народной
Республикой (Харбин, сентябрь), Байкальском
экономическом форуме (Иркутск, сентябрь),
межпарламентской конференции «Актуальные
проблемы борьбы с терроризмом, энергетичесL
кая безопасность и международное право»
(Брюссель, ноябрь), заседаниях МежпарламентL
ской Ассамблеи государств – участников СНГ
(МПА СНГ) и Межпарламентской Ассамблеи гоL
сударств – участников ЕврАзЭС (МПА ЕврАзЭС),
других международных мероприятиях в России и
за рубежом.

Члены Совета Федерации принимали активL
ное участие в работе МПА СНГ, МПА ЕврАзЭС,
ПАСЕ, Межпарламентского союза, ПарламентL
ского Собрания Союза Беларуси и России,
Парламентской ассамблеи ОБСЕ, Конгресса
местных и региональных властей Европы, ПарL
ламентской ассамблеи НАТО, Парламентской
ассамблеи Черноморского экономического
сотрудничества, Северного Совета, АссамбL
леи Западноевропейского союза.

В 2006 году 250 делегаций Совета ФедераL
ции посетили 74 страны, причем 153 визита проL
шло по линии международных парламентских
организаций и 97 – в рамках двустороннего соL
трудничества. В зарубежных визитах приняли
участие 122 члена Совета Федерации, некотоL
рые из них выезжали за рубеж неоднократно.

Традиционно наибольшее количество визиL
тов приходится на европейские государства
(136). Значительно выросло количество визитов
в страны СНГ и Балтии (46) и в государства Азии
(32). Состоялось 17 визитов в Северную АмериL
ку и 3 визита в Латинскую Америку, 8 визитов в
страны Ближнего Востока и 8 визитов на АфриL
канский континент.

В течение года в Совете Федерации органиL
зовано и проведено 115 встреч с представитеL
лями иностранных государств, принята 31 парL
ламентская делегация, в том числе 5 из них поL
сетили Россию с официальным визитом по приL
глашению Совета Федерации.

23–25 ноября проведены Дни НациональноL
го Собрания Республики Армения в Совете
Федерации Федерального Собрания РоссийL
ской Федерации.

Подписаны Соглашение о сотрудничестве
между Советом Федерации Федерального
Собрания Российской Федерации и Сенатом

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ
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Федерального Собрания
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Почетной грамотой
Совета Федерации
Федерального Собрания Российской Федерации
награждены:
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В Совете Федерации
Федерального Собрания
Российской Федерации

Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь
Председателя Совета Федерации
Федерального Собрания Российской Федерации
объявлена:
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ИНФОРМАЦИЯ

за многолетнюю добросовест�
ную государственную гражданс�
кую службу и большой вклад в
обеспечение деятельности Сове�
та Федерации Федерального Со�
брания Российской Федерации
(распоряжение от 24.11.2006 г.
№ 284рпк/л)

А.А.  Обухову,  заместителю
начальника отдела по социальL
ноLбытовому обслуживанию УпL
равления делами Аппарата СоL
вета Федерации;

за добросовестную государ�
ственную гражданскую службу и
большой вклад в  обеспечение
деятельности Совета Федерации
Ф е д е р а л ь н о г о  С о б р а н и я  Р о с �
сийской Федерации в 2006 году
(распоряжение от  09.01.2007 г.
№ 2рпк/л)

В.Д.  Алехину,  з а м е с т и т е л ю
начальника отдела гражданскоL
го и природноLресурсного закоL
нодательства Правового управL
ления Аппарата Совета ФедераL
ции;

Ю.А. Амбарнову,  помощнику
заместителя Председателя СовеL
т а  Ф е д е р а ц и и  Ф е д е р а л ь н о г о
Собрания Российской ФедераL
ции А.П. Торшина;

В.П. Бокареву,  главному соL
ветнику аппарата Комитета СоL
вета Федерации по экономичесL
кой политике, предпринимательL
ству и собственности;

Е.В. Волковой,  руководителю
аппарата Комитета Совета ФеL
дерации по делам Федерации и
региональной политике;

В.И. Глотову,  советнику отдеL
ла по организации взаимодейL
ствия с органами государственL
н о й  в л а с т и  с у б ъ е к т о в  Р о с с и й L
ской Федерации ОрганизационL
ного управления Аппарата СовеL
та Федерации;

М.А. Зарубину,  главному соL
ветнику аппарата Комитета СоL
вета Федерации по обороне и
безопасности;

Н.А.  Карцеву,  з а м е с т и т е л ю
начальника отдела международL
ных парламентских организаций
Управления международных свяL
зей Аппарата Совета ФедераL
ции;

В.В.  Кировой, ведущему соL
ветнику аппарата Комитета СоL
вета Федерации по бюджету;

Л.П. Климовой,  консультанту
аппарата Комиссии Совета ФеL
дерации по контролю за обесL
печением деятельности Совета
Федерации;

В.В. Корнилову, ведущему соL
ветнику аппарата Комитета СоL
вета Федерации по правовым и
судебным вопросам;

А.П. Мезенцевой, заместитеL
л ю  н а ч а л ь н и к а  У п р а в л е н и я
прессLслужбы Аппарата Совета
Федерации (ПрессLслужбы СоL

вета Федерации) –  начальнику
отдела взаимодействия со средL
ствами массовой информации и
общественностью;

Т.А. Мироновой, главному соL
ветнику отдела экономического
анализа Аналитического управL
ления Аппарата Совета ФедераL
ции;

В.В. Попову,  заместителю наL
чальника Управления информаL
ционного и документационного
обеспечения Аппарата Совета
Федерации;

И.В. Сурковой, ведущему конL
с ул ьт а н т у  а п п а р а т а  К о м и т е т а
Совета Федерации по социальL
ной политике;

Т.И. Шелаевой,  заместителю
руководителя аппарата КомитеL
та Совета Федерации по науке,
культуре, образованию, здравоL
охранению и экологии;

Н . И .  Я к о в л е в о й ,  в е д у щ е м у
специалисту 3 разряда аппараL
та Комитета Совета Федерации
по финансовым рынкам и денежL
ному обращению.

ПОДТВЕРЖДЕНЫ  ПОЛНОМОЧИЯ

На 189�м заседании Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации подтверж�
дены полномочия члена Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации

Кондратова Виктора Евгеньевича от Приморского края, назначенного представителем в Совете ФеL
дерации от исполнительного органа государственной власти Приморского края.

На 191�м заседании Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации подтверж�
дены полномочия члена Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации

Бирюкова Юрия Станиславовича от Ненецкого автономного округа, назначенного представитеL
лем в Совете Федерации от исполнительного органа государственной власти Ненецкого автономL
ного округа.

На 192�м заседании Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации подтверж�
дены полномочия членов Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации:

Бабичева Владимира Степановича от Волгоградской области, назначенного представителем в СовеL
те Федерации от исполнительного органа государственной власти Волгоградской области;

Искужина Рамиля Кабировича от Республики Башкортостан, назначенного представителем в Совете
Федерации от исполнительного органа государственной власти Республики Башкортостан;

Искужина Рудика Газизовича от Республики Башкортостан, избранного представителем в Совете
Федерации от законодательного (представительного) органа государственной власти Республики БашL
кортостан;

Пушкарева Игоря Сергеевича от Приморского края, избранного представителем в Совете ФедераL
ции от законодательного (представительного) органа государственной власти Приморского края.

Государственная фельдъD
егерская служба РоссийD
ской Федерации;

Б.Н. Золотарев, губернаL
тор Эвенкийского автономL
ного округа;

Законодательное СоD
брание (Суглан) ЭвенкийD
ского автономного округа;

Е.К. Артемов, начальник
департамента труда и социL
ального развития ВологодL
ской области;

В.В.  Грачев,  начальник
департамента лесного комL
плекса Вологодской обласL
ти, заместитель губернатоL
ра Вологодской области;

В.В. Бещенко, председаL
тель комитета по социальноL
му законодательству и охраL
не здоровья населения ТульL
ской областной Думы;

Н.А. Высокин, генеральL
ный директор, председаL
тель совета директоров соL
вместного РоссийскоLЧешL
ского ЗАО «МАТИС»;

Г.В. Гаврилова, начальL
ник правового управления
Думы Таймырского ДолганоL
Ненецкого муниципального
района;

А.С. Ефремова, начальL
ник общего отдела СахалинL
ской областной Думы;

коллектив Ижевского гоD
сударственного техническоD
го университета;

В.В. Корабельников, наL
чальник Главного управлеL
ния Генерального штаба –
заместитель начальника ГеL
нерального штаба ВооруL
женных Сил Российской ФеL
дерации, генерал армии;

А.Б. Никишина, заместиL
тель председателя Думы ТайL
мырского (ДолганоLНенецL
кого) автономного округа,
председатель постоянной
комиссии по социальной
политике и защите прав
граждан;

Л.А. Столыпина, депутат
Думы Таймырского (ДолгаL
ноLНенецкого) автономного
округа;

Г.А. Романенко,  презиL
дент Российской академии
сельскохозяйственных наук;

А.К. Сытов, начальник отL
дела военных художников
Студии военных художников
имени М.Б. Грекова;

С.В. Чемезов, генеральL
ный директор федеральноL
го государственного униL
тарного предприятия «РосL
оборонэкспорт»;

В.С. Шатохин,  депутат
Курской областной Думы,
председатель СХПК «КомсоL
молец» Черемисиновского
района Курской области;

М.Б. Абрамов, заместиL
тель начальника отдела
электронных систем обеспеL
чения заседаний Совета

Федерации Управления инL
формационного и докуменL
тационного обеспечения
Аппарата Совета ФедераL
ции;

Л.А. Буслаева, главный
советник отдела договорной
и претензионноLисковой раL
боты Правового управления
Аппарата Совета ФедераL
ции;

В.И. Братцев, руководиL
тель аппарата Комиссии
Совета Федерации по естеL
ственным монополиям;

Л.М. Власова, заместиL
тель руководителя аппарата
Комиссии Совета ФедераL
ции по Регламенту и органиL
зации парламентской деяL
тельности;

В.В. Николаев, советник
отдела по организации проL
ведения мероприятий в СоL
вете Федерации ОрганизаL
ционного управления АппаL
рата Совета Федерации;

Н.Е. Чудновский, замесL
титель начальника АналитиL
ческого управления АппаL
рата Совета Федерации;

Н.С. Столяров, заместиL
тель руководителя аппарата
Счетной палаты Российской
Федерации;

Ю.Я. Чайка, Генеральный
прокурор Российской ФеL
дерации;

Е.Л. Забарчук, заместиL
тель Генерального прокуроL
ра Российской Федерации.

ИЗБРАНИЕ

На 192�м заседании Совета Федерации Федерального Собрания Россий�

ской Федерации утверждено решение Комиссии Совета Федерации по ес�

тественным монополиям об избрании Рыжкова Николая Ивановича предсе�

дателем Комиссии Совета Федерации по естественным монополиям.
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ЗА
РОССИЕЙ

в сферу частных банков, в
сферу социального страхоL
вания, где конкурентов, мягL
ко говоря, не любят.

В связи с необходимосL
тью в исторически короткие
сроки выстроить РоссийL
ское государство со стаL
бильным и солидарным
гражданским обществом,
адекватным ХХI веку, повыL
шается значение такого соL
циального общественного
института, как кооперация,
которая должна иметь четL
кую стратегию дальнейшего
развития. На мой взгляд, она

должна иметь вид простой и
понятной схемы. Для этого
нужно понять основные этаL
пы ее проникновения в экоL
номическую, социальную и
духовную жизнь страны.

Что же сегодня мешает
российской кооперации
развиваться более быстрыL
ми темпами?

Причин много, и главная
кроется в том, что люди, проL
живающие в селе, поселке,
районном центре, малом гоL
роде, где особенно востреL
бовано кооперативное
объединение, где в основL
ном сосредоточена коопеL
ративная среда, не всегда
знают и понимают суть и
преимущества кооперации.
Следовательно, необходиL
мо широкое просвещение,
охватывающее прежде всего
кооперативную среду.

Нужны организаторы коL
оперативов, люди, одухотвоL
ренные кооперативной идеL
ей, энергичные. Их нет, как
нет и юристов, которые не
только знали бы существуюL

щее кооперативное законоL
дательство, но и способны
были развивать его. Нет меL
неджеров,  экономистов,
подготовленных к работе в
сфере кооперации. ВысоL
кие технологии – программL
ное управление, Интернет,
лизинг, микрофинансироваL
ние,  залоговая система,
страхование – слабо выстL
роены, либо их вовсе нет.
Эти вопросы мы поднимаем
не в первый раз, но они пока
не решаются.

В ХХI веке главной целью
Российского государства

становится повышение качеL
ства жизни людей и нароL
досбережение. Кооперация
может и обязана способL
ствовать этому. Она должна
активно включиться в реалиL
зацию приоритетных нациоL
нальных проектов, выдвинуL
тых Президентом России
Владимиром ВладимировиL
чем Путиным.

В настоящее время в страL
не действует более 21 тысяL
чи сельскохозяйственных
производственных коопераL
тивов, 6 миллионов пайщиков
в системе потребительских
обществ, более 60 миллиL
онов человек охвачено всеL
ми формами кооперации.
Эффективная деятельность
кооперативов позволяет реL
ализовать важнейшие приL
оритетные национальные
проекты – «Развитие аграрL
ноLпромышленного компL
лекса» и «Доступное жилье».
Кооперативы становятся
экономикообразующими
структурами сельских посеL
лений. Это требует достижеL

ния диалога с муниципальL
ными органами власти, котоL
рые становятся экономичесL
ки зависимыми от успешной
деятельности кооперативов.

Известный теоретик и
практик кооперативного
движения Алексей НиколаеL
вич Анцыферов писал: «Мы
все в нашей стране достойL
ны лучшей жизни, и есть таL
кая система, которая позвоL
ляет обеспечить наше благоL
получие. Это система креL
дитной кооперации. Именно
она способна консолидиL
ровать наши средства, соL
здать финансовые условия
для независимости и благоL
состояния большинства
граждан в масштабах всей
страны». Но, к сожалению,
идеи выдающихся русских
мыслителей успешно воплоL
щают не в России, а в больL
шинстве своем за рубежом,
о чем будет сказано ниже.

Сегодня российская
кооперация, как никогда,
нуждается в новых кадрах,
умеющих использовать в
работе технологии ХХI
века. Очевидно, что для их
подготовки возможностей
только одних вузов уважаL
емого Центросоюза РосL
сии недостаточно.  Надо
привлечь сельскохозяйL
ственные, экономические
и иные высшие учебные заL
ведения для подготовки
различных специалистов,
которые будут работать в
кооперативном секторе.
Нам нужны профессиоL
нальные организаторы коL
операции!

Не лучшие времена пеL
реживает кооперативная
наука. Это тем более пеL
чально осознавать,  поL
скольку отечественные наL
учные кооперативные деяL
тели в конце ХIХ – начале
ХХ века создали полноL
ценную школу, благодаря
которой дореволюционL
ная Россия занимала перL
вое место в мире по колиL

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Михаил Ефимович НИКОЛАЕВ,
заместитель Председателя Совета Федерации
Федерального Собрания Российской Федерации

БУДУЩЕЕ
КООПЕРАТИВНОЙ

НЕ МОГУ не вспомнить
первые совместные
шаги и действия кооL

перативных организаций и
Совета Федерации в 2002,
2003, а затем и в последуюL
щие годы, когда набираюL
щее обороты кооперативL
ное движение все же проL
рвало завесу непонимания.
«Круглые столы», парламентL
ские слушания,  научноL
практические конференции,
обсуждение проблем кооL
перации в органах государL
ственной власти на федеL
ральном уровне и в субъекL
тах Российской Федерации,
выход этой проблемы на
страницы газет и журналов –
все это содействовало проL
движению кооперативной
идеи и идеологии во власть
и в народную жизнь. И как
очень верно заметил ныне
забытый нами классик,
«идея становится материL
альной силой, как только
она овладевает массами».
Мы с вами видим: овладеваL
ет! Может, не такими темпаL

ми, как нам всем хотелось
бы, но это факт: кооперация
во всем ее многообразии
проникает во все новые и
новые «поры» экономичесL
кой, социальной и духовной
жизни государства и общеL
ства, становится важнейшим
фактором развития нашего
Отечества.

Однако было бы глубоL
ким заблуждением считать,
что запущенный нами мехаL
низм сам будет работать. На
пути кооперации в России
много завалов и преград как
искусственных, так и естеL
ственных. И я предполагаю,
что число первых будет наL
растать по мере роста ее авL
торитета у народа и усилеL
ния влияния в сфере эконоL
мики и финансов.  Это –
объективно. Да и вся истоL
рия международной коопеL
рации показывает, что она,
как говорится, наступает на
пятки прежде всего торговоL
му капиталу (посредничесL
кому,  спекулятивному по
своей природе), вторгается

2006 год был
юбилейным для
российской коо/
перации, которой
исполнилось 175
лет. Как известно,
юбилей – это не
только хороший
повод для по/
здравлений, но
еще и замечатель/
ная возможность
попытаться кол/
лективно оценить
состояние «юби/
ляра» и опреде/
лить перспективы
развития россий/
ской кооперации.
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поддержке государства и
заинтересованных банков
смогут обеспечить финансоL
выми ресурсами экономиL
чески активные хозяйства
граждан, фермеров, коопеL
раторов, которые станут каL
тализаторами развития АПК
и обеспечения устойчивого
экономического роста. И
здесь полезно использовать
то лучшее, что уже создано
в субъектах страны, внимаL
тельно изучить мировой
опыт.

В начале ХХ века был обL
разован Московский народL
ный банк. Насколько востреL
бованным он оказался, можL
но судить по таким цифрам: в
1912 году вклады в банк соL
ставили 660 тыс. рублей, а
оборот в том же году состаL
вил 22,7 млн. рублей, за перL
вую половину 1916 года – 310
млн. рублей. При этом следуL
ет учесть, что в те времена это
были совсем другие деньги.
Основатели банка справедL
ливо считали: «Кооперации
приходится создавать свою
собственную крепкую и сильL
ную центральную организаL
цию кредита для того, чтобы
стать по крайней мере в равL
ное положение на денежL
ном рынке с капиталистичесL
кими банковскими концерL
нами. Иначе она неизбежно
попадает под власть этих
концернов; руль, направляюL
щий ее движение, будет
рано или поздно вырван из
ее рук». Из этого нам сегодL
ня следовало бы сделать
практические выводы.

Говоря о роли государL
ства, следует отметить, что
оно должно давать некотоL
рые преференции коопераL
ции в отдельных сферах и в
отдельных случаях. Так, суL
пермаркеты вправе закупать
картофель в Польше, а морL
ковь в Израиле, и государL
ство не вправе вмешиваться
в их бизнес, но государство
обязано продиктовать свою
волю, скажем, военному веL

домству покупать на деньги
налогоплательщиков те же
овощи в сельскохозяйственL
ных и сбытовых кооператиL
вах. И это никак нельзя счиL
тать льготой, это нормальL
ное отношение к своей страL
не, своим людям.

В последние годы госуL
дарство стало больше вниL
мания уделять отечественL
ной кооперации. Проблемы
ее развития рассматриваL
лись на разных уровнях заL
конодательной и исполниL
тельной власти. Прошло заL
седание Совета законодаL
телей, где детально обсужL
дались вопросы законодаL
тельства, регламентирующеL
го кооперативную деятельL
ность. По инициативе СовеL
та Федерации проведены
Всероссийская конференL
ция «Законодательное обесL
печение и проблемы развиL
тия кооперации» и парлаL
ментские слушания. В 2006
году состоялась встреча коL
операторов с руководством
Правительства страны. И что
особенно важно, на местах,
в российских регионах, обL
суждались проблемы кооL
перации на «круглых стоL
лах», совещаниях, конфеL
ренциях и в дискуссиях.

Российская кооперация
нуждается в среднеL и долL
госрочной стратегии. Она
может быть изложена в «КонL
цепции устойчивого развиL
тия кооперативной эконоL
мики», которую может расL
смотреть и утвердить ПравиL
тельство Российской ФедеL
рации. Основой такой страL
тегии будет политика эконоL
мического партнерства гоL
сударства и кооперации.

Совместно с институтами
гражданского общества и
представителями коопераL
тивного движения мы подгоL
товили предложения в ПраL
вительство Российской ФеL
дерации для принятия соотL
ветствующего постановлеL
ния по данным вопросам.

Надеемся, что нас поддерL
жит Министр сельского хоL
зяйства – он будет отстаиL
вать интересы кооперации в
Правительстве.

Для достижения социL
ального партнерства межL
ду органами государL
ственной власти и предстаL
вителями различных видов
кооперации необходимо
сформировать высший коL
ординационный совет по
развитию кооперации в
Российской Федерации. В
каждом субъекте РоссийL
ской Федерации надо соL
здать общественные совеL
ты для координации рабоL
ты кооперативных органиL
заций и представления их
интересов в органах госуL
дарственной власти.

Кроме этого,  ФедеL
ральному Собранию соL
вместно с Правительством
Российской Федерации
при участии общественных
объединений кооператоL
ров надо привести в соотL
ветствие с требованиями
времени законодательL
ство, регулирующее кооL
перативную деятельность.
Инициативу здесь должны
проявить сами кооператоL
ры. Кто лучше их знает, что
мешает работать и какие
проблемы надо решить с
помощью законов? ЗакоL
нодатели смогут воплотить
идеи кооператоров в закоL
нах.

У нас есть примеры того,
как местная власть развиваL
ет партнерские отношения с
кооперацией.

Упомяну Удмуртскую
Республику. Органы госуL
дарственной власти ресL
публики ведут экономичесL
кий диалог с кооператораL
ми. Активно используют меL
ханизм их льготного бюдL
жетного кредитования, поL
могают им в организации
закупок и переработки
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о й
продукции. В результате в
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честву кооперативных обL
ществ и численности их инL
дивидуальных членов,  но
ныне эта позиция отчасти утL
рачена.

Предстоит расширить
исследования в области теL
ории и практики коопераL
ции, издать фундаментальL
ные труды и учебники. ФиL
нансирование подготовки и
переподготовки кадров для
кооперации следует осущеL
ствлять на паритетных начаL
лах как за счет федеральноL
го,  так и регионального
бюджета.

Вывод:  просвещение
граждан плюс подготовка
кадров, плюс развитие отеL
чественной кооперативной
науки – это основа основ
для становления и развития
кооперативного движения в
самом широком смысле этоL
го слова. И мы должны реL
шить эту задачу.

Некоторые шаги в этом
направлении сделаны: расL
сматривается вопрос о соL
здании Академии коопераL
ции (на общественных начаL
лах), в ближайшее время буL
дет зарегистрирован журL
нал «Вестник кооперации»,
внесен вопрос в ПравительL

ство об организации подгоL
товки кадров для коопераL
ции в государственных вузах.
Считаю, нам всем надо дейL
ствовать в этом направлении
более энергично и ответL
ственно, особенно в тех вопL
росах, решение которых в
основном зависит от нас саL
мих.

Не кажется ли, что мы поL
рой упускаем время в решеL
нии не менее значимой заL
дачи, каковой является соL
здание полнокровного банL
ка, который условно можно
назвать Центральным банL
ком кооперативного кредиL
та? Мое мнение – условия
для этого есть. В кредитах
нуждаются личные подсобL
ные хозяйства, сельскохоL
зяйственные производственL
ные кооперативы, жилищноL
строительные кооперативы,
сбытовые кооперативы, коL
торые после известного гоL
сударственного вмешательL
ства в сферу рыночной торL
говли получили новый имL
пульс развития.

Без мощной системы креL
дитования российское село
обречено на ведение натуL
рального хозяйства. В жестL
ких конкурентных условиях,

диктуемых Всемирной торгоL
вой организацией, село буL
дет встречать дополнительL
ные трудности, если в блиL
жайшее время мы не измеL
ним принципы и практику
предоставления кредитов
сельским кооперативам.

В российских регионах
это постепенно осознают.
Например, в Волгоградской
области в кредитных коопеL
ративах аккумулировано боL
лее 1,5 млрд. рублей личных
сбережений граждан, из них
около 80 процентов – это
сберегательные вклады пайL
щиков. Для поддержки ферL
мерского и личного  подсобL
ного хозяйства кредитными
кооперативами области выL
дано почти 4000 кредитов на
общую сумму около 300 млн.
рублей,  что значительно
больше кредитов, выданных
Россельхозбанком.

И на федеральном уровL
не достигается понимание
важности кредитования
сельской кооперации, хотя
все происходит намного
медленнее и труднее. РосL
сельхозбанком с мая по деL
кабрь 2006 года выдано 480
кредитов на сумму 1620 млн.
рублей. Кооперативы при
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189Dе заседание
Совета Федерации

8 декабря 2006 года
состоялось 189Lе засеL
дание Совета ФедераL
ции, в повестку дня котоL
рого было включено 18
вопросов.

Одобрены федеL
ральные законы:

«О ратификации СоL
глашения между ПравиL
тельством Российской
Федерации и ПодготовиL
тельной комиссией
Организации по ДоговоL
ру о всеобъемлющем
запрещении ядерных исL
пытаний о проведении
мероприятий в отношеL
нии объектов МеждунаL
родной системы мониL
торинга, предусмотренL
ной Договором о всеL
объемлющем запрещеL
нии ядерных испытаний»;

«О внесении изменеL
ний в Федеральный заL
кон «О бюджетной класL
сификации Российской
Федерации»;

«О внесении измеL
нений в статьи 50, 56 и
2 3 2  Б ю д ж е т н о г о  к о L
декса Российской ФеL
дерации и признании
утратившей силу стаL
т ь и  3  Ф е д е р а л ь н о г о
закона «О внесении
изменений в БюджетL
ный кодекс РоссийL
ской Федерации в чаL
сти  регулирования
межбюджетных отноL
шений». На вопросы отL

в ет ила з ам е стите ль
Министра финансов
Российской ФедераL
ции Т.А. Голикова;

Часть четвертая ГражL
данского кодекса РосL
сийской Федерации. На
вопросы ответил перL
вый заместитель предL
седателя Совета ИсL
следовательского ценL
тра частного права при
Президенте РоссийL
ской Федерации А.Л. МаL
ковский;

«О введении в дейL
ствие части четвертой
Гражданского кодекса
Российской ФедераL
ции»;

«О страховых тариL
фах на обязательное
социальное страховаL
ние от несчастных слуL
чаев на производстве и
профессиональных заL
болеваний на 2007
год»;

«О федеральном
бюджете на 2007 год».
По вопросу выступили
Председатель Счетной
палаты Российской ФеL
дерации С.В. Степашин
и Министр финансов
Российской ФедераL
ции А.Л. Кудрин;

«О внесении изменеL
ний в ГрадостроительL
ный кодекс Российской
Федерации и отдельL
ные законодательные
акты Российской ФедеL
рации»;

«О внесении изменеL
ний в Кодекс РоссийL
ской Федерации об адL

министративных правоL
нарушениях»;

«О внесении изменеL
ний в статью 7 Закона
Российской Федерации
«О пенсионном обеспеL
чении лиц, проходивших
военную службу, службу
в органах внутренних
дел, Государственной
противопожарной служL
бе, органах по контроL
лю за оборотом наркоL
тических средств и псиL
хотропных веществ, учL
реждениях и органах
уголовноLисполнительL
ной системы, и их сеL
мей» и статью 3 ФедеL
рального закона «О гоL
сударственном пенсиL
онном обеспечении в
Российской ФедераL
ции».

Приняты к рассмотL
рению федеральные
законы:

«О бюджете ПенсионL
ного фонда Российской
Федерации на 2007
год»;

«О бюджете Фонда
социального страховаL
ния Российской ФедеL
рации на 2007 год».

Принято за основу поL
становление «О предлоL
жениях Совета ФедераL
ции Федерального СоL
брания Российской ФеL
дерации по исполнению
Федерального закона
«О федеральном бюдL
жете на 2007 год».

Принято Обращение
Совета Федерации ФеL
дерального Собрания

190Dе (внеочередное)
заседание

Совета Федерации

13 декабря 2006 года
состоялось 190Lе (внеL
очередное) заседание
Совета Федерации. В
повестку дня было вклюL
чено три вопроса.

Одобрены федеL
ральные законы:

Российской ФедераL
ции к Правительству
Российской ФедераL
ции в связи с неудовлетL
ворительным состояниL
ем внутренних водных
путей Российской ФеL
дерации.

Внесены изменения в
План основных мероL
приятий и мониторинга
правового пространL
ства и правопримениL
тельной практики, проL
водимых Советом ФеL
дерации Федерального
Собрания Российской
Федерации, на осенL
нюю сессию 2006 года.

Изменены составы
комитетов Совета ФеL
дерации.

В рамках «правительL
ственного часа» была
заслушана информация
Правительства РоссийL
ской Федерации об
организации работы ИнL
вестиционного фонда
Российской Федерации.
С докладом выступил
Министр экономичеL
ского развития и торговL
ли Российской ФедераL
ции Г.О. Греф. В заверL
шение доклада был приL
нят за основу проект поL
становления Совета ФеL
дерации «О предложеL
ниях Совета Федерации
Федерального СобраL
ния Российской ФедеL
рации по повышению
эффективности испольL
зования средств ИнвесL
тиционного фонда РосL
сийской Федерации».

«О бюджете ПенсиL
онного фонда РоссийL
ской Федерации на
2007 год» (закон принят
к рассмотрению на
189Lм заседании СоL
в е т а  Ф е д е р а ц и и ) .  С
д о к л а д о м  п о  з а к о н у
выступил заместитель
председателя КомитеL
та Совета Федерации
по социальной политиL
ке А.К. Шмелев. На вопL

росы членов Совета
Федерации ответил
председатель правлеL
ния Пенсионного фонL
да Российской ФедеL
рации Г.Н. Батанов;

«О бюджете Фонда
социального страховаL
ния Российской ФедеL
рации на 2007 год» (заL
кон принят к рассмотL
рению на 189Lм засеL
дании Совета ФедераL

ции). С докладом по заL
кону выступил заместиL
тель председателя КоL
митета Совета ФедеL
рации по социальной
политике А.К. Шмелев.
На вопросы членов СоL
вета Федерации отвеL
тила председатель
Фонда социального
страхования РоссийL
ской Федерации Г.Н. КаL
релова.
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совокупном объеме деяL
тельности УдмуртпотребL
союза заготовка и перераL
ботка сельхозпродукции
занимает свыше 40 проL
центов. Реальной поддержL
кой является и то, что потреL
бительской кооперации
возмещается часть убытL
ков, когда она работает в
сельской глубинке. Такой
подход помогает сохраL
нять жизнь в  отдаленных
поселениях республики и
делает их экономически
востребованными.

Руководители субъектов
Российской Федерации
должны стремиться к тому,
чтобы во всех поселениях
страны развернулась активL
ная экономическая деятельL
ность. В первую очередь это
должно произойти в малых
городах и селах.

При этом не следует
ждать от когоLлибо милостыL
ню. Нужно надеяться прежL
де всего на себя, на свою
энергию, на свой разум и на
свою предприимчивость. И
того, и другого, и третьего, и
десятого у российского
гражданина сполна.

Еще одна задача: плотL
ное вхождение в междунаL
родное кооперативное двиL
жение. Эта задача вызвана
отнюдь не только стремлеL
нием обогащаться опытом
международной коопераL
ции, хотя и это – большое
благо.

Может ли нам не послуL
жить примером деятельность
лауреата Нобелевской преL
мии за 2006 год финансиста
Мухаммеда Юнуса из БангL
ладеш, который создал униL
кальную систему кредитоваL
ния бедняков? Он заключаL
ет соглашение о кредите, в
котором не содержится ниL
каких положений о востреL
бовании долгов заемщиков.
Кредит, правда, прежде всеL
го дается женщинам из сельL
ских районов. Сейчас у банL
ка 6,5 миллиона заемщиков,

уровень возврата – 99 проL
центов.

На Филиппинах, где еще
20 лет назад практически не
было банковской сети, сеL
годня фермер через ИнтерL
нет может получить кредит и
осуществлять управление
своим счетом, через ИнтерL
нет сбывает свою продукL
цию и закупает материальL
ноLтехнические ресурсы. А у
нас, кстати, доля населения,
не имеющего доступа к банL
ковским услугам, составляет
более 40 процентов. Это 60
миллионов человек. Этот поL
казатель в США равен 10
процентам, в странах ЕвроL
союза с населением 600
миллионов человек – 18 проL
центам.

Однако,  повторюсь,
дело не только в возможносL
тях заимствования опыта.
Российское кооперативное
движение должно интегриL
роваться в международное
движение, стать его частью,
в первую очередь потому,
что Международный коопеL
ративный альянс представL
ляет собой влиятельную силу,
которая обладает авторитеL
том и средствами, влияющиL
ми и на национальные праL
вительства. Кроме того, за
последние годы за рубежом
окрепло много региональL
ных кооперативных сообL
ществ.

В 2008 году исполняется
100 лет со дня проведения
I Всероссийского коопераL
тивного съезда. Мы должны
отдать дань уважения своим
предшественникам и досL
тойно отметить юбилей.
Предлагаю в этот период
провести в Москве заседаL
ние Международного кооL
перативного альянса по
вопросам развития сотрудL
ничества с Россией в обласL
ти кооперации.

Все обозначенные мною
положения могут найти досL
тойное применение при одL
ном условии, которое уже

неоднократно отмечали.
Речь идет об организации
совместной, дружной и эфL
фективной, настойчивой и
организованной работы. Я
вновь и вновь хочу подчеркL
нуть, что никакого формальL
ного юридического объедиL
нения кооперации разных
видов быть не может, это
противоречило бы самой
сути кооперации. КредитL
ные, потребительские, проL
изводственные и прочие коL
оперативные союзы, ассоL
циации должны создаваться
самими кооператорами, их
обществами, действовать в
соответствии с наделенными
кооперативами полномочиL
ями.

Но есть задачи, которые
отраслевые, если так можно
сказать, кооперативные соL
юзы не могут решить в одиL
ночку. Некоторые из них я
назвал. Есть и другие, котоL
рые не названы. В том числе
и известные проблемы с заL
конодательством.

Как тут быть? Два пути:
или замыкаться в себе, пыL
таться изыскивать способы
решения самостоятельно,
или создавать некую соL
вместную организацию,
которую обременять решеL
нием стратегических заL
дач. Третьего не дано. Об
этом говорили и наши предL
шественники,  которые
предпринимали усилия по
организации подобного
кооперативного союза.
Конечно,  повторяю, не с
целью координировать и
направлять деятельность
кооперативных объединеL
ний, спускать им некие диL
рективы, а исключительно с
целью отстаивать и защиL
щать интересы в целом коL
операции, продвигать ее
идеи в сознании масс, чтоL
бы она заняла подобаюL
щее ей место среди общеL
ственных и политических
организаций нашего общеL
ства.
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МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ

в этой сфере и подготовка
предложений по его соверL
шенствованию. Необходимо
исключить возможность ухода
от ответственности тех, кто разL
жигает межнациональную
вражду. Виновные в преступлеL
ниях на национальной почве
должны нести суровое, а саL
мое главное – неотвратимое
наказание. Комиссия также
должна стать центром сбора
информации о проявлениях экL
стремизма на национальной
почве».

«Мы нуждаемся в сильL
ных, влиятельных общественL
ных организациях, – сказал
С.М. Миронов, – которые могL
ли бы полноценно выполнять
свои функции: обеспечивать
эффективное взаимоотношеL
ние государства и общества;
отстаивать в органах власти
интересы своих членов, в данL
ном случае – в национальной
культурной сфере. И главное –
обеспечивать стабильность и
согласие в самом обществе. И
все, что касается нациоL

нальных автономий, нациоL
нальноLкультурных объединеL
ний, – это действительно, исL
кренне говорю, наше богатL
ство. И государство обязано
всячески содействовать развиL
тию таких элементов нашего
гражданского общества. Это
очень важный элемент самоL
организации. Когда мы достигL
нем того, что государство буL
дет уделять этим вопросам саL
мое пристальное внимание
(причем, когда я говорю о приL
стальном внимании, не нужно
забывать о выделении в бюджеL
те соответствующих средств на
развитие наших национальных
культурных автономий), вот тогL
да у нас действительно станет
намного лучше».

Председатель Совета ФеL
дерации также отметил, что к
сожалению, решение острых
экономических и социальных
проблем на какоеLто время
отодвинуло национальную поL
литику на второй план. Однако
сейчас пришло время вырабоL
тать четкие контуры новой наL

циональной политики. В ее осL
нове должны лежать такие
принципы, как равноправие
народов, верховенство закоL
на, взаимоуважение и взаимоL
понимание всех народов, наL
селяющих Российское госуL
дарство, свобода вероисповеL
дания, недопустимость насиL
лия в национальноLкультурной
сфере.

В заключение С.М. МироL
нов обратил внимание участL
ников совещания на необходиL
мость создания новой концепL
ции национальной политики, в
которой нашли бы отражение
вопросы роли общественных
организаций в гармонизации
национальных отношений, реL
гулирования миграции, помоL
щи молодежи, защиты русскоL
го языка и сохранения самоL
бытности культуры народов
России, недопущения распроL
странения ксенофобии и экстL
ремизма.

Председатель Отдела внеL
шних церковных связей МосL
ковского патриархата, митроL
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета
Федерации ФедеральL
ного Собрания РосL

сийской Федерации С.М. МиL
ронов в своем докладе обраL
тил внимание участников соL
вещания на накопленный
опыт совместного проживаL
ния в рамках одного государL
ства огромного количества
наций и народностей. Этот
опыт уникален. Общность и
многообразие – вот главное
богатство, которое необхоL
димо сохранить, и сделать
это таким образом, чтобы для
каждого из народов русская
культура, как и его собственL
ная, стала своей. Только чеL
рез такую культуру мирового
уровня малый народ может
заявить о себе и быть услыL
шанным в мире. Находясь в
составе России, ни один наL
род не утратил своего языка.
Более того, около 100 народL
ностей, не имевших ранее
своей письменности, получиL
ли ее вместе с национальныL
ми учебниками и школами.

По мнению Председателя
Совета Федерации, концепL
ция государственной нациоL
нальной политики, разрабоL
танная в 1996 году, устарела. С
момента ее принятия многое в
межэтнической сфере измениL
лось, какиеLто проблемы пеL
рестали тревожить людей, зато
появились новые, требующие
незамедлительной реакции
государства. Очевидно, что
причиной неэффективности
государственной национальL
ной политики стало отсутствие
государственного органа, отL
ветственного за ее реализаL
цию. Поэтому вполне естеL
ственно, что в многонациоL
нальной России обязательно
должно быть министерство наL
циональностей. С.М. Миронов
особо подчеркнул роль в раL
боте по развитию и совершенL
ствованию государственной
национальной политики, котоL
рая принадлежит Совету ФеL
дерации как палате регионов,
где представлены все без исL
ключения субъекты РоссийL

ской Федерации. В верхней паL
лате национальные вопросы
являются предметом ведения
специального Комитета по деL
лам Федерации и региональL
ной политике, что подчеркиваL
ет стремление рассматривать
национальные вопросы через
призму государственного устL
ройства.

«Как вы знаете, – сказал
С.М. Миронов, – по инициатиL
ве Совета Федерации была
создана Объединенная коL
миссия по национальной поL
литике и взаимодействию госуL
дарства и религиозных объеL
динений. Надеюсь, что в рамL
ках нашей комиссии удастся
принять реальные меры по
предупреждению и пресечеL
нию противоправных действий
в межэтнической сфере, а саL
мое главное – выработать закоL
нодательные предложения в
очень важной для нашей мноL
гонациональной страны нациL
ональной политике. Одно из
направлений работы комисL
сии – анализ законодательства

Р О С С И Я
20 декабря 2006 года в Российской академии государственной службы при Президенте Рос/

сийской Федерации состоялось Всероссийское совещание «Россия многонациональная», ко/
торое проводилось в рамках деятельности Объединенной комиссии Совета Федерации по наци/
ональной политике и взаимодействию государства и религиозных объединений при Совете Фе/
дерации Федерального Собрания Российской Федерации. Цель совещания – установить диалог
национальных культурных автономий и объединений с государственными органами, консолиди/
ровав усилия по решению злободневных вопросов современности, сохранению мира и согла/
сия в стране.

В совещании приняли участие делегации 84 регионов Российской Федерации, более 500 на/
циональных объединений.

Открыл совещание председатель Комитета Совета Федерации по делам Федерации и реги/
ональной политике Р.З. Алтынбаев. С докладами выступили: Председатель Совета Федерации
Федерального Собрания Российской Федерации С.М. Миронов,  председатель Отдела внешних
церковных связей Московского патриархата, митрополит Смоленский и Калининградский Ки/
рилл, заместитель председателя Духовного управления мусульман Европейской части России
Ф.А. Асадуллин, представитель главы Буддийской традиционной сангхи России Санжи лама, глав/
ный раввин России Берл Лазар, президент Союза армян России А.А. Абрамян, председатель
Совета Ассамблеи народов России, Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федера/
ции в Таджикистане Р.Г. Абдулатипов, губернатор Кировской области  Н.В. Шаклеин, председатель
Комитета Совета Федерации по делам Севера и малочисленных народов Г.Д. Олейник, замести/
тель Министра регионального развития Российской Федерации М.Н. Пономарев, председатель
Народного Собрания Парламента Чеченской Республики Д.Б. Абдурахманов, председатель гру/
зинской общины «Иберия» в Саратовской области Т.Д. Бечвая, первый заместитель председателя
Комитета Совета Федерации по делам Федерации и региональной политике В.Т. Кадохов.
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обострения межнациональных
отношений.

Президент Союза армян
России А.А. Абрамян говорил
о путях развития демографиL
ческих институтов, чтобы само
понятие «национальность»
также означало государственL
ную принадлежность. При
этом очень важно, чтобы кажL
дый гражданин сохранил свое
этническое лицо: русское, таL
тарское, калмыцкое, еврейL
ское, армянское. В этой связи
А.А. Абрамян высказал полL
ную поддержку заявлению
Президента Российской ФедеL
рации В.В. Путина о том, что неL
зависимо от этнической, расоL
вой и религиозной принадлежL
ности каждый гражданин РосL
сии должен чувствовать себя
комфортно и быть защищенL
ным. Он предложил также обуL
чать государственных служаL
щих, в первую очередь сотрудL
ников органов правопорядка,
культуре межэтнических отноL
шений, особенностям работы
среди населения со смешанL
ным этническим и религиозным
составом. Для этого необходиL
мо расширять сеть телерадиоL
вещания и тематику передач,
чтобы более полно отражать
разнообразие культурной жизL
ни России, проблемы межэтниL
ческих отношений.

Большое внимание вопроL
сам терпимости, обустроенноL
сти людей уделил в своем докL
ладе председатель Совета АсL
самблеи народов России,
Чрезвычайный и Полномочный
Посол России в Таджикистане
Р.Г. Абдулатипов. Он сказал, что
россияне могут терпеть все:
бедность, необустроенность,
но только не дискомфорт своL
их национальных чувств, нациL
онального самочувствия. И,
следовательно, государство
обязано обеспечивать достойL
ное национальное самочувL
ствие народов и граждан страL
ны. Р.Г. Абдулатипов напомнил
участникам совещания, что
если бы в Российской империи
было в полной мере благопоL

лучие народов, прежде всего
русского народа, то не было
бы Октябрьской революции.
Было бы полное благополучие
в Советском Союзе, и не проL
изошло бы его развала. Где наL
роды и граждане чувствуют
себя комфортно, там революL
ций не бывает. Поэтому, чтобы
избежать революции, необхоL
димо заниматься проблемами
заблаговременно.

О том, как в рамках одного
субъекта Российской ФедеL
рации живут представители
разных народов, говорил гуL
бернатор Кировской области
Н.В. Шаклеин. Долгое время
основными этническими групL
пами были татары, удмурты,
мари, коми, комиLпермяки. Но
в последнее десятилетие в реL
гионе сформировались новые
национальные диаспоры, в чаL
стности азербайджанская,
армянская, чеченская, ингушL
ская. Как показывает практиL
ка, в том числе недавние собыL
тия в Кондопоге, для межэтниL
ческих конфликтов характерна
быстрая эскалация. Н.В. ШакL
леин отметил, что сегодня усиL
ливаются попытки экспорта в
регион национального и релиL
гиозного экстремизма, расL
пространения ваххабизма.
Для противостояния этой эсL
калации необходимо соверL

шенствовать миграционную
политику. В области образоL
ван Институт межмуниципальL
ного сотрудничества, действуL
ет общественная ассоциация
«Совет муниципальных обраL
зований Кировской области».
Органы местного самоуправL
ления активно привлекают к
общественной и культурной
жизни области национальные
диаспоры. Широко организуL
ются национальные праздниL
ки – навруз, сабантуй. ПриглаL
шаются национальные театры
из других регионов.

О регулировании прав коL
ренных малочисленных нароL
дов говорил председатель КоL
митета Совета Федерации по
делам Севера и малочисленL
ных народов Г.Д. Олейник. «Что
именно заставляет отдельную
часть представителей, отнюдь
не большинства, коренных маL
лочисленных народов активно
апеллировать сегодня к норL
мам и принципам междунаL
родного права и ставить их заL
частую выше норм КонституL
ции и других федеральных заL
конов? – поставил вопрос сеL
натор, и затем сам же на него
ответил:– Очевидно, то, что гоL
сударство в силу своих осоL
бых, отличных от других стран
истории, экономики и правоL
вой системы не может гаранL
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полит Смоленский и КалининL
градский Кирилл остановился
на характере межнациональL
ных отношений, от которых заL
висит судьба России, добавив,
что всякие призывы к этничесL
кой чистоте России означают
призывы к разрушению велиL
кой многонациональной страL
ны. Во времена холодной войL
ны, как отметил далее митроL
полит Кирилл, стратегические
противники делали ставку на
многонациональность РосL
сии, видя в этом слабость. СчиL
талось, что, если расшатать эти
отношения, тогда и рухнет СоL
ветский Союз. Сегодня бывшие
стратегические противники,
которые стремились использоL
вать межнациональную карту
для ослабления Советского
Союза, оказались точно в таL
кой ситуации, когда процессы
глобализации смешали этноL
сы. Сегодня нет этнически чисL
тых стран, многонациональL
ность стала фактором, реальL
ностью для тех стран, которые
в свое время считали, что мноL
гонациональность Советского
Союза – это бомба замедленL
ного действия. МежнациональL
ное государство будет крепL
ким, если люди научатся раздеL
лять с другими как свое благоL
получие, так и невзгоды. По
мнению митрополита, основы

религиозной культуры – правоL
славной, исламской, иудейL
ской, буддистской, католичеL
ской и протестантской – могут
преподаваться в школах по выL
бору. Религиозная система
воспитания должна формироL
вать у учащихся чувство любви.

Об уникальности России
как многонационального госуL
дарства говорил заместитель
председателя Духовного упL
равления мусульман ЕвропейL
ской части России Ф.А. АсадулL
лин. Среди более чем 100 наL
родов, проживающих в РосL
сийской Федерации, 30 нароL
дов так или иначе считают себя
близкими к исламской цивилиL
зации и культуре. Ключом пониL
мания такой многоаспектной
проблемы, как межрелигиозL
ные и межнациональные отноL
шения, является дух традиционL
ных религий, зовущих людей к
поиску мира и согласия.

«Мы – многонациональL
ный народ России, – сказал
Ф.А. Асадуллин, – это означаL
ет, что русский, и татарский, и
еврейский, и чеченский нароL
ды все живут вместе. Поскреби
любого русского, обнаруL
жишь не только татарина, обL
наружишь и еврея, и чеченца,
и любого, кто проживает в
стране». Национальную идею
России, по мнению Ф.А. АсаL

дуллина, можно сформулироL
вать просто: будет мир и соглаL
сие между главами и прихожаL
нами традиционных религий,
будет цивилизованный диалог
между государствообразуюL
щими, или их называют еще
культурообразующими, нароL
дами, значит, будет будущее у
нашей многонациональной
страны.

Представитель главы БудL
дийской традиционной сангхи
России Санжи лама отметил,
что национальное богатство
страны состоит из нациоL
нальных культур и традиций.
Поэтому большое внимание гоL
сударства и власти должно удеL
ляться региональному процвеL
танию, так как это есть составL
ляющее единой державы.

О роли государства, котоL
рое учитывает прошлый опыт и
старается опираться на его
положительные стороны, говоL
рил главный раввин России
Берл Лазар. Он обратил внимаL
ние участников совещания на
обострение во всем мире наL
циональных и религиозных проL
блем. Поэтому накопленный
опыт России в межнациональL
ном общении мог бы стать для
других стран примером мирноL
го сосуществования разных
народов и религий. Но для этоL
го нужно существенно активиL
зировать борьбу с проявлениL
ями экстремизма. МаргинальL
ные группы и даже один челоL
век способны серьезно поL
шатнуть здание межнациоL
нального и межконфессиоL
нального мира, поэтому, как
сказал Б. Лазар, следовало бы
ввести в школах обязательный
курс, посвященный истории
традиционных для России реL
лигий, обратить внимание на
семью, являющуюся ячейкой
государства. Внутрисемейные
связи увеличивали стабильL
ность на самом низком уровне
общества. Государственная
поддержка традиционной сеL
мьи – это ключ к решению деL
мографической проблемы, это
решение проблем миграции и
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тированно предоставить этим
народам, – это право на земL
лю и другие природные ресурL
сы... Все мы знаем: в РоссийL
ской Федерации коренные
малочисленные народы проL
живают практически во всех
северных территориях. И пракL
тически повсеместно на СевеL
ре, в Сибири, на Дальнем ВосL
токе осуществляются геологиL
ческие работы, ведутся нефтеL
и газодобыча, строительство
коммуникаций, лесозаготовка
и другие виды промышленной
деятельности, активно испольL
зующие земельные и, что вполL
не очевидно, другие природL
ные ресурсы. Сопоставляя эти
два факта, не трудно понять и
прочувствовать позицию как
коренных малочисленных наL
родов Севера, так и государL
ства. Коренные малочисленL
ные народы хотят получить
право на землю, чтобы защиL
тить себя и свой образ жизни,
чтобы обезопасить землю от
промышленного загрязнения.
А государство, к сожалению,
не может дать им этого права,
поскольку оно призвано заL
ботиться обо всех гражданах,
в том числе и о тех, предки коL
торых пришли на Север с друL
жинами казаков и пустили
свои корни среди местного
населения». Государство, скаL
зал Г.Д. Олейник, считает себя
обязанным продолжать тот исL
торически сложившийся курс
в сфере межэтнических отноL
шений, который привел к траL
дициям добрососедства межL
ду пришлыми и коренными маL
лочисленными народами и коL
торый не допустил бы в будуL
щем межэтнических споров по
вопросам собственности на
самое важное для государL
ства и его многонациональноL
го народа – ресурсы. Земля и
другие природные ресурсы
используются и охраняются в
Российской Федерации как
основа жизни и деятельности
народов, проживающих на
соответствующей территории.

Заместитель Министра реL
гионального развития РоссийL

ской Федерации М.Н. ПономаL
рев рассказал о мониторинге,
который ведет Министерство
регионального развития по
вопросам межнациональных
отношений. Он также отметил,
что гарантией сохранения кульL
турного многообразия страны
является и общегражданское
единство единой российской
нации, о которой неоднократL
но упоминал Президент РосL
сийской Федерации В.В. Путин.
Единая российская нация поL
нимается в общегражданском,
а не в этническом смысле. В осL
новные принципы концепции
включено признание необхоL
димости знания всеми граждаL
нами России русского языка
как государственного языка
Российской Федерации, обесL
печение интеграции в российL
ское общество граждан, добL
ровольно и на законных осноL
ваниях переселившихся в РосL
сийскую Федерацию на постоL
янное место жительства. КонL
цепция предусматривает соL
здание условий для сохранеL
ния и развития самобытных
культур народов России. ВажL
нейшим направлением в рабоL
те министерства, как сказал
М.Н. Пономарев, является соL
вершенствование нормативL
ной базы.

Председатель Народного
Собрания Парламента ЧеченL
ской Республики Д.Б. АбдуL
рахманов говорил о значении
и важности Всероссийского
совещания «Россия многонаL
циональная». Он также отмеL
тил, что русский народ – стаL
новой хребет российской гоL
сударственности. О нем нужно
говорить всем народам, но и
обратная связь должна быть.
В Чеченской Республике, как
и в Ингушетии, делается все
возможное для того, чтобы
вернуть русскоязычное насеL
ление назад.

Председатель грузинской
общины «Иберия» в СаратовL
ской области Т.Д. Бечвая расL
сказал о жизни на территоL
рии, где проживают предстаL
вители 135 национальностей.

«Мы уважаем и бережем отноL
шение к историческому и
культурному наследию окруL
жающих нас народов, – подL
черкнул Т.Д. Бечвая, – поэтому
стремимся к межнациональL
ному сотрудничеству и соглаL
сию для сохранения стабильL
ности гражданского общеL
ства...»

Первый заместитель предL
седателя Комитета Совета ФеL
дерации по делам ФедераL
ции и региональной политике
В.Т. Кадохов высказал единоL
душную позицию всех участниL
ков, всех выступающих, котоL
рая, по его мнению, сводилось
к воссозданию в стране, в соL
ставе Правительства РоссийL
ской Федерации, структуры,
занимающейся проблемами
межнациональной политики.
Он внес предложение обраL
титься от имени совещания
«Россия многонациональная»
к Президенту Российской ФеL
дерации, чтобы рассмотреть
вопрос о воссоздании в состаL
ве Правительства Российской
Федерации именно такой
структуры. Он предложил такL
же Государственной Думе и
Совету Федерации ускорить
принятие федеральных закоL
нов, регулирующих межнациоL
нальные отношения или вопроL
сы национальной политики,
завершить доработку и приняL
тие концепции государственL
ной национальной политики и
соответствующих программ по
ее реализации, где присутствуL
ет и молодежная политика, коL
торая должна пройти через
школьные программы, дать отL
веты на межконфессиональL
ные вопросы.

С заключительным словом
выступил председатель КомиL
тета Совета Федерации по деL
лам Федерации и региональL
ной политике Р.З. Алтынбаев.
Он поблагодарил всех участL
ников совещания и отметил,
что есть предложение создать
координационный совет нациL
ональноLкультурных автоноL
мий и национальных объедиL
нений России.

ВСЕРОССИЙСКОЕ СОВЕЩАНИЕ

за успешное и добросове�
стное исполнение должност�
ных обязанностей и большой
вклад в обеспечение деятель�
ности Совета Федерации Феде�
рального Собрания Российской
Федерации (приказ от
07.12.2006 г. № 1912л)

А.В. Лойко, начальник отдела
документационного обеспечеL
ния Управления информационноL
го и документационного обеспеL
чения Аппарата Совета ФедераL
ции;

за успешное и добросовес�
тное исполнение должностных
обязанностей и большой вклад в
обеспечение деятельности Со�
вета Федерации Федерального
Собрания Российской Федера�
ции в 2006 году (приказ от
25.12.2006 г. № 1977л)

О.Б. Аникеева, ведущий конL
сультант отдела социальной полиL
тики Аналитического управления
Аппарата Совета Федерации;

Г.А. Андропова, старший спеL
циалист 2 разряда отдела докуL
ментационного обеспечения УпL
равления  информационного и
документационного обеспечения
Аппарата Совета Федерации;

Е.В. Гавриленко, ведущий
консультант отдела по вопроL
сам государственной службы и
работе с кадрами Аппарата
Совета Федерации Управления
кадров и государственной служL
бы Аппарата Совета ФедераL
ции;

В.В. Гаврилов, начальник отдеL
ла электронных систем обеспеL
чения заседаний Совета ФедеL
рации Управления информационL
ного и документационного обесL
печения Аппарата Совета ФедеL
рации;

Е.В. Горбашева, советник апL
парата Комитета Совета ФедеL
рации по международным деL
лам;

Е.В. Грачева, главный консульL
тант отдела по работе с парлаL
ментскими корреспондентами

Управления прессLслужбы АппаL
рата Совета Федерации (ПрессL
службы Совета Федерации);

Л.А. Ивасюк, главный конL
сультант аппарата Комитета СоL
вета Федерации по науке, кульL
туре, образованию, здравоохраL
нению и экологии;

К.В. Кожухова, консультант
аппарата Комитета Совета ФеL
дерации по бюджету;

Е.А. Корзукова, ведущий спеL
циалист 1 разряда отдела автоL
матизированной подготовки доL
кументов Управления информаL
ционного и документационного
обеспечения Аппарата Совета
Федерации;

О.Л. Лапочкин, советник апL
парата Комитета Совета ФедеL
рации по социальной политике;

И.В. Макарова, главный конL
сультант аппарата Комиссии СоL
вета Федерации по информациL
онной политике;

Е.И. Мешковская, консульL
тант расчетноLфинансового отдеL
ла ФинансовоLэкономического
управления Аппарата Совета
Федерации;

М.Б. Моисеева, ведущий конL
сультант отдела парламентских
программ Аналитического упL
равления Аппарата Совета ФеL
дерации;

В.Ф. Мятенко, руководитель
аппарата Комитета Совета ФеL
дерации по конституционному
законодательству;

В.К. Николаева, ведущий спеL
циалист 3 разряда Приемной СоL
вета Федерации (отдела) УправL
ления информационного и докуL
ментационного обеспечения АпL
парата Совета Федерации;

Е.И. Никулищев, советник заL
местителя Председателя СовеL
та Федерации Федерального
Собрания Российской ФедераL
ции А.П. Торшина;

Е.С. Осокина, специалистL
эксперт Правового управления
Аппарата Совета Федерации;

В.И. Остроухова, советник
отдела финансового законодаL
тельства Правового управления
Аппарата Совета Федерации;

Н.С. Пархоменко, ведущий
советник отдела конституционL
ного и международного права
Правового управления Аппарата
Совета Федерации;

В.В. Паршин, консультант отL
дела электронных систем обесL
печения заседаний Совета ФеL
дерации Управления информаL
ционного и документационного
обеспечения Аппарата Совета
Федерации;

Е.В. Першин, заместитель наL
чальника Аналитического управL
ления Аппарата Совета ФедераL
ции;

Е.В. Поздоровкина, советник
аппарата Комитета Совета ФеL
дерации по делам Содружества
Независимых Государств;

Г.А. Славинская, ведущий соL
ветник аппарата Комитета СовеL
та Федерации по правовым и суL
дебным вопросам;

Ю.В. Хориков, советник отдеL
ла прикладных информационных
систем и электронных информаL
ционных ресурсов Управления
информационного и документаL
ционного обеспечения АппараL
та Совета Федерации;

Р.А. Швыркова, специалистL
эксперт аппарата Комитета СоL
вета Федерации по обороне и
безопасности.
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ня зрелости и самосознания,
на котором оно не могло боL
лее мириться со своей отL
страненностью от власти.
Требование создать общегоL
сударственный представиL
тельный и законодательный
орган стало всеобщим.

Однако решение вопроса
о двухпалатной конструкции
парламента не могло быть
столь очевидным. ЖестLко высL
казывались за однопалатное
устройство радикальные
партии на обоих полюсах поL
литического спектра. Только
однопалатные проекты ревоL
люционных партий не могли
приниматься властью всерьез
уже потому, что эти партии исL
ключали любое сотрудничеL
ство с существовавшим в страL
не режимом и открыто ставиL
ли вопрос о насильственном
изменении государственного
строя. Российская же монарL
хия на тот момент имела больL
шой запас прочности, котоL
рого хватило еще на один проL
мышленный подъем и на три
года мировой войны.

По мнению современниL
ков, в России тогда было две
силы: историческая власть с
большим запасом знаний и

опыта, которая уже не могла
править одна, и общество,
многое правильно понимавL
шее, полное хороших намеL
рений, но не умевшее управL
лять ничем, даже собою.
Спасение России было в приL
мирении и союзе этих сил.
Конституция 1906 года – и в
этом ее основная идея – не
только давала возможность
такой работы, но делала ее
обязательной, открывая путь
для легальной и мирной борьL
бы власти и общества.

Государственный совет в
том виде и с теми полномочиL
ями, какие он приобрел посL
ле реформирования, должен
был стать посредником и
символом этой мирной борьL
бы. А рассмотрение важнейL
ших политических решений в
двух палатах обеспечивало
устойчивость от реакционных
и революционных судорог.

Сегодня, спустя 100 лет,
эти тезисы не утратили своей
значимости. БеспристрастL
ный анализ таких вопросов,
как формирование ГосударL
ственного совета из членов
по назначению и избираемых
частично по территориальL
ному, а частично по корпоL

ративноLсословному принциL
пу; обеспечение свободы
слова и депутатской неприL
косновенности; реализация
прав сенаторов на обращеL
ние с законодательной иниL
циативой и запросами к миL
нистрам; соотношение комL
петенции Совета с полномоL
чиями нижней палаты, – поL
зволяет заключить, что в целом
верхняя палата молодого
российского парламента
вполне соответствовала евроL
пейским стандартам того
времени.

Именно так это и было восL
принято мировой парламентL
ской общественностью. Об
этом говорит, в частности,
приглашение, направленное
в 1906 году Государственному
совету организаторами МежL
парламентского съезда в
Лондоне: «Имеем честь приL
гласить членов Совета РосL
сийской империи как верхней
палаты законодательного
органа России принять учасL
тие в конференции. Мы будем
счастливы принять членов
российской группы в ЛондоL
не со всей симпатией, котоL
рую внушает ныне развитие
парламентаризма в России».

ЧЕРЕЗ ПРОШЛОЕ
ИСТОРИЯ РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

ЕОБХОДИМОСТЬ и
в а ж н о с т ь  к о н ф е L
р е н ц и и ,  –  с к а з а л

Н.П. Тулаев, –  обусловлена
тем обстоятельством, что в
2006 году в нашей стране
широко отмечалось 100LлеL
тие российского парламенL
таризма. Для нас чрезвычайL
но важно отметить, что цепь
времен в нашем Отечестве не
прервана во всех ипостасях,
в том числе и в парламентаL
ризме. Безусловно, основL
ное внимание было уделено
Государственной Думе, это
заслуженно и достойно, но
при этом, наверное, не стоит
забывать, что указом импераL
тора Николая II был придан
совершенно новый, принциL
пиально важный для российL
ского парламентаризма стаL
тус верхней палате – ГосударL
ственному совету. И мы сегодL
ня сделаем еще один очень
важный шаг в историческом
осмыслении этого события с
надеждой, что тот положиL
тельный опыт, те традиции,
которые были заложены в исL
тории Государственного соL
вета как верхней палаты росL
сийского парламента, наL
дежно развиваются совреL

менным парламентом и СовеL
том Федерации, как его
неотъемлемой частью.

Мы с большим интересом
готовили это мероприятие,
исходя еще и из того обстояL
тельства, что в 2010 году будет
отмечаться 200Lлетие ГосуL
дарственного совета как
важного государственного
института России. И, может
быть, наша сегодняшняя конL
ференция станет одним из
первых мероприятий в контекL
сте тех больших государL
ственных мероприятий, котоL
рые пройдут при подготовке
данного мероприятия».

Председатель Совета ФеL
дерации Федерального СоL
брания Российской ФедераL
ции С.М. Миронов, приветL
ствуя участников конференL
ции, выразил уверенность,
что проводимая дискуссия
внесет свой вклад в теорию и
практику отечественного
парламентаризма.

«Для нас – граждан совреL
менной России сегодня актуаL
лен вопрос, – сказал С.М. МиL
ронов, – насколько эффекL
тивна имеющаяся политичесL
кая система, какую роль
российский парламентаризм

играет в общем развитии
страны, каковы наши персL
пективы и к чему нам нужно
стремиться. Ответить на эти
вопросы невозможно вне исL
торического контекста раЕзL
вития России. В этой связи
обращение к конституционL
ным реформам начала XX
века и наших дней представL
ляется оправданным не тольL
ко с точки зрения научного
познания.

100 лет назад впервые в
истории России была ограL
ничена законодательная моL
нополия самодержца и был
учрежден орган национальL
ного представительства –
двухпалатный парламент.
Царскими манифестами и
указами осени 1905 – зимы
1906 года законодательная
роль возлагалась на учрежL
даемую для этой цели ГосуL
дарственную думу и рефорL
мируемый Государственный
совет. Это историческое соL
бытие непосредственно было
предопределено великими
реформами Александра II и
мощным экономическим и
культурным подъемом России
в конце XIX века. Русское обL
щество достигло такого уровL

К БУДУЩЕМУ –
В конференции «Роль Государственного совета и Совета Федера/

ции Федерального Собрания Российской Федерации в истории рос/
сийского парламентаризма», проводившейся в конце 2006 года в Со/
вете Федерации, принимали участие представители государствен/
ных органов власти, прежде всего Совета Федерации и Государ/
ственной Думы, Правительства, Администрации Президента, Обще/
ственной палаты, органов государственной власти субъектов Россий/
ской Федерации, ученые, эксперты.

Вел конференцию председатель Комиссии Совета Федерации по
Регламенту и организации парламентской деятельности Н.П. Тулаев.
С докладом выступил Председатель Совета Федерации Федераль/
ного Собрания Российской Федерации С.М. Миронов.

«Н
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Полагаю, что непреходяL
щую актуальность идеи двухL
палатности в современных
российских условиях наглядL
но демонстрирует Совет ФеL
дерации. При этом верхней
палате удается, на мой взгляд,
удачно сочетать два главных
принципа, проверенных реL
альной работой ГосударL
ственного совета РоссийL
ской империи. Это, воLперL
вых, политическая неангажиL
рованность Совета ФедераL
ции, а воLвторых, обеспечеL
ние представительства интеL
ресов граждан как членов
территориальных сообществ
субъектов Российской ФедеL
рации.

Совет Федерации заниL
мает особое место в законоL
дательной ветви власти. В цеL
лях укрепления федеративL
ных отношений, согласоваL
ния региональных и общенаL
циональных интересов соL
здан совещательный орган
Совета Федерации и парлаL
ментов субъектов РоссийL
ской Федерации – Совет заL
конодателей. Это позволяет
федеральному и региональL
ному законодателю консолиL
дировать свои усилия для реL

шения общих проблем, а СоL
вету законодателей – служить
одним из системообразуюL
щих элементов парламентсL
кой системы России и федеL
ративного государства в цеL
лом.

В отличие от ГосударственL
ной Думы Совет Федерации
наделен конституционным
правом законодательной
инициативы, он является поL
следней инстанцией на пути
прохождения закона через
Федеральное Собрание, отL
вечая за качество федеральL
ного законодательства. ТаL
ким образом, конституционL
ноLправовой статус Совета
Федерации полностью соотL
ветствует современным предL
ставлениям теории и практиL
ки конституционализма о
роли и назначении второй
палаты национального парL
ламента в федеративном гоL
сударстве. Вместе с тем отеL
чественный и зарубежный
опыт показывает, что в услоL
виях динамично изменяющеL
гося мира вторая палата
парламента, как и все инстиL
туты демократии, не может
останавливаться в своем разL
витии. В поисках оптимальноL

го соответствия состава и
статуса членов Совета ФедеL
рации его конституционному
предназначению российL
ский законодатель трижды изL
менял модель формирования
палаты. Состав Совета ФедеL
рации образца 1994–1995 гоL
дов формировался прямыми
выборами, в 1996–2001 годах –
на основе принципа вхождеL
ния руководителей органов
законодательной и исполниL
тельной ветвей власти субъекL
тов Российской Федерации
по должности. В настоящее
время члены Совета ФедераL
ции – представители от региL
ональных парламентов – изL
бираются соответствующими
законодательными органаL
ми. Представители от органов
исполнительной власти
субъектов Федерации назнаL
чаются главами соответствуюL
щих регионов при условии,
что Законодательное СоL
брание субъекта России не
возражает против назначеL
ния данной кандидатуры.

Каждое решение об измеL
нении порядка формироваL
ния Совета Федерации было
продуктом своего времени,
принималось после бурных
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Небезынтересно отмеL
тить, что государственный
секретарь зачитывал это
приглашение на заседании
Государственного совета на
иностранном языке в оригиL
нале. Перевода никому не
потребовалось, ведь основL
ную массу членов реформиL
рованного Государственного
совета составили государL
ственные деятели, являвшиеся
интеллектуальной элитой
русского общества. БольL
шинство из них занимали веL
дущие позиции в различных
областях жизни России на
рубеже веков, и во многом
благодаря именно им наше
Отечество пережило успешL
ную эпоху своей истории,
когда экономика, образоваL
ние, культура, общественная
жизнь сделали невиданный
скачок вперед.

Существует мнение, что в
результате непоследовательL
ности власти парламент в
России возник слишком поL
здно и уже не мог успешно
выполнить свою главную мисL
сию – обеспечить мирную,
эволюционную модернизаL
цию государства и общества.
Проблема, на мой взгляд, знаL
чительно сложнее. Любой реL
волюции, как известно, предL
шествует внутреннее разруL
шение общества, его деграL
дация. Именно это и случиL
лось с российским общеL
ством к 1917 году. НетерпиL

мость и радикализм незначиL
тельной, по сути, группы лиц
не встретили достойного отL
пора со стороны общества.
Отсюда напрашивается выL
вод, актуальный и для сегодL
няшнего дня. Необходимо
помнить, что свобода – это
прежде всего способность
идти на самоограничение в
интересах общества. ОбщеL
ство же, в свою очередь, долL
жно уметь жестко пресекать
попытки навязать стране
простые решения сложных
проблем.

Реформированный ГосуL
дарственный совет РоссийL
ской империи функционироL
вал в качестве верхней палаты
очень недолго, всего 11 лет.
Однако, несмотря на кратL
кость своего существования,
он успел внести значительный
вклад в развитие страны, заL
крепил традицию двухпалатL
ности в отечественной парлаL
ментской практике. И даже
при том, что советский период
трудно назвать частью истоL
рии российского парламенL
таризма, принцип двухпалатL
ности нашел свое воплощение
и в деятельности деLюре высL
шего представительного оргаL
на советской власти.

В этой связи, уважаемые
коллеги, прежде всего обраL
щаюсь к своим коллегам, члеL
нам Совета Федерации.
Пользуясь случаем и сегодL
няшним очень важным событиL

ем и памятной датой, я хочу
выступить с одной инициатиL
вой, которую, надеюсь, подL
держат и мои коллеги. ПредлаL
гаю организовать в стенах СоL
вета Федерации портретную
галерею председателей ГосуL
дарственного совета РоссийL
ской империи и Совета ФедеL
рации Федерального СобраL
ния Российской Федерации.
Это будет служить наглядной
демонстрацией исторической
преемственности нашей палаL
ты, неразрывности отечественL
ных парламентLских традиций.

Совет Федерации открыт
для общества. Посещение
портретной галереи нашими
гражданами, особенно моL
лодежью, внесет весомый
вклад в укрепление связи поL
литических институтов с гражL
данским обществом, будет
способствовать популяризаL
ции славных страниц истории
России.

Становление институтов
современного российского
парламентаризма происхоL
дило в крайне сложной обстаL
новке жесткого политического
противостояния, социальноL
экономического кризиса и осL
лабления центральной власти.
Поэтому они так непросто
прижились на нашей политиL
ческой почве. Тем не менее сеL
годня с уверенностью можно
сказать, что важнейшим итоL
гом последних 15 лет является
прочное укрепление парлаL
мента как политического инL
ститута и парламентаризма
как механизма разрешения
сложных проблем государL
ственного развития.

Сегодня в России создаL
на устойчивая система оргаL
нов представительной власL
ти всех уровней, сформироL
ванной фундаментальной
основой парламентского
права. Широкое воплощеL
ние в этой системе получила
и идея двухпалатности. Это
относится не только к ФедеL
ральному Собранию РосL
сии, но и к парламентам неL
которых субъектов РоссийL
ской Федерации.
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дарственной службы при
Президенте Российской ФеL
дерации О.Г. Малышева, члеL
ны Совета Федерации и деL
путаты Государственной
Думы, ученые, историки и поL
литологи.

Обстоятельным было выL
ступление директора РоссийL
ского государственного истоL
рического архива А.Р. СокоL
лова, который сказал: «ГосуL
дарственный совет РоссийL
ской империи, бывший в течеL
ние более чем столетия одL
ним из главнейших символов
Российского государства,
стал одним из первых симвоL
лов российского парламенL
таризма. Его истоки воплотиL
ли в себе государственную
мудрость и бюрократичеL
ский застой, реформаторL
ский потенциал историчесL
кой власти и ее бессилие
адекватно ответить на вызоL
вы времени, блеск и упадок
великой империи.

Сегодня мы вспоминаем
эту историю, говоря о возL
рождении и развитии традиL
ций отечественной государL
ственности. Государственный
совет был создан при АлекL
сандре I как высшее законоL
совещательное учреждение
империи. Формировался он
из представителей высшей
бюрократии, назначавшихся
императором.

Казалось бы, о каком предL
ставительстве, о каком парлаL
ментаризме идет речь? Но обL
ратим внимание на состав ГоL
сударственного совета РосL
сийской империи и на поряL
док его работы. Членами ГосуL
дарственного совета назначаL
лись обычно наиболее опытL
ные и заслуженные сановники,
за спиной которых была мноL
голетняя практика администL
ративной деятельности. СредL
ний возраст члена ГосударL
ственного совета, как правиL
ло, превышал возраст находяL
щихся на активной службе миL
нистров, так как в ГосударL
ственный совет назначали, как
правило, после отставки с высL
ших государственных постов.

Но необходимо отметить,
что у членов Государственного
совета опыт и государственL
ная мудрость всеLтаки преобL
ладали над дряхлостью и старL
ческой пассивностью. Не слуL
чайно, когда в 1838 году импеL
ратор Николай I жаловался
своему министру Киселеву на
то, что состав ГосударственноL
го совета устарел, тот возраL
зил ему, что это не беда, так
как Государственный совет
должен больше оберегать суL
ществующее, нежели допусL
кать какиеLлибо нововведеL
ния, а если допускать их, то с
крайней осмотрительностью.

В 1906 году, как известно,
Государственный совет был
преобразован в верхнюю паL
лату российского парламенL
та. Отныне половина членов
Государственного совета изL
биралась, а другая половина
поLпрежнему назначалась
императором. ГосударственL
ному совету в новой системе
законодательных учреждений
отводилась роль сдерживаюL
щего начала, призванного огL
раничить радикальные устL
ремления Государственной
думы. В целом ход прений в ГоL
сударственном совете отлиL
чался гораздо большей корL
ректностью и конструктивноL
стью, чем в Государственной
думе. Здесь сказывались и
столетний опыт дореволюциL
онного Государственного соL
вета, и личные качества заслуL

женных сановников и общеL
ственных деятелей, их многоL
летняя привычка к деловому
обсуждению.

Государственный совет
Российской империи оставил
нам такое поLпрежнему актуL
альное наследие, как традиL
ции тщательного, всесторонL
него и высококомпетентного
обсуждения законопроектов,
взвешенного, корректного и
аргументированного обсужL
дения вопросов, конструктивL
ного участия в развитии госуL
дарственного законодательL
ства. Положительный опыт ГоL
сударственного совета нуждаL
ется в изучении. Для этого сеL
годня есть все возможности».

Завершая работу конфеL
ренции, Н.П. Тулаев сказал, что
она получилась многогранL
ной, стала большой площадL
кой для дальнейших размышL
лений о судьбах российского
парламентаризма. «Но два по
крайней мере безусловных выL
вода можно сделать уже сегодL
ня, – подчеркнул председаL
тель Комиссии Совета ФедеL
рации по Регламенту и органиL
зации парламентской деятельL
ности. – Это то, что российсL
кий парламент не с нас начал
свою деятельность. У него боL
гатейший исторический опыт.
Нам больше надо опираться
на собственные традиции, моL
жет быть, и на собственные
ошибки. На этой базе продвиL
гаться вперед...»

общественноLполитических
дискуссий, безусловно, имеL
ет и свои положительные стоL
роны, и недостатки. Однако
вне зависимости от способа
формирования наша палата
всегда строила свою работу
исходя из принципа главенL
ства конституционных ценноL
стей и международных станL
дартов в области демокраL
тии, прав и свобод человека.
Уверен, что этим она внесла
свой весомый вклад в развиL
тие современного российL
ского парламентаризма. Но
вопрос об оптимальной моL
дели формирования Совета
Федерации пока еще, с моей
точки зрения, не закрыт.

Многие российские теоL
ретики и практики парламенL
таризма придерживаются поL
зиции о целесообразности
формирования Совета ФедеL
рации путем выборов. Я также
полагаю, что это самая деL
мократичная форма формиL
рования Совета Федерации.
В то же время отмечу, что при
рассмотрении данного вопL
роса необходимо тщательно
продумать юридические
формулировки, которые слеL
дует внести в действующее заL
конодательство, так как ради
идеи выборности членов СоL
вета Федерации вторгаться в
основной закон государства
категорически нельзя.

Также активно мы ищем
способы и механизмы соверL
шенствования повседневной
деятельности Совета ФедераL
ции как палаты российLских
регионов. Для организации
этой работы на постоянной
основе мы создали Комиссию
по методологии реализации
конституционных полномочий
Совета Федерации. И наши
усилия приносят свои плоды.
Одним из примеров является
воплощение в жизнь инициатиL
вы Совета Федерации по соL
зданию единой системы мониL
торинга состояния законодаL
тельства и правоприменительL
ной практики. Совет ФедераL
ции взял на себя обязательL
ство по обобщению и публичL

ному представлению итогов таL
кого мониторинга в форме
ежегодных докладов о состоL
янии законодательства в РосL
сийLской Федерации. В блиL
жайшее время верхняя палата
при активном участии наших
коллег из регионов завершит
подготовку уже третьего такоL
го доклада. Все это позволяет
российским законодателям
постоянно держать руку на
пульсе актуальных проблем,
объективно оценивать резульL
таты своей работы и отвечать
за них перед обществом.

Успех прогрессивных
преобразований в РоссийL
ской Федерации всецело заL
висит от политической стаL
бильности. Последние шесть
лет в стране сохраняется поL
ложительная динамика разL
вития всех сфер жизни общеL
ства. Позитивные преобраL
зования приобретают все
более четкие черты последоL
вательности, долговременL
ности и,  самое главное,
предсказуемости.

Это достижение невозL
можно удержать и развивать
без эффективного взаимоL
действия двух палат ФедеL
рального Собрания. В этой
связи хочу еще раз напомL
нить, что в российской истоL
рии непростые взаимоотноL
шения палат парламента заL
нимали важное место.

В майские дни 1906 года на
заседании Государственного
совета граф Сергей Юльевич
Витте призывал: «Работать в
единении и в искренних отноL
шениях с Государственной дуL
мой». Только при этом условии,
говорил он, возможны те реL
формы, которых жаждет русL
ский народ. Если не будет этоL
го единения, то никакое дальL
нейшее совершенствование
государственности в РоссийL
ской империи немыслимо,
предостерегал Сергей ЮльеL
вич. Эта мысль вошла отдельL
ным пунктом в программное
обращение верхней палаты к
царю. Практически одновреL
менно с этим, в свою очередь,
Государственная дума просиL

ла государя ликвидировать
верхнюю палату. Чем кончиL
лось это противостояние, всем
нам хорошо известно.

Конструктивные отношения
двух палат, ответственность в
работе над законами и уважиL
тельное отношение друг к друL
гу – важнейшие условия здороL
вого развития парламентаризL
ма и сохранения стабильносL
ти в нашей стране. С момента
возрождения в России институL
та парламентаризма Совет ФеL
дерации всегда действовал в
этом духе, помня, что если втоL
рая палата все время во всем
соглашается с первой, то она
бесполезна. А если она во
всем не согласна, то просто
опасна. От того, сумеем ли мы
сегодня наладить единение и
искренние отношения между
палатами парламента, завиL
сит, насколько мы соответствуL
ем той значимой роли, которая
принадлежит парламенту в исL
тории России».

На конференции выстуL
пил В.Ф. Шумейко, первый
Председатель Совета ФедеL
рации Федерального СоL
брания Российской ФедераL
ции. Он, в частности, отметил,
что сегодня Совет ФедераL
ции называют органом госL
приемки законов, которые
принимает Государственная
Дума.

В развернувшейся дисL
куссии приняли участие
председатель Комитета ГоL
сударственной Думы по конL
ституционному законодаL
тельству и государственному
строительству В.Н. Плигин,
председатель Комиссии СоL
вета Федерации по информаL
ционной политике Л.Б. НаруL
сова, председатель ЗаконоL
дательного Собрания КрасL
нодарского края В.А. БекеL
тов, директор Российского
государственного историL
ческого архива А.Р. СокоL
лов, председатель Комитета
Совета Федерации по вопL
росам местного самоуправL
ления Л.Ю. Рокецкий, проL
фессор кафедры истории
Российской академии госуL

ИСТОРИЯ РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМАИСТОРИЯ РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМА
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Андрей Сергеевич ЛИХАЧЕВ,
председатель Совета по взаимодействию Совета Федерации

Федерального Собрания Российской Федерации
с молодежными парламентами

субъектов Российской Федерации,
молодежными общественными объединениями

Российской Федерации

ВОПРОС об участии молоL
дежи в парламентской
деятельности, в законоL

проектной работе активно
обсуждался на конференции
«Роль молодежи в развитии
парламентаризма в России»,
которая прошла в Совете ФеL
дерации 24 июня 2004 года. В
ней приняли участие предL
ставители молодежных парL
ламентов, молодежных общеL
ственных объединений из 57
субъектов Российской ФедеL
рации.

Было принято Обращение
участников конференции к
Совету Федерации ФедеральL
ного Собрания Российской
Федерации с просьбой окаL
зать поддержку молодежному
парламентскому движению,
собрать под крылом Совета
Федерации молодежь – соL
здать при Совете Федерации
Федерального Собрания РосL
сийской Федерации МолоL
дежную парламентскую асL
самблею и принять активное
участие в ее становлении.

Такая структура была соL
здана в августе 2004 года – СоL
вет по взаимодействию СовеL
та Федерации Федерального
Собрания Российской ФедеL
рации с молодежными парлаL
ментами субъектов РоссийL
ской Федерации, молодежныL
ми общественными объединеL
ниями Российской ФедераL
ции (Молодежная парламентL

ская ассамблея). КоординаL
ция ее взаимодействия с комиL
тетами и комиссиями Совета
Федерации поручена КомисL
сии Совета Федерации по деL
лам молодежи и спорту и осуL
ществляется при активной подL
держке ПрессLслужбы Совета
Федерации.

Молодежная парламентL
ская ассамблея является поL
стоянно действующим совещаL
тельным органом при Совете
Федерации, формируемым из
представителей молодежных
парламентов субъектов РосL
сийской Федерации и молоL
дежных общественных объедиL
нений в возрасте от 18 до 30 лет
сроком на два года. Основной
задачей ассамблеи является
расширение взаимодействия
Совета Федерации с молодежL
ными парламентами субъектов
Российской Федерации, молоL
дежными общественными
объединениями, молодыми деL
путатами всех уровней для приL
влечения их к участию в законоL
дательном регулировании
прав и законных интересов моL
лодежи, обсуждению вопроL
сов государственной молоL
дежной политики.

Руководящий орган ассамL
блеи – президиум, в состав коL
торого входят председатель
ассамблеи, его заместители и
руководители комиссий. КоL
миссии ассамблеи созданы в
соответствии с направлениями

деятельности комитетов и коL
миссий Совета Федерации.

В состав Молодежной парL
ламентской ассамблеи первоL
го созыва (2004–2006 годы)
вошли представители около 60
субъектов Российской ФедеL
рации. На сегодняшний день
сформирована нормативная
база, регламентирующая деяL
тельность молодежной ассамL
блеи: Регламент, положение о
комиссиях, положение об ИнL
формационном центре. В цеL
лях привлечения к деятельносL
ти ассамблеи более широкоL
го круга представителей молоL
дежи был учрежден коллегиL
альный консультативный
орган при Молодежной парL
ламентской ассамблее – СоL
вет представителей. Он приL
зван объединить вокруг МолоL
дежной парламентской асL
самблеи членов научных стуL
денческих обществ ведущих
вузов страны, крупнейших всеL
российских общественных
молодежных организаций.

Приоритетными направлеL
ниями работы Молодежной
парламентской ассамблеи
стали развитие молодежного
парламентского движения в
Российской Федерации, проL
ведение мониторинга различL
ных направлений молодежной
сферы, разработка предложеL
ний по совершенствованию
нормативной правовой базы в
области молодежной политики.

МОЛОДЕЖНОЕ
ПАРЛАМЕНТСКОЕ

ДВИЖЕНИЕ

 МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Лев Николаевич БОЙЦОВ,
первый заместитель председателя
Комиссии Совета Федерации
по делам молодежи и спорту

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Феде/
рации С.М. Миронов на встрече со школьниками – победителями международных,
всероссийских, городских олимпиад и других интеллектуальных соревнований
2006 года предложил расширять практику создания в России молодежных парла/
ментов на общественных началах. Молодежные палаты, которые могли бы работать
как общественные парламентские структуры, могут создаваться по месту учебы,
жительства или на основе молодежных объединений по интересам. Именно такие
дискуссионные площадки, где молодые люди публично высказывали бы свои пред/
ложения по актуальным проблемам, излагали свое собственное мнение, послужат
развитию гражданского общества в России.

Идея создания молодежных парламентских структур может найти и свое зако/
нодательное воплощение, полагает С.М. Миронов. Причем можно установить нор/
му, рекомендующую законодательному органу соответствующего уровня обяза/
тельно рассматривать те законы, которые одобрил молодежный парламент. Мне/
ние молодых могло бы оказать реальное влияние на процесс принятия решений по
жизненно важным для общества проблемам, например, по таким, как переход в
образовании к системе тестирования и оценки знаний по результатам Единого го/
сударственного экзамена.

«Молодежь – это будущее страны, поэтому должны быть самые широкие воз/
можности для самореализации, для участия в общественной и политической жиз/
ни страны. Нам интересны ваши идеи, ваше мнение, ваш взгляд на те проблемы,
решением которых занимаются законодатели», – сказал Председатель Совета Фе/
дерации, обращаясь к участникам встречи.
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Федерации организованы и
проведены Всероссийское
совещание молодых законоL
дателей (октябрь 2005 года,
город РостовLнаLДону), ТреL
тий Всероссийский форум
молодых парламентариев
(октябрь 2006 года, город
Тверь). На Всероссийском соL
вещании молодых законодаL
телей выступил Председатель
Совета Федерации ФедеL
рального Собрания РоссийL
ской Федерации С.М. МироL
нов, отметив большое значеL
ние развития молодежного
парламентского движения в
стране.

Члены ассамблеи активно
участвовали в работе органиL
зованных в Совете Федерации
«круглого стола» на тему «ГосуL
дарственная поддержка споL
собной и талантливой молодеL
жи как национальный проект»
(июнь 2006 года), парламентL
ских слушаний на тему «СостоL
яние и проблемы законодаL
тельного обеспечения протиL
водействия экстремизму в моL
лодежной среде» (октябрь
2006 года) и в других мероприL
ятиях Совета Федерации.

Молодежной парламентL
ской ассамблеей первого соL
зыва проводился мониторинг
состояния нормативноLправоL
вой базы субъектов РоссийL
ской Федерации в сфере
обеспечения жилищных прав
молодежи. Подготовлены
предложения по развитию моL
лодежного предпринимательL
ства и проведен мониторинг в
этой области в ряде субъектов
Российской Федерации.
Обобщены сведения о рабоL
те молодежных парламентских
структур в субъектах РоссийL
ской Федерации по внесению
предложений в уставы мунициL
пальных образований о закL
реплении в перечне полномоL
чий органов местного самоупL
равления полномочий по раL
боте с молодежью, и разрабоL
таны в этой связи типовые предL
ложения в уставы (в работе
приняли участие представитеL

ли Московской, КалининградL
ской, Кировской, АрхангельL
ской, Рязанской областей,
Приморского края). ПодготовL
лены предложения к  проекту
федеральной программы
«Кадровое обеспечение агL
рарноLпромышленного компL
лекса России». В комитеты и
комиссии Совета Федерации
направлены предложения по
внесению изменений в действуL
ющее законодательство по
вопросам, затрагивающим заL
конные права и интересы моL
лодежи.

Надо отметить, что молоL
дежная ассамблея – это один
из институтов молодежного
парламентаризма. В рамках ее
работы по развитию молодежL
ного парламентского движеL
ния в Российской Федерации
были подготовлены методичесL
кие рекомендации по оформL
лению документов молодежных
парламентов, типовое ПоложеL
ние о молодежном парламенL
те муниципального образоваL
ния, проект типового региоL
нального закона о молодежL
ном парламенте.

Проводился мониторинг
новостей молодежных парлаL
ментских структур регионов
Российской Федерации. ИздаL
вался вестник Молодежной
парламентской ассамблеи о
работе ассамблеи и об основL
ных мероприятиях, проводимых
молодежными парламентами в
регионах России.

В рамках одного из заседаL
ний Молодежной парламентL
ской ассамблеи состоялась
встреча Председателя Совета
Федерации Федерального
Собрания Российской ФедеL
рации С.М. Миронова и преL
зидиума ассамблеи. Спикер
верхней палаты ФедеральноL
го Собрания положительно
оценил деятельность молоL
дежного парламента, его
стремление работать над соL
вершенствованием законодаL
тельной базы России.

Итоги деятельности первоL
го созыва позволяют утвержL
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Необходимо отметить усиL
ление внимания и заинтересоL
ванности субъектов РоссийL
ской Федерации в подготовке
молодых законодателей, форL
мировании молодых кадров
для законодательных и исполL
нительных органов государL
ственной власти, лидеров обL
щественных объединений.
Этому содействовали обраL
щения Председателя Совета
Федерации Федерального
Собрания Российской ФедеL
рации С.М.  Миронова, а такL
же председателя Комиссии
Совета Федерации по делам
молодежи и спорту В.Л. Мутко
к руководителям органов госуL
дарственной власти субъектов
Российской Федерации о подL
держке молодежного парлаL
ментского движения.

В период 2004–2006 годов в
Совете Федерации КомиссиL
ей по делам молодежи и
спорту организовано четыре
заседания ассамблеи с приL
глашением представителей
министерств и ведомств РосL
сийской Федерации для учасL
тия в обсуждении поставленL
ных вопросов. Основные темы
обсуждения – предложения

молодых парламентариев к
проекту подготовленной МиL
нистерством образования и
науки Российской ФедераL
ции стратегии государственL
ной молодежной политики в
Российской Федерации, опыт
разработки законов о молоL
дежном парламенте в субъекL
тах Российской Федерации,
молодежное предпринимаL
тельство, привлечение молоL
дых кадров для работы на
селе, студенческое самоупL
равление.

Члены Молодежной парлаL
ментской ассамблеи рассматL
ривали проект стратегии госуL
дарственной молодежной поL
литики на форуме сайта «МоL
лодежные парламенты РосL
сии», в рамках совещания
представителей органов по
делам молодежи субъектов
Российской Федерации, молоL
дежных общественных объедиL
нений в Министерстве образоL
вания и науки Российской ФеL
дерации.

Специальное заседание
Молодежной парламентской
ассамблеи было посвящено
обсуждению молодежных
проблем и возможностей их

решения в рамках реализации
национальных приоритетных
проектов России.

На одном из заседаний
проведена интернетLвидеоL
конференция с участием предL
ставителей молодежных парL
ламентов российских региоL
нов. При содействии ПрессL
службы, Правового управлеL
ния, Аналитического управлеL
ния Аппарата Совета ФедераL
ции для членов ассамблеи
организованы семинар на
тему «Российское законодаL
тельство: современное состоL
яние, актуальные проблемы»,
рабочие консультативные
встречи членов ассамблеи с
представителями комитетов и
комиссий Совета Федерации.
Практически на каждом засеL
дании проводились обучаюL
щие семинары по вопросам
законодательной техники.

Комиссией Совета ФедеL
рации по делам молодежи и
спорту совместно с МолоL
дежной парламентской асL
самблеей и во взаимодейL
ствии с Министерством обраL
зования и науки Российской
Федерации, администрацияL
ми субъектов Российской

 МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

дать, что Молодежная парлаL
ментская ассамблея состояL
лась, стала признанной и авL
торитетной структурой в среL
де молодежных общественных
объединений. Члены ассамбL
леи проявили активность и заL
интересованность в парлаL
ментской работе и законоL
творческой деятельности, гоL
товность к отстаиванию своих
интересов.

Члены Комиссии Совета
Федерации по делам молодеL
жи и спорту и аппарат комисL
сии активно взаимодействуют
с Молодежной парламентL
ской ассамблеей по всем наL
правлениям ее деятельности.
На заседаниях комиссии регуL
лярно рассматриваются вопL
росы о работе ассамблеи,
вносимые по инициативе предL
седателя ассамблеи. В целом
можно отметить, что взаимоL
действие Комиссии Совета ФеL
дерации по делам молодежи
и спорту и Молодежной парL
ламентской ассамблеи как инL
ститута молодежного парлаL
ментаризма способствует восL
питанию нового поколения
социально активной молодеL
жи, установлению партнерL
ских отношений власти и общеL
ства.

В 2006 году истек срок полL
номочий членов Совета по взаL
имодействию Совета ФедераL
ции Федерального Собрания
Российской Федерации с моL
лодежными парламентами
субъектов Российской ФедеL
рации, молодежными общеL
ственными объединениями
Российской Федерации (МоL
лодежной парламентской асL
самблеи) первого созыва. КоL
миссии Совета Федерации по
делам молодежи и спорту поL
ручено формирование состаL
ва второго созыва МолодежL
ной парламентской ассамбL
леи на период 2007–2009 гоL
дов. Первое заседание МолоL
дежной парламентской асL
самблеи в новом составе заL
планировано на начало 2007
года.
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чайно, если учесть, что боL
лее половины обратившихL
ся в Совет Федерации гражL
дан можно условно отнести
к наименее защищенным в
с о ц и а л ь н о м  о т н о ш е н и и
группам населения, таким
как ветераны Великой ОтеL
чественной войны, инвалиL
ды, пенсионеры, многодетL
ные семьи, безработные.
Они первыми откликались
на любые намерения закоL
нодателя,  направленные
на улучшение их жизненноL
го уровня. Они оперативно
вступали в полемику с ПраL
вительством Российской
Федерации, критикуя его за
чрезмерную сдержанность
и ограниченность в реалиL
з а ц и и  з а к о н о в  и  с о ц и L
альных программ. В силу
в о з р а с т а  и  ж и т е й с к о г о
опыта они нередко вносили
деловые, конкретные предL
ложения для решения социL
альных проблем. Для обраL
щений ветеранов характерL
на центральная мысль – у
них исчерпан лимит времеL
ни на ожидание практичесL
ких перемен к лучшему в их
нынешнем социальноLбытоL
вом положении в обществе.

Заметное место в обраL
щениях граждан в 2006 году
заняли вопросы, связанные
с признанием и защитой гоL
сударством прав обманутых
дольщиков и соинвесторов
жилищного строительства. В
этих обращениях отчетливо
выделяются два аспекта. ВоL
первых, граждане убеждеL
ны, что государство обязаL
но в короткие сроки изысL

кать  правовые способы
пресечения любых видов
мошенничества на рынке
жилья и выработать компроL
миссные условия приемлеL
мой компенсации потерь
тем, кто уже лишился жилья
или денег на его приобреL
тение. Поскольку,  наприL
мер, только от одной компаL
нии «Социальная инициатиL
ва и КО» пострадали тысячи
жителей более чем в  60
субъектах Российской ФеL
дерации, то граждане возL
лагали большие надежды
на Совет Федерации, как
на палату регионов, в выраL
ботке конструктивных и дейL
ственных решений. ВоLвтоL
рых, граждане прямо указыL
вали на неблаговидную
роль местных администраL
ций, правоохранительных и
судебных органов, позиция
которых нередко вводит люL
дей в заблуждение на этапе
принятия решения об учасL
тии в инвестиционных строL
ительных проектах.

По масштабам и общеL
ственной значимости поL
следствий к проблеме обмаL
нутых дольщиков жилищного
строительства тесно примыL
кает проблема правового
статуса граждан, длительL
ное время проживающих в
общежитиях.  Это прежде
всего касается общежитий,
которые по итогам приватиL
зации переданы государL
ством в собственность юриL
дических и физических лиц.
Жильцы этих домов оказаL
лись неправомерно ущемL
ленными во многих гражданL

ских правах, а с 1 марта 2010
года рискуют окончательно
потерять и право на приваL
тизацию жилья. Проблема
порождена несовершенL
ством законодательной базы
переходного периода на
этапе становления новой гоL
сударственности России и в
настоящее время усугубляетL
ся отсутствием единых госуL
дарственных критериев
оценки ее применения адмиL
нистративными органами,
органами прокуратуры и феL
деральными судьями в разL
личных субъектах РоссийL
ской Федерации. В результаL
те, при прочих равных услоL
виях, в процессе судебных
разбирательств на местах
гражданских исков по одним
и тем же вопросам в разных
субъектах Федерации выноL
сятся различные, нередко
взаимоисключающие, верL
дикты.

Обращения граждан в
Совет Федерации, к оргаL
нам и должностным лицам
Совета Федерации, как поL
казывает анализ за 2006 год,
во многом рассчитаны не
просто на восстановление
справедливости и законносL
ти в каждом конкретном слуL
чае,  а продиктованы исL
кренним желанием улучшить
отечественное законодаL
тельство, сделать его надежL
ным инструментом защиты
прав и свобод граждан, подL
линной основой для укрепL
ления государственности,
для дальнейшего проведеL
ния демократических преL
образований в обществе.

ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО,
ИНСТРУМЕНТОМ ЗАЩИТЫ
ГРАЖДАН

УКРЕПЛЕНИЮ взаимопоL
нимания членов Совета
Федерации с населеL

нием служат личные приемы
граждан, осуществляемые
на регулярной основе в соL
ответствии с графиком, утL
вержденным Председателем
Совета Федерации. В 2006
году в Приемной Совета ФеL
дерации более 100 граждан
были приняты по личным воL
просам Председателем СоL
вета Федерации ФедеральL
ного Собрания Российской
Федерации С.М. МироноL
вым, заместителем ПредседаL
теля Совета Федерации ФеL
дерального Собрания РосL
сийской Федерации М.Е. НиL
колаевым, а также руковоL
дителями и членами 13 комиL
тетов и комиссий Совета ФеL
дерации. По ходатайству
Приемной Совета ФедераL
ции более десяти членов
Совета Федерации дополL

ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН

Татьяна Федоровна ШИШАНОВА,
начальник Приемной Совета Федерации(отдела)
Управления информационного и
документационного обеспечения
Аппарата Совета Федерации

нительно осуществили личL
ный прием граждан по вопL
росам, не терпящим отлагаL
тельства. Благодаря таким
встречам и содействию члеL
нов Совета Федерации удаL
лось успешно разрешить
значительное количество
частных проблем граждан,
которые они длительное
время не могли урегулироL
вать самостоятельно по меL
сту своего жительства. Об
этом же свидетельствует диL
намика роста положительL
ных ответов, поступивших из
государственных органов и
органов местного самоупL
равления, по обращениям
граждан, поставленным на
контроль. Доля таких отвеL
тов в 2006 году превысила 30
процентов.

Анализ территориальL
ной принадлежности автоL
ров обращений свидетельL
ствует, что наибольшую акL

тивность проявили граждане
из Центрального федеральL
ного округа России, прежде
всего из Москвы, МосковL
ской, Воронежской, ЛипецL
кой, Владимирской и БелгоL
родской областей. На долю
этого округа приходится
около половины всех обраL
щений, поступивших в ПриL
емную Совета Федерации в
2006 году. На 3 процента по
сравнению с 2005 годом возL
росло количество обращеL
ний граждан из Сибирского
федерального округа. Этот
прирост обусловлен обраL
щениями граждан из РесL
публики Хакасия, КрасноL
ярского и Алтайского краL
ев, Кемеровской, Иркутской
и Новосибирской областей.
Реже всего поступали обраL
щения от граждан из ДальL
невосточного федеральноL
го округа. В общем объеме
их количество не превысило
и 2 процентов. Наименьшее
число обращений (по 1–2 за
год) оказалось характерL
ным для автономных окруL
гов. Исключение составили
лишь ХантыLМансийский (44)
и ЯмалоLНенецкий (25) автоL
номные округа.

А н а л и з  т е м а т и ч е с к о й
направленности обращеL
ний граждан в Совет ФедеL
р а ц и и  п о к а з ы в а е т,  ч т о
предметом неснижаемого
интереса людей, их искренL
н и х  и  п о т о м у  о с о б е н н о
эмоциональных переживаL
н и й  в ы с т у п а ю т  в о п р о с ы ,
составляющие содержание
государственной социальL
ной политики. И это не слуL

УЛУЧШИТЬ
СДЕЛАТЬ ЕГО НАДЕЖНЫМ

ПРАВ И СВОБОД
В 2006 году в адрес органов и должностных лиц Со/

вета Федерации поступило более 20 тысяч обращений
граждан, из которых 17 830 получено в письменной
форме, а 2525 – во время личного приема граждан. По
сравнению с 2005 годом объем обращений возрос на
20 процентов.

В своих обращениях граждане высказывали поже/
лания по улучшению законотворческой деятельности
Совета Федерации, оперативно откликаясь на все со/
циально значимые федеральные законы, одобренные
или отклоненные палатой, предлагали поправки к ра/
нее принятым законам и обосновывали необходимость
их принятия. Количество таких обращений неизменно
растет и составляет до 25 процентов от общего объема
поступивших в Совет Федерации обращений.
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192Dе заседание
Совета Федерации

27 декабря 2006
года на очередном
пленарном заседаL
нии Совета ФедераL
ции было рассмотреL
но 46 вопросов.

Одобрен ФедеL
ральный конституциL
онный закон «О внеL
сении изменений в
статьи 48 и 52 ФедеL
рального конституциL
онного закона «О
референдуме РосL
сийской ФедераL
ции».

Отклонен ФедеL
ральный конституциL
онный закон «О внеL
сении изменений в
Федеральный конL
ституционный закон
«О Конституционном
Суде Российской ФеL
дерации».

Одобрены федеL
ральные законы:

«О внесении измеL
нений в отдельные заL
конодательные акты
Российской ФедераL
ции в части установL
ления ограничений
на осуществление неL
коммерческими оргаL
низациями пожертвоL
ваний политическим
партиям, их региоL
нальным отделениям,
а также в избирательL
ные фонды, фонды
референдума»;

«О внесении измеL
нений в ФедеральL
ный закон «О внесеL
нии изменений в ФеL
деральный закон «О
правовом положеL
нии иностранных
граждан в РоссийL
ской Федерации» и о
признании утративL
шими силу отдельных
положений ФедеL
рального закона «О
внесении изменений

и дополнений в некоL
торые законодательL
ные акты Российской
Федерации»;

«О внесении измеL
нений в  отдельные
з а к о н о д а т е л ь н ы е
акты Российской ФеL
дерации в связи с соL
вершенствованием
г о с уд а р с т в е н н о г о
контроля в  пунктах
пропуска через ГосуL
дарственную граниL
цу Российской ФедеL
рации»;

«О развитии сельL
ского хозяйства»;

«Об упрощенном
порядке декларироL
вания доходов физиL
ческими лицами»;

«О внесении измеL
нений в статьи 45 и 80
части первой НалогоL
вого кодекса РоссийL
ской Федерации и
статью 57 БюджетноL
го кодекса РоссийL
ской Федерации»;

«О внесении измеL
нений в статьи 217 и
238 части второй НаL
логового кодекса
Российской ФедераL
ции»;

«О внесении измеL
нений в часть первую
и часть вторую НалоL
гового кодекса РосL

сийской Федерации
и в отдельные закоL
нодательные акты
Российской ФедераL
ции»;

«Об обеспечении
пособиями по вреL
менной нетрудоспоL
собности, по береL
менности и родам
граждан, подлежаL
щих обязательному
социальному страхоL
ванию»;

«О дополнительL
ных мерах государL
ственной поддержки
семей, имеющих деL
тей»;

«О бюджете ФедеL
рального фонда обяL
зательного медицинL
ского страхования
на 2007 год»;

«О внесении измеL
нений в Федеральный
закон «О бюджете
Федерального фонда
обязательного медиL
цинского страховаL
ния на 2006 год»;

«О ратификации
Соглашения между
Правительством РосL
сийской Федерации
и Правительством
Французской РесL
публики о сотрудниL
честве в уничтожении
запасов химического

оружия в Российской
Федерации»;

«О внесении измеL
нений в отдельные
з а к о н о д а т е л ь н ы е
акты Российской ФеL
дерации по вопроL
сам обеспечения доL
ступности среднего
профессионального
образования и высL
шего профессиоL
нального образоваL
ния для военнослужаL
щих (граждан), проL
ходящих (проходивL
ших) военную службу
по контракту»;

«О внесении изменеL
ний в статьи 11 и 18 ФеL
дерального закона «О
банках и банковской
деятельности» и статью
61 Федерального закоL
на «О Центральном
банке Российской
Федерации (Банке
России)»;

«О внесении измеL
нений в ФедеральL
ный закон «О валютL
ном регулировании и
валютном контроле»;

«О внесении измеL
нений в статьи 5036 и
50 39 Федерального
закона «О несостояL
тельности (банкротL
стве) кредитных оргаL
низаций» и статью 72

191Dе заседание
Совета Федерации

22 декабря 2006
года состоялось 191Lе
заседание Совета ФеL
дерации,  в  повестку
дня которого было
включено 25 вопросов.

С докладом ПарлаL
ментской комиссии по
расследованию приL
чин и обстоятельств
совершения террориL
стического акта в гороL
де Беслане РеспублиL
ки Северная Осетия –
Алания 1–3 сентября
2004 года выступил ее
председатель, замесL
титель Председателя
Совета Федерации
А.П. Торшин. Принято
постановление.

Одобрен ФедеральL
ный конституционный
закон «Об образоваL
нии в составе РоссийL
ской Федерации новоL
го субъекта РоссийL
ской Федерации в реL
зультате объединения
Иркутской области и
УстьLОрдынского БуL
рятского автономного
округа».

Одобрены федеL
ральные законы:

«О ратификации
Международной конL
венции о борьбе с доL
пингом в спорте». На
вопросы ответил статсL
секретарь – заместиL
тель руководителя ФеL
дерального агентства
по физической культуре
и спорту А.С. Соколов;

«О внесении изменеL
ний в отдельные закоL
нодательные акты РосL
сийской Федерации в
связи с совершенствоL
ванием разграничения
полномочий». На вопL
росы ответили статсL
секретарь – заместиL
тель Министра региоL
нального развития РосL
сийской Федерации
В.В.  Шипов,  заместиL

тель Министра финанL
сов Российской ФедеL
рации А.Г. Силуанов;

«О внесении изменеL
ния в статью 9 ФедеL
рального закона «О
погребении и похоронL
ном деле»;

«О внесении изменеL
ний в  статьи 11 и 18
Федерального закона
«Об обязательном соL
циальном страховании
от несчастных случаев
на производстве и проL
фессиональных забоL
леваний»;

«О внесении изменеL
ний в Федеральный заL
кон «О специальных
защитных, антидемпинL
говых и компенсационL
ных мерах при импорL
те товаров»;

«О внесении изменеL
ний в Федеральный заL
кон «О рынке ценных
бумаг»;

«О внесении изменеL
ний в статьи 20 и 36 ЗеL
мельного кодекса
Российской ФедераL
ции»;

«О внесении изменеL
ний в Федеральный заL
кон «О рыболовстве и
сохранении водных
биологических ресурL
сов» и Земельный коL
декс Российской ФеL
дерации»;

«О внесении изменеL
ния в статью 31 Закона
Российской ФедераL
ции «Об образовании»;

«О внесении изменеL
ния в статью 27 ФедеL
рального закона «О
порядке выезда из РосL
сийской Федерации и
въезда в Российскую
Федерацию»;

«О внесении изменеL
ния в статью 22 ФедеL
рального закона «О
статусе военнослужаL
щих»;

«О внесении изменеL
ний в Уголовный кодекс
Российской ФедераL
ции и статью 151 УгоL

ловноLпроцессуальноL
го кодекса Российской
Федерации»;

«О внесении изменеL
ния в статью 8 ФедеL
рального закона «О
введении в  действие
Уг о л о в н о L п р о ц е с с у L
ального кодекса РосL
сийской Федерации»;

«О внесении изменеL
ния в статью 4.5 КодекL
са Российской ФедеL
рации об администраL
тивных правонарушеL
ниях».

На должность судьи
Верховного Суда РосL
сийской Федерации
назначен А.А. ТолкаL
ченко.

На должность судей
Высшего АрбитражноL
го Суда Российской
Федерации назначены
Р.Г. Балахничева, Е.Н. ЗаL
рубина, А.М. МедведеL
ва, А.А. Поповченко.

Принято постановлеL
ние «О предложениях
Совета Федерации
Федерального СобраL
ния Российской ФедеL
рации по исполнению
Федерального закона
«О федеральном бюдL
жете на 2007 год» (проL
ект  постановления
принят  за основу на
189Lм заседании СовеL
та Федерации).

Принято постановлеL
ние «О предложениях
Совета Федерации
Федерального СобраL
ния Российской ФедеL
рации по повышению
эффективности исL
пользования средств
Инвестиционного фонL
да Российской ФедеL
рации» (проект постаL
новления принят за осL
нову на 189Lм заседаL
нии Совета ФедераL
ции).

Заместитель ПредсеL
дателя Совета ФедераL
ции Федерального СоL
брания Российской ФеL
дерации Д.Ф. Мезенцев

проинформировал об
ответе Правительства
Российской ФедераL
ции на парламентский
запрос Совета ФедеL
рации Федерального
Собрания Российской
Федерации ПредсеL
дателю Правительства
Российской ФедераL
ции М.Е. Фрадкову по
вопросу оказания меL
дицинской помощи и
предоставления леL
карственных средств
детям, страдающим тяL
желыми заболеванияL
ми. Информация приL
нята к сведению.

Принято заявление
Совета Федерации
Федерального СобраL
ния Российской ФедеL
рации в связи с обраL
щениями в Совет ФедеL
рации Федерального
Собрания Российской
Федерации по вопросу
о признании РоссийL
ской Федерацией неL
зависимости Южной
Осетии и Республики
Абхазия.

Утвержден План осL
новных мероприятий и
мониторинга правовоL
го пространства и праL
в о п р и м е н и т е л ь н о й
практики, проводимых
Советом Федерации
Федерального СобраL
ния Российской ФедеL
рации, на весеннюю
сессию 2007 года.

В рамках «правительL
ственного часа» рукоL
водитель ФедеральноL
го агентства по атомL
ной энергии С.В. КириL
енко представил докL
лад «Программа разL
вития атомной энергеL
тики в Российской ФеL
дерации». «ПравительL
ственный час» был проL
веден в режиме закрыL
того заседания.  ИнL
формация принята к
сведению.
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Федерального закоL
на «О Центральном
банке Российской
Федерации (Банке
России)»;

«О государственL
ном регулировании
деятельности по
организации и проL
ведению азартных
игр и о внесении изL
менений в некоторые
з а к о н о д а т е л ь н ы е
акты Российской ФеL
дерации»;

«О внесении измеL
нений в статью 5 ФеL
дерального закона
«О внесении изменеL
ний в Федеральный
закон «О лицензироL
вании отдельных виL
дов деятельности»,
Федеральный закон
«О защите прав юриL
дических лиц и индиL
видуальных предприL
нимателей при проL
ведении государL
ственного контроля
(надзора)» и Кодекс
Российской ФедераL
ции об администраL
тивных правонарушеL
ниях»;

«О специальных
экономических меL
рах»;

«О признании утраL
тившими силу отдельных
положений законодаL
тельных актов РоссийсL
кой Федерации»;

«О внесении измеL
нений в Федеральный
закон «О государL
ственном регулироваL
нии производства и
оборота этилового
спирта, алкогольной
и спиртосодержаL
щей продукции»;

«О розничных рынL
ках и о внесении изL
менений в Трудовой
кодекс Российской
Федерации»;

«О внесении измеL
нений в  Жилищный

кодекс Российской
Федерации»;

«О внесении измеL
нений в  Жилищный
кодекс Российской
Федерации и статью
18 Федерального заL
кона «О введении в
действие Жилищного
кодекса Российской
Федерации»;

«О порядке формиL
рования и использоL
вания целевого капиL
тала некоммерчесL
ких организаций»;

«О внесении измеL
нений в  отдельные
з а к о н о д а т е л ь н ы е
акты Российской ФеL
дерации в  связи с
принятием ФедеL
рального закона «О
порядке формироваL
ния и использования
целевого капитала
н е к о м м е р ч е с к и х
организаций»;

«О внесении измеL
нений в статьи 59 и 60
Федерального закоL
на «О связи»;

«О внесении измеL
нения в статью 30 ЗаL
кона Российской ФеL
дерации «О пенсионL
ном обеспечении
лиц, проходивших воL
енную службу, служL
бу в органах внутренL
них дел,  ГосударL
ственной противопоL
жарной службе,
органах по контролю
за оборотом наркоL
тических средств и
психотропных веL
ществ, учреждениях и
органах уголовноLисL
полнительной систеL
мы, и их семей»;

«О социальных гаL
рантиях и компенсаL
циях военнослужаL
щим, проходящим воL
енную службу в воинL
ских формированиях
Российской ФедераL
ции, дислоцированL

ных на территориях
Республики БелорусL
сия, Республики КаL
захстан и Киргизской
Республики, а также
лицам, работающим в
этих формированиях»;

«О внесении измеL
нений в Закон РосL
сийской Федерации
«О статусе Героев СоL
ветского Союза, ГеL
роев Российской ФеL
дерации и полных каL
валеров ордена СлаL
вы»;

«О внесении измеL
нений в ФедеральL
ный закон «О воинL
ской обязанности и
военной службе»;

«О внесении измеL
нений в статью 7 ФеL
дерального закона
«О статусе члена СоL
вета Федерации и
статусе депутата ГоL
сударственной Думы
Федерального СоL
брания Российской
Федерации» и статью
6 Федерального заL
кона «О парламентL
ском расследовании
Федерального СоL
брания Российской
Федерации»;

«О внесении измеL
нений в статьи 25 и 44
УголовноLисполниL
тельного кодекса
Российской ФедераL
ции»;

«О внесении измеL
нения в статью 15.14
Кодекса Российской
Федерации об адмиL
нистративных правоL
нарушениях».

Отклонены федеL
ральные законы:

«О внесении измеL
нений в статью 5 ФеL
дерального закона
«Об Особой эконоL
мической зоне в МаL
гаданской области».
Для преодоления
возникших разноглаL

сий создана соглаL
сительная комиссия;

«О внесении измеL
нений в статью 1062
части второй ГражL
данского кодекса
Российской ФедераL
ции». Для преодолеL
ния возникших разL
ногласий создана
согласительная коL
миссия.

Членами Высшей
квалификационной
коллегии судей РосL
сийской Федерации L
представителями обL
щественности назнаL
чены В.Ф. ПопондопуL
ло, Б.В. Россинский,
И.А. Тарханов.

Впервые в истории
Совета Федерации
проведен «час субъекL
та Российской ФедеL
рации». В заседании
участвовала делегация
Калининградской обL
ласти во главе с губерL
натором Г.В. Боосом.

Принято постановL
ление «О рекомендаL
ции Национальному
банковскому совеL
ту».

Внесены изменеL
ния в План основных
мероприятий и мониL
торинга правового
пространства и праL
воприменительной
практики, проводиL
мых Советом ФедеL
рации Федерального
Собрания РоссийL
ской Федерации, на
осеннюю сессию
2006 года.

Председателем КоL
миссии Совета ФедеL
рации по естественL
ным монополиям изL
бран Н.И. Рыжков.

Принято постановL
ление «Об изменениL
ях составов комитета
и комиссий Совета
Федерации».

КРАСНОЯРСКИЙ
КРАЙ

ФЕДЕРАЦИИ
СУБЪЕКТ
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ИМПУЛЬС
РЕГИОНА

МОЩНЫЙ
В РАЗВИТИИ

МЫ СМОЖЕМ РЕШАТЬ
СЕРДЕЧНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
ТЫСЯЧ СИБИРЯКОВ

Красноярский край – один из
крупнейших получателей федераль�
ных средств, выделенных на реали�
зацию национального проекта «Здо�
ровье». Из 150 млрд. рублей, зало�
женных в федеральном бюджете для
выполнения этой масштабной зада�
чи, 5 миллиардов поступят в наш ре�
гион. Проект реализуется по не�
скольким этапам, и работа в этом
направлении идет успешно. Напри�
мер, меня радует, что в муниципаль�
ных образованиях, куда поступают
новое оборудование, лекарственные
препараты и денежные средства,
есть четкое понимание тех задач, ко�
торые необходимо выполнить, – это
инвестиции в человеческий капитал.
Они будут направлены на достиже�
ние двух важнейших целей – суще�
ственную модернизацию здравоох�
ранения, включающую полный пере�
вод отрасли на страховую основу к
2008 году, а также на изменение ме�
дико�демографической ситуации (я
имею в виду продолжительность жиз�
ни, показатели младенческой и ма�
теринской смертности, инвалидиза�
цию) в лучшую сторону.

Александр Геннадьевич ХЛОПОНИН,
губернатор Красноярского края

Проект активно «заработал» уже
в январе 2006 года. Началось укреп�
ление первичного медицинского зве�
на за счет увеличения оплаты труда
участковым врачам (на 10 тыс. руб�
лей) и медсестрам (на 5 тыс. рублей).
И вскоре средняя заработная плата
участкового врача составила 22 тыс.
рублей, а медсестры – 13 тыс. руб�
лей в месяц. Общая сумма выплат в
2006 году получилась около 345 млн.
рублей.

Таким способом мы хотим карди�
нально изменить систему оказания
медицинской помощи, чтобы у меди�
цинского персонала был стимул ра�
ботать лучше. Основные критерии, по
которым мы будем оценивать работу
врачей, пока четко не определены и
на федеральном уровне. Вполне ве�
роятно, что участковый доктор не
должен получать надбавку, если на
его участке растет уровень заболе�
ваемости. Более того, увеличение ко�
личества обслуживаемых вызовов
врача не может быть определяющим
фактором в начислении выплат.

150 млн. рублей были перечисле�
ны из федерального бюджета на оп�
лату родовых сертификатов. Их по�
лучили 62 медицинских учреждения
региона – родильные дома и женс�
кие консультации. Средства пошли
на повышение качества лечебного

Инициативы, с которыми выступил Президент Российской Феде%

рации В.В. Путин, в значительной степени простимулировали реа%

лизацию проектов регионального масштаба. Еще три года назад ос%

новным ориентиром социально%экономического развития Красно%

ярского края было повышение качества жизни населения. Решение

этой задачи зависело от многих факторов. Важнейший среди них –

здоровье людей. Недаром в народе говорят: «Было бы здоровье –

остальное приложится». И потому одноименный национальный про%

ект «весит» ровно половину всех денег, выделенных Федерацией на

реализацию четырех президентских инициатив.
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процесса, укрепление материально�
технической базы больниц, выплату
заработной платы медикам, ухажива�
ющим за женщинами во время бере�
менности, при родах и после.

В апреле стартовал второй этап
национального проекта «Здоровье» –
дополнительная вакцинация и диспан�
серизация населения. Край получил
вакцину на 86 млн. рублей, и еще 62
млн. рублей было выделено на профи�
лактику ВИЧ�инфекции, гепатита В и С,

выявление и лечение больных. На про�
ведение диспансеризации работаю�
щего населения в регион было направ�
лено более 100 млн. рублей. В 2006 году
вакцинацию против вирусного гепати�
та В прошли 219 тысяч человек, против
гриппа – 300 тысяч, против краснухи –
95 тысяч и против полиомиелита – 4 ты�
сячи человек.

С июля в крае началась выплата
надбавок работникам фельдшерско�
акушерских пунктов – фельдшерам,
акушерам, медицинским сестрам, а
также врачам, фельдшерам и меди�
цинским сестрам «скорой медицин�
ской помощи». Каждая категория
медицинских работников получает
строго определенную надбавку. На�
пример, размеры денежных доплат
составляют: 5 тыс. рублей в месяц –
для врача, 3,5 тыс. рублей в месяц –
для фельдшера, 2,5 тыс. рублей – для
медицинской сестры. Всего в крае
такую надбавку получают около 3 ты�
сяч человек.

Еще одно важное направление
этого приоритетного национального
проекта – поставка в край диагнос�
тического и лабораторного обору�
дования. В больницах и поликлини�
ках региона уже установлено 353
единицы современных аппаратов
диагностики заболеваний и их лече�
ния. Парк автомобилей «скорой по�
мощи» пополнился 150 новыми ма�
шинами.

В течение ближайших двух лет в
России планируется создать 15 вы�
сокотехнологичных медицинских
центров. Так вот один из них, по ле�
чению сердечно�сосудистых забо�
леваний, построят в Красноярске.
Центр позволит удовлетворить по�
требность в сложнейших кардиоло�
гических операциях (4 тысячи в год),
можно будет ежегодно оказывать
кардиохирургическую помощь 5–6
тысячам жителей Сибирского феде�
рального округа.

Теперь жителям Красноярского
края в случае необходимости полу�
чения высокотехнологичной кардио�
логической помощи не придется
ехать в соседний Новосибирск или в
Москву. Уже выбрана площадка под
строительство лечебного комплекса,
подобран медицинский персонал,
заложены средства в бюджет. 206
млн. рублей выделяет краевая каз�
на – на проектирование, возведение
«нулевого» цикла, подключение к ком�
муникационным сетям. Почти 2 млрд.

рублей будет стоить сама больница и
ее оборудование, вплоть до мебели –
на это будут выделены деньги из феде�
рального бюджета. Еще 50 млн. руб�
лей предусмотрено уже в бюджете
края для повышения квалификации
медработников и обеспечения их жи�
льем. Первых пациентов новый карди�
оцентр примет уже в конце 2007 года.

НЕ ДОГОНЯТЬ ПРОШЛОЕ,
А СОЗДАВАТЬ БУДУЩЕЕ

Национальный проект в области
образования непосредственно за�
тронул интересы 2616 учреждений, в
том числе 1467 государственных и
муниципальных. В Красноярском
крае в 2006 году работало 26 гимна�
зий, 17 лицеев, 7 кадетских школ�ин�
тернатов (кадетских корпусов), 2
женские гимназии, 43 детских дома
для детей�сирот и детей, оставшихся
без попечения родителей, 5 школ�ин�
тернатов и 3 детских дома�школы.

Система дополнительного обра�
зования представлена 191 учрежде�
нием, в которых занимаются 169 726
человек. При этом 61 учреждение на�
ходится в сельской местности и охва�
тывает 47,5 процента учащихся (от об�
щей их численности в наших селах).

В сеть образовательных учрежде�
ний края также входят 7 педагогичес�
ких колледжей с численностью уча�

щихся более 3 тысяч человек, 908 до�
школьных учреждений с 81 820 воспи�
танниками. В настоящее время в сис�
теме образования Красноярского
края трудятся более 51 тысячи педа�
гогических работников. За три года
(2003–2006) в крае построено 9 новых
школ. Это много, учитывая, что с на�
чала 90�х годов минувшего века стро�
ительство учебных заведений было
попросту заморожено.

Моделируя будущую систему об�
разования Красноярского края, тре�
буется в значительной степени поме�
нять направление вектора в созна�
нии всех участников образователь�
ного процесса. Основной смысл ин�
новационного образования: не дого�
нять прошлое, а создавать будущее.
Ведь в лучших своих образцах оно
ориентировано не столько на пере�
дачу устаревающих знаний, сколько
на овладение базовыми знаниями,
необходимыми человеку не только
сегодня, но и завтра.

Приоритетный национальный
проект «Образование» обеспечива�
ет усиление инновационных линий в
системе образования края. Так, под�
держка лидеров – инновационных
общеобразовательных школ и луч�
ших учителей – позволит получить ус�
пешные образцы современной прак�
тики, достичь нового качества обра�
зования, создать механизмы распро�
странения передового опыта. И в
рамках конкурса инновационных об�
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разовательных программ 16,5 тысячи
учителей получили доплаты за класс�
ное руководство. 78 лучших общеоб�
разовательных школ и 260 лучших учи�
телей удостоены грантов и премий за
новые подходы в преподавании и вос�
питании школьников. Педагоги полу�
чили по 100 тыс. рублей, школы – по 1
млн. рублей. Кроме того, по решению
Совета администрации Красноярс�
кого края 30 школ – участников кон�
курса награждены мобильными ком�
пьютерными классами за счет крае�
вого бюджета; 260 учителям, участво�
вавшим в конкурсе, но не ставшим по�
бедителями, вручены компьютеры.

В ходе конкурса было замечено,
что выиграть его особо стремились
сельские школы: среди победителей
их оказалось 33. На селе нечасто
можно найти спонсоров, поэтому го�
сударственная поддержка сельс�
ким школам – почти единственный
шанс осуществить шаг вперед в сво�
ем развитии. Именно сельские шко�
лы, рассчитывая на перемены к луч�
шему, с грантовым миллионом упра�
вились раньше других: более 90 про�
центов полученных средств было из�
расходовано ими на модернизацию
материально�технической базы об�
разовательных учреждений.

В Красноярском крае разработа�
на специальная программа обеспече�
ния безопасности и жизнедеятельнос�
ти образовательных учреждений. Она
рассчитана на три года и реализуется

в полном объеме. Уже оснащены по�
жарной сигнализацией 687 школ, 567
оборудованы дополнительным искус�
ственным освещением, в 541 учебном
заведении проведен ремонт электри�
ческих сетей, в 248 – систем отопления.
В 2006 году были проведены капиталь�
ные ремонты в 138 образовательных уч�
реждениях региона на сумму 182 млн.
рублей. И эти работы будут продолже�
ны. Администрация края приняла ре�
шение продлить эту программу, с тем
чтобы полностью закрыть проблему бе�
зопасности и жизнедеятельности школ,
привести школы в соответствие с со�
временными санитарными и пожарны�
ми требованиями.

Доступность образования на
селе – это не только ремонт школы,
но и элементарная возможность доб�
раться до нее, особенно из малень�
ких, удаленных деревень. Ежеднев�
но в Красноярском крае к школам
подвозят более 19 тысяч учащихся по
600 маршрутам различной сложнос�
ти. И хотя доставка школьников на�
ходится в ведении органов местного
самоуправления, ежегодно из кра�
евого бюджета выделяются средства
на обновление автобусного парка. В
2006 году на приобретение новой тех�
ники было выделено 50 млн. рублей,
в рамках программы «Школьный ав�
тобус» приобретено 97 машин. В те�
чение двух лет будет заменен весь ав�
топарк школьных автобусов для села,
а это около 200 автомашин.

Край выиграл конкурс на созда�
ние в Красноярске Сибирского феде�
рального университета. Это не толь�
ко знаковое событие для научной об�
щественности региона, но и призна�
ние огромных потенциальных возмож�
ностей, имеющихся у нас в качестве
центра новейшего освоения Сибири.
По сути, речь идет о новой индустриа�
лизации Востока России, реализации
крупнейших инвестиционных проек�
тов. Для ее успешного проведения
потребуется большое количество ин�
женеров, ученых, учителей, врачей,
представителей других технических и
гуманитарных профессий. Край осва�
ивается по модели государственно�
частного партнерства. Сейчас биз�
нес говорит: то, что вы для нас готови�
те, не имеет спроса – это вчерашний
день. Поэтому нам надо соединить
требования бизнеса и образователь�
ного сообщества. Сибирский феде�
ральный университет будет форпос�
том образовательного, научного и
культурного потенциала Восточной
Сибири. Это геоэкономическая, гео�
политическая задача. Много веков
назад, осваивая Сибирь, казаки ста�
вили свои заставы. Потом вокруг них
формировалась необходимая инфра�
структура. Наш Сибир�ский феде�
ральный университет можно соотнес�
ти с той же заставой – только на обра�
зовательном поле.

В новое учебное заведение воль�
ются Красноярский государственный

университет, технический универси�
тет, государственный университет
цветных металлов и золота, архитек�
турно�строительная академия. На
строительство университета в тече�
ние двух лет из федерального бюд�
жета будет выделено 3 млрд. рублей.
Сейчас идут переговоры с Минфином
России о выделении в 2009–2010 годах
еще 5 млрд. рублей. Общая сто�
имость проекта – 15 млрд. рублей.
Для будущего университета выделен
земельный участок – 390 гектаров.
Здесь будут построены современные
учебные корпуса и вся необходимая
инфраструктура. Процесс форми�
рования Сибирского федерального
университета полностью завершится
через пять лет.

Ежегодно в Красноярском крае
реализуется еще и множество масш�
табных мероприятий, посвященных
пропаганде культуры среди населе�
ния. Например, фестиваль «Кочующая
культурная столица», когда север и юг
региона обмениваются своими лучши�
ми фольклорными коллективами, фе�
стиваль театральной культуры «Си�
бирский транзит». В 2006 году в Крас�
ноярске прошли молодежные Дель�
фийские игры (своеобразная Олимпи�
ада для юных талантов, интеллектуа�
лов). Эти мероприятия не только выпол�
няют свою основную функцию, но и
представляют работникам культуры
возможность обмена опытом, профес�
сионального и творческого роста.

Красноярский край образован в 1934 году. Административный центр – город Красноярск (расстояние
до Москвы – 3955 километров). Общая площадь края – 2339,7 тыс. кв. километров. Численность населе?
ния – около 3 миллионов человек; из них 74,7 процента – горожане. Основная часть жителей – русские (87,6
процента). Состав Красноярского края: два автономных округа – Таймырский (Долгано?Ненецкий) и Эвен?
кийский, 25 городов, 48 административных районов, 46 поселков городского типа, 512 сельских админис?
траций.

Представительный орган власти – Законодательное Собрание Красноярского края. Исполнительный
орган – администрация Красноярского края.

Регион занимает на территории страны центральное положение. Здесь, в окрестностях озера Виви
(Эвенкийский автономный округ), находится географический центр России. На территории края пред?
ставлены почти все природные зоны России – степи и лесостепи, тайга и лесотундра, тундра и арктичес?
кая пустыня.

До 1822 года регион именовался Приенисейской Сибирью; в 1822 году – Енисейской губернией (грани?
цы Красноярского края в основном совпадают с границами губернии). В 1895–1897 годах через регион
прошла Транссибирская железная дорога (с мостом через Енисей возле Красноярска). Благодаря этому
стала особенно интенсивно развиваться фабрично?заводская промышленность, прежде всего предприя?
тия, обслуживающие железную дорогу.

В мае 1925 года Енисейская и другие губернии и области были упразднены и создан обширный Сибир?
ский край, в состав которого вошли 20 новых административных образований, пять из них представляли
Приенисейскую Сибирь. В 1930 году громадный, трудно управляемый Сибирский край разделили на За?
падно?Сибирский и Восточно?Сибирский. Территория Красноярского края, за исключением некоторых
районов, стала частью Восточно?Сибирского края. И, наконец, 7 декабря 1934 года образован Краснояр?
ский край, в состав которого вошли Хакасская автономная область, Таймырский (Долгано?Ненецкий) и
Эвенкийский национальные округа. К началу 1995 года состав края фактически не изменился, только
Хакасская автономная область стала Республикой Хакасия, а автономные округа одновременно получили
статус субъектов Российской Федерации.
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ПУТЬ ОТ ПОЛЯ ДО ПРИЛАВКА
МОЖЕТ БЫТЬ КОРОЧЕ

Объявленный Президентом Рос�
сии национальный проект «Развитие
АПК» – едва ли не первый случай за
последние 15 лет, когда Федерация
обратила серьезное внимание на
состояние сельского хозяйства. На�
конец�то на самом высоком уровне
официально признали, что оно раз�
вивается не такими темпами, как хо�
телось бы, и что без государственно�
го регулирования объемов производ�
ства сельскохозяйственной продук�
ции ситуация в отрасли не изменит�
ся. В Красноярском крае к решению
проблем АПК мы приступили задол�
го до старта национальных проектов.
Наша твердая позиция – не сидеть и
ждать, когда Правительство «спустит
сверху» готовое решение, а предла�
гать свои варианты, подготовленные
на базе тех программ, которые уже
успешно осуществляются у нас.

В проекте, посвященном селу, вы�
делены два основных направления:
ускоренное развитие животноводства
и малых форм хозяйствования (ферме�
ры, кооперативы, подсобные хозяй�
ства). В Красноярском крае поддер�
жка этих направлений началась три
года назад. Как один из результатов –
уже сегодня надои молока в регионе
выше средних показателей по Сибир�
скому федеральному округу. Несмот�

ря на спад поголовья, впервые надои
молока в крае увеличились с прежних
709 тонн до 760 тонн в сутки. Это очень
хороший показатель. Он – итог той
бюджетной политики, которую мы ве�
дем в отношении сельского хозяйства.
Если в 2005 году на поддержку молоч�
ного направления в бюджете края
было предусмотрено 85 млн. рублей,
то в 2006 – 450 млн. рублей. На произ�
водство мяса свиней в 2005 году зало�
жили 30 млн. рублей, в 2006 – 75 млн.
рублей. На развитие племенного жи�
вотноводства в 2005 году было выделе�
но 35 млн. рублей, в минувшем году –
почти в два раза больше – 69,1 млн.
рублей.

В рейтинге регионов Сибирского
федерального округа по урожайно�
сти мы третий год подряд занимаем
первое место. Наши земледельцы со�
хранили пальму первенства даже в
период сложной уборки 2006 года,
когда собирать зерно приходилось
чуть ли не из�под снега. Урожайность
зерновых в крае составила 19,6 цен�
тнера с гектара – это на уровне При�
волжского (где 16,2 центнера с гек�
тара) и Уральского (16,1 центнера с
гектара) федеральных округов, где
климатические условия значительно
лучше. Средняя же урожайность в
Сибирском округе – всего 12,9 цент�
нера с гектара.

Для развития малых форм хозяй�
ствования мы разработали краевую
целевую программу развития пред�

принимательства, в которую состав�
ляющей частью входит и агросектор.
Наши сельчане на крупные мясоком�
бинаты везут до 15 процентов своей
продукции. Около 60 процентов сы�
рья перерабатывается в пельмен�
ных, колбасных цехах. Между тем
личное подворье может поставлять
не только сырье, но и производить
продукцию, например, туески, ва�
ленки и тому подобное.

В поддержку инвестиционных
проектов в сфере малого и среднего
бизнеса в краевом бюджете предус�
матривается по 100 млн. рублей еже�
годно на субсидирование процент�
ных ставок по кредитам. Получают
такие субсидии и сельхозпредприя�
тия. Среди них хозяйства, которые со�
здают у себя вертикальную интегра�
цию – от производства сырья до пе�
реработки и сбыта готовой продук�
ции. Такая схема позволяет в мень�
шей степени зависеть от роста цен
на ГСМ, удобрения и прочее. То есть
вертикальная интеграция позволяет
страховать риски, которые возника�
ют у сельхозпроизводителей во вре�
мя сезонных работ.

Нам бы хотелось, чтобы появля�
лось как можно больше таких хо�
зяйств, в которых работает вертикаль�
ная интеграция – «от поля до прилав�
ка». Это хорошая перспектива для
создания условий, при которых сель�
хозпроизводитель будет менее зави�
сим от внешних факторов и начнет
самостоятельно планировать завт�
рашний день. Мы стараемся поддер�
живать именно это направление.

Один из ключевых моментов в сфе�
ре реализации национального про�
екта по возрождению отечественно�
го АПК – реальный доступ сельхоз�
предприятий к кредитным ресурсам.
Государство так решает эту пробле�
му: федеральный бюджет на две тре�
ти субсидирует процентные ставки по
кредитам на срок до восьми лет, если
кредиты идут на строительство и ре�
конструкцию животноводческих ком�
плексов (в 2006 году на эти цели феде�
ральная казна выделила 34 млн. руб�
лей, краевой бюджет – 14 млн. руб�
лей), а также на развитие подсобных
и фермерских хозяйств (40 млн. руб�
лей – федеральный бюджет, 1,4 млн.
рублей – краевой).

Для улучшения генофонда в живот�
новодстве предложена система госу�
дарственного лизинга на покупку
племенного скота и оборудования.

При этом в лизинговой схеме край
может выступать как поставщик пле�
менных животных и как покупатель – в
первую очередь потому, что в крае
создана крепкая племенная база из
46 организаций, которые поставляют
продукцию в регионы Сибири и Даль�
него Востока.

В итоге всего лишь за один год
работы национального проекта рез�
ко повысился интерес сельчан к по�
лучению кредитов: как краткосроч�

Красноярский край – наиболее обеспеченная природными ресурсами территория России. В его не?
драх встречаются почти все виды минерального сырья, используемые в современном производстве. Ре?
гиону принадлежит 70 процентов общероссийских геологических запасов угля (свыше 20 процентов миро?
вых). Здесь находится самое крупное в мире Горевское месторождение свинцово?цинковых руд, 25 мес?
торождений нефти и газа.

Ведущую роль в промышленности края играют цветная металлургия, топливно?энергетический, лесо?
промышленный, нефтехимический и машиностроительный комплексы. Наличие избыточной энергии по?
зволяет поддерживать на высоком уровне энергоемкие производства.

Агропромышленный комплекс края – крупнейший сельскохозяйственный регион Центральной и Вос?
точной Сибири, несмотря на то что он находится в зоне рискованного земледелия. В сельском хозяйстве
края преобладает производство зерна и овощей; развиты животноводство мясомолочного направления,
овцеводство, птицеводство; имеются зверофермы, пчелиные пасеки.

Экономический потенциал края значительно возрос в середине XX века. В период реформ 1990?х
годов промышленность адаптировалась к системе рыночных отношений и открытости России мировому
рынку. По объему экспорта край входит в пятерку лидирующих регионов России.

В лесах Красноярского края множество пушных зверей: соболь, белка, песец, лисица, горностай.
Водится также дикий северный олень. В крае создано пять природных заповедников общей площадью
8,8 млн. гектаров (3,8 процента территории).

Климат резко континентальный: средняя температура января – от минус 18OС до минус 25OС, июля – от
плюс 15OС до плюс 20OС; количество осадков – от 300 мм на севере до 800–1000 мм на юге. На севере –
многолетняя мерзлота. Большая часть территории покрыта тайгой.
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ных (до одного года), так и средне�
срочных (до трех–пяти лет). Всего в
2006 году организации АПК привлек�
ли кредиты на сумму 3 млрд. рублей,
в том числе более 1 млрд. рублей в
рамках приоритетного национально�
го проекта «Развитие АПК».

С 2004 года в крае действует целе�
вая программа «Кадровое обеспече�
ние агропромышленного комплекса
Красноярского края на 2004–2008
годы». За два года действия про�

граммы трудоустроено 117 молодых
специалистов, 365 руководителей и
специалистов повысили свой квали�
фикационный уровень. Бюджет уже
частично принял на себя расходы по
обеспечению жильем молодых специ�
алистов, приезжающих на село.

Бюджетная политика в аграрной
сфере в 2003–2006 годах была направ�
лена на формирование эффективно�
го и устойчивого агропромышленно�
го производства, обеспечивающего
социально�экономическое развитие
сельских территорий.

Увидеть человека, его запросы,
потребности его личного хозяйства –
такова наша главнейшая задача в
соответствии с идеологией нацио�
нального проекта по сельскому хо�
зяйству. Нам следует обратить самое
серьезное внимание на развитие
крестьянских усадеб.

Практически весь прирост сель�
ского хозяйства обеспечен сотней
крупных хозяйств из нескольких рай�
онов. Администрация края продол�
жит их поддерживать, но следует об�
ратить внимание на личные  подсоб�
ные хозяйства. В крае их насчитыва�
ется свыше 200 тысяч.

Разработана краевая целевая
программа «Развитие сельскохозяй�
ственной кооперации в Краснояр�
ском крае» на 2007–2009 годы, в ре�
зультате ее осуществления предпо�
лагается создание 200 сельскохозяй�
ственных потребительских коопера�
тивов, в том числе в 2007 году – 35. Это
не значит, что кого�то собираются за�
гонять в кооперативы из�под палки.
Никакого подобия коллективизации
1930�х годов и колхозного строя не
может быть в современных условиях.
Кооперативы будут создаваться на
рыночных принципах с сохранением
собственности и хозяйственной са�
мостоятельности. В сельских посе�
лениях необходимо организовать
производственные, сбытовые и кре�
дитные кооперативы, которые позво�
лят индивидуальным производите�
лям сообща наладить производство
и сбыт своей продукции – молока,
мяса, овощей, картофеля.

Кооператив сможет рассчитывать
на бюджетную поддержку по четы�
рем направлениям. Край гарантиру�
ет кооперативу получение банков�
ских кредитов. Эти кредиты будут мак�
симально дешевыми благодаря суб�
сидированию процентной ставки.
Администрация края намерена воз�

мещать до 25 процентов расходов на
приобретение сельскохозяйственных
машин и оборудования для нужд ко�
оператива. Сбытовой кооператив
будет получать дотацию из краевого
бюджета в зависимости от объемов
производимой продукции.

Эффективность взаимодействия
бюджета и банков с селом много�
кратно повышается, если они имеют
дело не с единоличником, а с дее�
способным кооперативом, объеди�
няющим десятки и сотни сельских
дворов. На этом направлении мы
разработали гарантийный меха�
низм, который позволит привлечь в
аграрный сектор не менее 2 млрд.
рублей банковских кредитов.

В начале 2007 года пройдет кон�
курс на предоставление бюджетной
поддержки и гарантий. По итогам кон�
курса мы отберем пилотные террито�
рии для реализации программы воз�
рождения села. Их опыт позволит нам
оценить результаты, скорректировать
в случае необходимости подходы и
распространить лучшую практику на
весь край. В течение трех лет мы пред�
полагаем создать свыше 200 кредит�
ных и сбытовых кооперативов.

Успешный кооператив может стать
инструментом коренного преобразо�
вания социально�бытовых условий на
селе. Крепкий рентабельный сель�
ский кооператив – лучший партнер
муниципальной власти в решении со�
циальных проблем территории. Его
члены заинтересованы в том, чтобы
обустроить село, провести дорогу, во�
допровод, газ, чтобы помочь своей
сельской школе, клубу, больнице.

Недостаток качественного жилья
остро ощущается в сельской местно�
сти, где проживает четверть жителей
края, и в то же время на село прихо�
дится лишь 12 процентов нового стро�
ительства. Если мы намерены помочь
крестьянину обустроить свою усадь�
бу, нужно искать новые подходы.
Бюджет уже частично принял на себя
расходы по обеспечению жильем
молодых специалистов, приезжаю�
щих на село. Крупные хозяйства тра�
диционно помогают своим работни�
кам обзавестись домом и хозяйством.
Во весь рост жилищная проблема сто�
ит там, где эти механизмы не сраба�
тывают, – в отдаленных районах. Но
именно здесь строительство кресть�
янского дома из вопроса чисто жи�
лищного превращается в вопрос по�
литический и социальный. Каждый,

кто трудится на земле, должен иметь
возможность построить свой дом.
Этот принцип должен действовать
везде, во всех деревнях и селах.

Администрация края готова предо�
ставить каждой семье, работающей в
кооперативе, финансовую поддержку
для улучшения жилищных условий. Бу�
дут строиться дома – у людей прибавит�
ся уверенности в себе и своих силах.
Они увидят перспективу, почувствуют
себя востребованными и нужными.
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ФОРМИРОВАТЬ
РЫНОК ЖИЛЬЯ

Стремление человека иметь свой
дом заложено самой природой, и
наша первейшая задача – сделать
жилье действительно доступным.
Каждая семья должна иметь реаль�
ную возможность приобрести квар�
тиру или построить свой дом. При
этом быть доступным вовсе не озна�

чает копеечным или совсем бесплат�
ным. Первоочередная задача, без
решения которой невозможно осу�
ществление всего проекта, – увеличе�
ние объемов жилищного строитель�
ства и снижение себестоимости вво�
димого жилья. Сегодня основные уси�
лия сосредоточены на развитии базы
строительной индустрии, промыш�
ленности местных строительных мате�
риалов, изделий и конструкций, преж�
де всего крупнопанельного домо�
строения, в связи с необходимостью
строительства жилых домов, ориенти�
рованных на население с низкими и
средними доходами.

В Красноярском крае в целом со�
зданы предпосылки для эффективно�
го достижения поставленной Прави�
тельством Российской Федерации
стратегической цели по формирова�
нию рынка жилья в рамках приори�
тетного национального проекта «До�
ступное и комфортное жилье – граж�
данам России». За последние четы�
ре года ввод жилья увеличился на 52
процента. Тем не менее дефицит жи�
лья сохраняется и, по оценкам экс�
пертов, ежегодно составляет около

1 млн. кв. метров. Строительная от�
расль пока не в состоянии в полной
мере удовлетворить потребности лю�
дей, что приводит к росту цен.

Для нормализации ситуации не�
обходимы системные и решительные
действия. Профильные департамен�
ты администрации края предлагают
комплекс мер, которые позволят уже
в 2007 году обеспечить ввод 1 млн. кв.
метров нового жилья, а в течение сле�
дующих четырех лет – удвоить объ�
емы. Несмотря на кажущуюся фан�
тастичность, эти показатели реалис�
тичны и экономически обоснованы.

Увеличение объемов строитель�
ства позволяет строительным органи�
зациям максимально загружать име�
ющиеся производственные мощнос�
ти, что самым непосредственным об�
разом влияет на уменьшение внут�
ренних издержек, снижение как се�
бестоимости, так и конечной стоимо�
сти готового жилья.

Второе, не менее важное направ�
ление – развитие ипотечного креди�
тования и обеспечение возможности
доступа к ипотечным кредитам всех
жителей нашего края.

В 2000 году был создан Краснояр�
ский краевой фонд жилищного стро�
ительства, который проводит жилищ�
ную политику, направленную на кон�
центрацию финансовых средств и
прочих ресурсов, предназначенных
для жилищного строительства за счет
различных источников, развитие жи�
лищного строительства на террито�
рии края, ипотечного жилищного
кредитования, обеспечивающего до�
ступность жилья для граждан с до�
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статочной платежеспособностью.
Сегодня у населения Краснояр�

ского края проявляется повышенный
спрос на ипотечные жилищные креди�
ты. Ежедневно в фонд поступает 15–25
заявлений. Открываются его филиалы
в муниципальных образованиях. Ведет�
ся работа по обеспечению доступа к
ипотечным кредитам жителей север�
ных территорий – Таймыра, Эвенкии и
других. Меры по дальнейшему разви�
тию ипотечного кредитования в Крас�

ноярском крае должны сделать ипо�
течные кредиты доступными для всех
жителей региона.

В поддержку бюджетных работни�
ков разработан и реализуется закон
«О субсидировании процентной став�
ки по кредитам, привлеченным работ�
никами бюджетной сферы Краснояр�
ского края на улучшение жилищных
условий». В крае действует програм�
ма ипотечного кредитования для мо�
лодых семей. В районах, где сто�
имость жилья гораздо ниже, чем в
краевом центре, финансовая под�
держка по этой программе более
ощутима.

На учете по улучшению жилищных
условий в крае состоят сегодня более
6 тысяч молодых семей с детьми. И ме�
ханизмы по предоставлению жилья
людям, нуждающимся в улучшении
жилищных условий, к сожалению, не
решают проблемы молодых семей.
Суть предлагаемой программы заклю�
чается в предоставлении молодежи
жилищной субсидии на приобрете�
ние или строительство жилья.

Важный аспект программы –
оформление приобретаемого жилья
в собственность граждан. В период
действия краевой целевой програм�
мы из краевого бюджета планирует�
ся выделить 350 млн. рублей для 1749
семей. Необходимо отметить, что
программа имеет дальнейшую перс�
пективу – вплоть до 2010 года. Госу�
дарственная поддержка молодых се�
мей станет основой стабильных усло�
вий жизни для наиболее активной ча�
сти населения – молодежи.

Другое важное начинание – со�
здание типовых малоэтажных посел�
ков в пригородных зонах. Такой ма�
лоэтажный дом должен быть по кар�
ману семье со средним уровнем до�
ходов. В основе малоэтажного стро�
ительства лежит готовый массовый
проект. Край должен располагать
собственными производственными
мощностями, позволяющими «за�
крыть» потребность в подобной про�
дукции. Краевая администрация уже
готовит предложения по строитель�
ству комбината комплектного домо�
строения по новым технологиям для
малоэтажного жилья. В течение 2007
года будет запущено несколько пи�
лотных проектов малоэтажного стро�
ительства в пригородной зоне Крас�
ноярска.

Особая тема – социальное жилье
для тех, кто из�за низких доходов

объективно не может участвовать в
программах ипотечного кредитова�
ния и малоэтажного строительства.
Сегодня нуждаются в улучшении жи�
лищных условий более 50 тысяч таких
семей. Последние десять лет для них
практически ничего не строилось. А
строить социальное жилье – значит
следовать принципам справедливос�
ти. С 2007 года мы такое строительство
разворачиваем впервые в истории
края. В бюджете появится специаль�
ная строка расходов на строитель�
ство социального жилья.

Строительство социального жилья
позволит нам быстрее сносить ветхие
и аварийные дома, переселять из них
граждан в новые квартиры. В частно�
сти, в рамках краевой целевой про�
граммы по переселению граждан по�
селка Дубинино до 2008 года плани�
руется снести 37 тыс. кв. метров ветхо�
го и аварийного жилья, а взамен ввес�
ти 41 тыс. кв. метров нового жилья и
приобрести 3 тыс. кв. метров готового
жилья. Реализация этого проекта по�
зволит обеспечить жильем около 2 ты�
сяч человек, переселяемых из ветхого
и аварийного жилищного фонда.

Также продолжается реализация
программ переселения жителей из
районов Крайнего Севера и прирав�
ненных к ним местностей – в 2007 году
планируется переселение 683 семей.

Социальное жилье мы будем стро�
ить повсеместно. Это поможет воз�
рождению строительной индустрии и
строительных коллективов в малых го�
родах и поселках, где уже много лет
не сдавались новые объекты. Здесь
наш расчет таков: выполнив бюджет�
ный заказ по социальному жилью,
строители приступят к возведению там
же коммерческого жилья по сравни�
мым ценам. По прогнозам, квадратный
метр социального жилья будет стоить
около 12 тыс. рублей в нынешних це�
нах. В том, что касается социального
жилья, мы намерены особенно жест�
ко контролировать обоснованность
ценообразования.

Надеемся, что эти и многие другие
меры, принимаемые в рамках реали�
зации национальных приоритетных
проектов, обеспечат выполнение на�
меченных планов, поднимут уровень
жизни населения нашего региона,
сделав его действительно достойным.



5958

КРАСНОЯРСКИЙ
КРАЙ

КРАСНОЯРСКИЙ
КРАЙ

СИБИРСКАЯ
СТРАТЕГИЯ

– Могу высказать только предпо�
ложение: в какой�то мере, наверное,
да. Их решения, резолюции, реко�
мендации, думаю, всегда доходили
в виде «сухого остатка» до самых
верхних инстанций. А если конкрет�
но, то при определении основных
стратегических направлений разви�
тия экономики Сибири, по моему глу�
бокому убеждению, главная роль
принадлежит руководству Сибирс�
кого федерального округа, большой
группе ученых Сибири, и особенно
Межрегиональной Ассоциации «Си�
бирское соглашение». На заседани�
ях ассоциации как минимум трижды
присутствовал Президент Российс�
кой Федерации Владимир Владими�
рович Путин. И его непосредственное
участие в очень острых и глубоких
дискуссиях о дальнейшей судьбе
Сибири, о ее значении в развитии
экономики страны в целом просто не
могло не иметь последствий.

И действительно: в июне 2002 года
специальным распоряжением Пра�
вительства Российской Федерации
был утвержден документ Стратегия
экономического развития Сибири.
Откровенно говоря, потом наши кра�
евые «стратеги» вспоминали об этом
документе не часто, скажем так, в
силу некоторых особенностей фи�
нансово�экономического положения
края. По большому�то счету тогда нам
было не до развития. Мы находились

на грани выживания и думали только
об одном: стабилизироваться, закре�
питься, удержаться, не рухнуть в про�
пасть экономического кризиса. И,
конечно, Стратегия экономического
развития Сибири в тот момент была
сравнима разве что с пустынной ноч�
ной улицей, при въезде на которую
горит зеленый сигнал светофора: до�
рога свободна, но ехать по ней не�
кому. По тем же причинам лежали без
движения и многие краевые комплек�
сные программы.

Однако если основные положения
стратегического документа 2002 года
спроецировать на ставшие за минув�
ший год очень популярными приори�
тетные национальные проекты, то со�
впадения, конечно, будут. Принятая
пять лет назад Стратегия экономичес�
кого развития Сибири обозначала
следующие главные приоритеты:
обеспечение развития сырьевых про�
изводств с целью их стабилизации на
российском и внешних рынках при�
родных ресурсов и притока финансо�
вых средств; широкое внедрение в
жизнь высокотехнологичных и науко�
емких отраслей и производств; созда�
ние такой транспортной инфраструк�
туры, которая бы стала основой сба�
лансированного социально�эконо�
мического развития Сибири, способ�
ствовала ее интеграции в мировое
экономическое пространство и улуч�
шению инвестиционного климата. Так
что в целом в документе от июня 2002
года было много чего полезного. И все
же при всех имеющихся положитель�
ных аспектах документ не мог высту�
пать в качестве комплексной програм�
мы развития огромного региона. Стра�
тегия – это идеи, направления, цели,
это планирование, основанное на да�
лекоидущих прогнозах, но не про�
грамма.

В целом, если пошире охватить
взглядом далекий горизонт,  наш
край не должен формироваться в ка�
честве инфраструктурного канала
по обеспечению экспорта природ�
ных ресурсов России в азиатские
страны. Нам надо создавать соб�
ственную базу развития, свои пред�
приятия по глубокой переработке
сырья. Необходима комплексная
национальная программа подъема
экономики Сибири и Дальнего Вос�
тока. Эта тема, к слову сказать,
очень глубоко беспокоит и полно�
мочного представителя Президента
Российской Федерации в Сибирс�
ком федеральном округе Анатолия
Васильевича Квашнина, и губерна�
тора края Александра Геннадьеви�
ча Хлопонина. Думаю, что масштаб�
ные национальные проекты станут
серьезной предпосылкой разра�
ботки такой комплексной програм�
мы развития.

– Александр Викторович, из всех
национальных проектов, которые
сегодня приняты в Красноярском
крае как программа к действию, ка%
кой Вы считаете наиболее приори%
тетным, какой Вам ближе по духу?

– Для депутатов Законодательно�
го Собрания Красноярского края аг�
ропромышленный комплекс всегда
был главной головной болью. Тем не
менее из всех приоритетных нацио�
нальных проектов этот мне ближе
всего. Наверное, потому, что он са�
мый многострадальный в нашем
Отечестве. А еще и потому, что кор�
ни мои в деревне. От своего отца, ру�
ководителя крупного сельскохозяй�
ственного предприятия, от других
родственников еще в детстве я слы�
шал много всяких страшных рас�
сказов о коллективизации, о раску�
лачивании.

Александр Викторович УСС,
председатель Законодательного Собрания
Красноярского края,
доктор юридических наук, профессор

Для справки:
Красноярский край располага%

ет крупнейшей в России минераль%
но%сырьевой базой. На его терри%
тории находится 1400 месторож%
дений полезных ископаемых. В том
числе – 25 месторождений нефти и
газа. Край занимает первое место
по запасам угля, никеля, меди, ко%
бальта, платиноидов, нефелиновых
руд, магнезитов, графита. Общие
запасы древесины  составляют
около 14 млрд. куб. метров. Край
входит в десятку регионов, форми%
рующих более 50 процентов ВВП
России.

– Александр Викторович, преж%
де чем начинать разговор о реали%
зации национальных проектов в
Красноярском крае, хотелось бы
вернуться к ноябрю 1999 года. Тогда
на очередном заседании Совета по
внешней и оборонной политике Вы
выступили с докладом, который, по
сути дела, представлял собой соци%
ально%экономический и политичес%
кий прогноз развития Сибири в ХХI
веке. Он вызвал большой интерес
авторитетных политиков и экономи%
стов. Например, Евгений Максимо%
вич Примаков активно поддерживал
Вас на пресс%конференции. Можно
ли говорить, что идеи национальных
проектов рождались на подобных
форумах?
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Иной раз, проезжая по селам,
думал: то ли проклятье какое�то ле�
жит на русском народе, то ли покров
святости? Как�то же складывалось
веками благополучие французских,
голландских, немецких и других за�
падноевропейских деревень. А Рос�
сия пишет этот проект второе столе�
тие чуть ли не кровью и слезами. За
это время миллионы людей погибли
от голода, холода, лютости власти и
много еще от чего… А к чему при�
шли?! Вот и в последнее десятилетие
по всей стране имеем в большинстве
своем сплошные потери. Загублено
животноводство, утрачена пятая
часть пахотных земель. В нашем крае
выведены из оборота десятки тысяч
гектаров пашни, сократилось пого�
ловье скота. Ввоз продовольственных
товаров в разы превышает вывоз.
Значительное число хозяйств пре�
кратило существование, их задавил
диспаритет цен. В этой круговерти пе�
рестройки устояли лишь единицы
предприятий с хорошо отлаженной
технологией, системой переработки
продукции, с высокой рентабельно�
стью и, соответственно, высоким

уровнем заработной платы. Но
сколько их наберется по стране, по
региону? С десяток, не больше.

Национальный проект по рефор�
мированию АПК и в рамках краевой
целевой комплексной программы
предусматривает решение трех ос�
новных задач: стимулирование раз�
вития малых форм хозяйствования,
ускоренное развитие животновод�
ства, кадровое обеспечение агро�
промышленного комплекса. Этот тя�
желый воз мы общими усилиями толь�
ко�только начинаем раскачивать, вы�
таскивать из той ямы, в которой он
оказался.

Сегодня малые формы хозяйство�
вания могут и должны сыграть важную
роль в устойчивом развитии сельских
территорий, в решении основных со�
циальных проблем села. Это понима�
ют и чувствуют сами крестьяне. Но и
здесь немало препятствий – недоста�
ток финансовых средств, инвентаря,
техники, складских помещений, обо�
рудования, необходимого для пред�
продажной обработки продукции.
Наконец, отсутствие налаженной,
эффективной системы сбыта этой са�
мой продукции и многое другое. Что�
бы развернуться – что�то выращивать,
что�то создавать, – конечно, нужны
кредиты.

Проблема доступности кредитов
пока остается, как и проблема за�
логового обеспечения кредитных
ресурсов для всех форм хозяйство�
вания. Есть примеры других регио�
нов, где заключаются кредитные до�
говоры с крестьянскими хозяйства�
ми под залог земли. Но здесь вопрос
упирается в оценку стоимости зе�
мельных участков. У нас еще не сло�
жился рынок земель сельскохозяй�
ственного назначения. Довольно
перспективным вариантом пред�
ставляется создание кредитных по�
требительских кооперативов. Мно�
гие наши специалисты считают, что
это почти идеальные микрофинан�
совые институты для предоставле�
ния денежных средств  малому
предпринимательству на селе.

Пока в нашем крае работает
только один такой кооператив – в
Большемуртинском районе.  Он
объединяет 68 физических лиц и 2
юридических. В качестве ассоции�
рованного члена в состав коопера�
тива вошел активный кредитор сель�
ских товаропроизводителей ОАО
«Россельхозбанк» с паевым взно�

сом в 7 млн. рублей. Конечно, это в
значительной мере прибавило пай�
щикам уверенности и оптимизма –
на селе Россельхозбанк знают как
ключевое звено национальной кре�
дитно�финансовой системы. В хозяй�
стве разработан механизм предос�
тавления ссуд. И за время своей де�
ятельности кооператив предоставил
около 40 займов на общую сумму
около 7,5 млн. рублей. Но и это уже
обнадеживающее начало. Второй
такой кредитный потребительский
кооператив создается в Енисейском
районе.

– Александр Викторович, какую
правовую поддержку оказывает
краевой парламент непростому
процессу реформирования АПК?

– Буквально в конце минувшего
года мы приняли в форме закона
краевую целевую программу «Раз�
витие сельскохозяйственной потре�
бительской кооперации в Краснояр�
ском крае». Этот региональный за�
кон призван обеспечить создание в
течение ближайших двух лет до 200
потребительских кооперативов. Та�
ким образом, сегодня мы ориенти�
руемся на кооперацию как на при�
оритетное направление. Реализация
закона даст возможность обеспечить
малым формам хозяйствования га�
рантированный сбыт произведенной
продукции, сохранить ее качествен�
ный и товарный вид, получить выруч�
ку от ее реализации. При этом долж�
ны укрепиться их позиции на рынке.
Мы также рассчитываем на то, что
будет ограничено влияние неоргани�
зованного посреднического бизнеса
на селе и расширен доступ сельско�
хозяйственных товаропроизводите�
лей к услугам агросервиса.

Таким образом, в перспективе
выстраивается цепочка: на уровне
сельских поселений – кооперативы,
объединяющие личные подсобные
хозяйства, а на уровне районов – аг�
рохолдинги, объединяющие коопе�
ративы нескольких муниципальных
образований.

Рядом, почти переплетаясь, у нас
идет другая целевая программа
«Обеспечение доступным жильем
молодых семей и молодых специа�
листов в сельской местности на 2006–
2008 годы». Краевыми законами так�
же предусмотрена помощь фермер�
ским хозяйствам в приобретении
удобрений, кормов, семян, техники,
обновлении племенного стада.

Одним из главных и крайне необ�
ходимых условий успешной реализа�
ции всех национальных проектов, а
в особенности проекта по реформи�
рованию и развитию АПК, является
быстрейшее завершение реформы
местного самоуправления. Здесь
краевой парламент уже принял не�
сколько законодательных положе�
ний о передаче государственных
полномочий в той или иной сфере
жизни органам местного самоуправ�
ления. Однако механизм реализа�
ции наших идей требует серьезной
корректировки и помощи со сторо�
ны федерального законодательства.

– Сейчас, Александр Викторович,
наверное, уже можно говорить о том,
какие проекты в ближайшее время
принесут конкретные результаты?

– Должен сказать, что вся органи�
зационно�подготовительная работа
по обеспечению условий реализации
приоритетных национальных проек�
тов сделана качественно. Определе�
ны их точные параметры, сроки, со�
здана необходимая правовая база,
отработана система управления и
контроля над реализацией, которая
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предусматривает участие руководи�
телей всех уровней, высокопрофес�
сиональных специалистов, предста�
вителей общественных организаций.
На мой взгляд, результаты первого
этапа реализации национальных
проектов более осязаемы и значимы
в области образования и здравоох�
ранения. Так, в ближайшее время в
краевом центре на полную мощь раз�
вернется строительство кардиохи�
рургического центра – крупнейшего
в России. Сегодня уже решен вопрос
открытия в Красноярске Сибирско�
го федерального университета.
Мало сказать, что сам этот факт при�
дает краю более высокий статус. Пе�
ред нашей молодежью, перед все�
ми последующими поколениями си�
биряков – не только красноярцев –
открываются совершенно новые воз�
можности в области науки, образо�
вания, общественно�политической и
культурной жизни. Уже в ближайшее
время край будет испытывать ост�
рейшую потребность в кадрах высо�
кой квалификации. И нет сомнений,
что новое, уникальное по своему со�
держанию и возможностям учебное

заведение навсегда снимет эту про�
блему.

Предполагаю, что в далекой пер�
спективе немалые трудности, а точ�
нее говоря, большие проблемы ожи�
даются в реализации демографиче�
ского проекта. Я имею в виду пока
что неуправляемый процесс оттока
населения из нашего региона.

– Александр Викторович, мы не
можем сегодня обойти вниманием
инвестиционный проект, который в
ближайшие годы во многом будет оп%
ределять экономическое положе%
ние Красноярского края, програм%
му освоения Нижнего Приангарья.

– Да, там сегодня разворачивают�
ся большие дела. Потенциал этого
региона позволит решить целый ряд
задач федерального, регионально�
го и местного значения. В 2007 году в
пять раз увеличивается финансиро�
вание работ на Богучанской ГЭС –
ввод ее первой очереди планирует�
ся на 2009 год. Можно считать прак�
тически завершенным строительство
дороги Кодинск – Богучаны. Проек�
том комплексного развития предус�
матривается строительство двух цел�
люлозно�бумажных комбинатов, на
этих же площадках будут построены
и два завода по производству плит
МДФ. И это только начало…

– Нижнее Приангарье – это гро%
мадная территория. Есть опасение,
что при осуществлении проекта
комплексного развития этого регио%
на вновь все получится по народной
присказке «лес рубят – щепки ле%
тят».  Какие предусматриваются
меры по защите экологии этого уни%
кального по красоте района Сиби%
ри? Что будет предприниматься в
интересах местного населения?

– У нас есть и федеральные, и
краевые законы, которые в комп�
лексе должны стать надежной защи�
той при таком масштабном освоении
ресурсов. В истории освоения раз�
ных месторождений других районов
Сибири есть немало примеров, ког�
да нерадивые недропользователи
лишались лицензий, возмещали на�
несенный ущерб. Однако наши де�
путаты, принимавшие участие в эко�
номических форумах, например, в
Байкальском, неоднократно обра�
щали внимание на то, что большин�
ство крупных инвестиционных проек�
тов, мягко говоря, мало озабочены
интересами регионов. И в каждом
отдельном случае нам следует, что

называется, быть начеку. Тем более
что теперь нам придется отвечать и
за трубопроводы на Ванкоре и в
Эвенкии, и за все Нижнее Прианга�
рье – за новые гидростанции, алюми�
ниевые заводы. Экологическая тема
становится сегодня чрезвычайно
важной. И стопроцентное разреше�
ние всех появляющихся здесь про�
блем, наверное, не сможет разре�
шить даже разрабатываемый эколо�
гический кодекс.

В увязывании интересов коренно�
го населения с целями и задачами
всех задействованных проектов я вижу
огромный объем работы для всех вет�
вей власти. Здесь масса направлений,
которыми необходимо заниматься и
приводить их в соответствие с совре�
менными требованиями развития эко�
номики и общества: и по внедрению
более современной схемы управле�
ния краем, ставшей сверхактуальной
после завершения процесса объеди�
нения, и по корректировке существу�
ющего федерального законодатель�
ства, и по существенному дополнению
соответствующей региональной нор�
мативно�правовой базы. Сегодня при�
оритетные национальные проекты
пока еще по большей части находят�
ся в стадии развертывания, и народ�
ные массы пока не ощутили явных пе�
ремен к лучшему, потому особых эмо�
ций никто не выражает. Хотя если
красноярцев разделить на две кате�
гории – городскую и сельскую, то
можно сказать, что горожане в подав�
ляющем большинстве к новым гранди�
озным проектам относятся одобри�
тельно. Еще жива в памяти светлая
эпоха романтики, когда на террито�
рии края гремели величайшие строй�
ки минувшего века. Жители села все
воспринимают более сдержанно, мо�
жет быть, даже где�то настороженно,
с оттенком недоверия. Не сразу и не
ко всем приходит вера в возможность
перехода к новому, более высокому
качеству жизни. Наверное, многим
еще надо разъяснять суть всех замыс�
лов и преобразований.

Недавно я проезжал по восточным
районам края, разговаривал на эту
тему с местными жителями. Есть же и в
наших деревнях мудрые мужики, кото�
рые до боли сердечной любят родную
землю и переживают за нее. Так вот
они говорят, что еще не совсем поня�
ли, какие наметились перемены и ка�
кие открываются возможности. Мно�
гие уже сейчас готовы взять кредиты,

да не могут – чаще по причине непро�
биваемого бюро�кратизма, черствос�
ти и равнодушия районных чиновни�
ков. Вот так и возникает немало досад�
ных мелочей, которые вырастают в
проблемы, не дают нормально жить и
в целом очень сильно подрывают ав�
торитет всей власти.

Коль уж мы говорим о повышении
качества нашей жизни в целом, то
на подступах к главному нам бы сле�
довало энергичнее бороться с ро�
стом цен на жилищно�коммуналь�
ные и транспортные услуги, энерго�
носители, продовольствие и товары
первой необходимости. Необходи�
мо избавиться от беспросветных
очередей, зачастую искусственно
создаваемых в поликлиниках, жи�
лищных конторах, учреждениях со�
циальной защиты. Надо вернуть на�
чальникам всех уровней способ�
ность видеть и слышать человека.
При этом в первую очередь среди
управленцев у нас должны быть осо�
бо востребованы грамотные специ�
алисты с высоким уровнем культуры,
способные довести суть государ�
ственной политики до каждого.
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КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ, Таймыр�
с к и й  ( Д о л г а н о � Н е н е ц к и й )  и
Эвенкийский автономные окру�

га с 1993 года являлись самостоя�
тельными субъектами Российской
Федерации. До настоящего времени
между ними существовали значитель�
ные различия по уровню экономи�
ческого развития и качеству жизни.
Сложившаяся межрегиональная
дифференциация оказывала суще�
ственное негативное влияние на эф�
фективность краевой экономики.
Вместе с тем развитие Красноярско�
го края, Таймырского (Долгано�Не�
нецкого) и Эвенкийского автоном�
ных округов с момента образования
в 1934 году Красноярского края про�
ходило в едином социально�эконо�
мическом пространстве, что опреде�
лило объективный характер объеди�
нительного процесса трех субъектов

Российской Федерации в один. Це�
лью объединения являлось восста�
новление в рамках единого субъек�
та Федерации эффективного меха�
низма функционирования экономи�
ки региона и повышение на этой ос�
нове качества жизни населения ок�
ругов края.

Объединение создало почву для
реализации ряда крупных инвестици�
онных проектов, которые будут спо�
собствовать ускоренному социаль�
но�экономическому развитию едино�
го региона. Что касается крупных
проектов, прежде всего надо ска�
зать о программе развития Нижнего
Приангарья, освоении Ванкорского
нефтегазового месторождения, раз�
витии аэропортов края и создании
Красноярского мультимодульного
транспортного узла, строительстве
транспортного обхода Красноярска
с мостом через Енисей.

Крупнейшим проектом, реализа�
ция которого начата на территории
края, является беспрецедентная по
своим масштабам инвестиционная
программа развития Нижнего Приан�
гарья. Район богат минеральными и
лесными ресурсами, но его развитие
сдерживается ограниченными воз�
можностями энергосистемы террито�
рии и неразвитостью дорожной инф�
раструктуры.

В основе реализации программы
лежит принцип частно�государствен�

ного партнерства. Основной меха�
низм предлагаемой модели базиру�
ется на финансировании объектов
инфраструктуры Нижнего Прианга�
рья за счет государственных средств
Инвестиционного фонда Российской
Федерации при значительных част�
ных инвестициях в строительство про�
мышленных предприятий, для появле�
ния которых инфраструктурные
объекты имеют ключевое значение.
По крупным инвестиционным проек�
там, не связанным с нефтегазодобы�
вающим комплексом, на 1 рубль бюд�
жетных инвестиций планируется при�

влечь более 5 рублей частных инвес�
тиций. Финансирование инфраструк�
турных проектов, входящих в про�
грамму развития Нижнего Прианга�
рья, планируется осуществлять из
средств Инвестиционного фонда на
основании единой заявки по всей
программе.

Администрация края совместно с
основными потенциальными участни�
ками проекта – ОАО «РУСАЛ», ОАО
«ГидроОГК» и Внешэкономбанком – в
равных долях (25 процентов уставно�

го капитала) выступили учредителями
акционерного общества «Корпора�
ция развития Красноярского края».

В соответствии с письмом мини�
стра Г.О. Грефа с предложениями по
комплексному развитию Нижнего
Приангарья, направленным Предсе�
дателю Правительства Российской
Федерации М.Е. Фрадкову, Минэко�
номразвития России предложило
возложить функции единого заказчи�
ка по совокупности инфраструктур�
ных проектов комплексного развития
Нижнего Приангарья на администра�
цию Красноярского края.

В настоящее время сформирован
паспорт инвестиционного проекта
«Комплексное развитие Нижнего
Приангарья», для реализации кото�
рого предоставляется государствен�
ная поддержка за счет средств Инве�
стиционного фонда Российской Фе�
дерации, которые были направлены
в Минэкономразвития России.

Проект предполагается реализо�
вать в два этапа: первый этап – 2006–
2009 годы, второй – 2010–2015 годы. В
рамках первого этапа предусматри�

НОВЫЙ
РОССИЙСКОЙ

Вячеслав Александрович НОВИКОВ,
заместитель председателя
Комитета Совета Федерации по бюджету,
представитель от Законодательного Собрания
Красноярского края

В результате объединения Красноярского края,
Таймырского (Долгано%Ненецкого) автономного
округа и Эвенкийского автономного округа в со%
ставе Российской Федерации образован новый
субъект Российской Федерации – Красноярский
край. Соответствующий указ был подписан Пре%
зидентом Российской Федерации В.В. Путиным
22 июля 2006 года. В соответствии с федераль%
ным конституционным законом новый субъект
Федерации предлагается считать образован%
ным с 1 января 2007 года.

СУБЪЕКТ
ФЕДЕРАЦИИ
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вается реализовать инфраструктур�
ные проекты строительства Богучан�
ской ГЭС, включая строительство ли�
ний электропередачи, и реконструк�
ции автомобильной дороги «Канск –
Абан – Богучаны – Кодинск». При этом
финансирование строительства ли�
ний электропередачи и реконструк�
ции автодороги предполагается осу�
ществить за счет средств Инвестици�
онного фонда Российской Федера�
ции в рамках инвестиционного про�
екта «Комплексное развитие Нижне�
го Приангарья», а финансирование
подготовки зоны затопления водохра�
нилища Богучанской ГЭС – из средств
федерального бюджета в рамках фе�
деральной адресной инвестицион�
ной программы. Общий объем фи�
нансирования составит более 30
млрд. рублей.

Строительство Богучанской ГЭС
является ключевым инфраструктур�
ным проектом Нижнего Приангарья.
В 2005 году на подготовку зоны затоп�
ления водохранилища Богучанской
ГЭС из средств федерального бюд�
жета было профинансировано и ос�
воено 60 млн. рублей.

По состоянию на 27 марта 2006
года Представительство прорабатыва�
ло в Главгосэкспертизе России вопрос
о получении подтверждения, что объе�
ма утвержденной в установленном по�
рядке проектно�сметной документа�
ции по техническому проекту строи�
тельства Богучанской ГЭС достаточно
для обеспечения в 2006–2009 годах фи�
нансирования за счет средств феде�

рального бюджета мероприятий по
подготовке зоны затопления водохра�
нилища Богучанской ГЭС.

На территории объединенного
края также реализуется крупный про�
ект в области нефтегазодобычи – ос�
воение Ванкорского нефтегазового
месторождения. Промышленный этап
добычи нефти на месторождении
планируется начать в 2008 году, а мак�
симальной добычи (15 млн. тонн) до�
стичь к 2014 году. С учетом имеющих�
ся запасов нефти расчетный «срок
жизни» проекта – 35 лет. Необходимые
инвестиции в Ванкорский проект оце�
ниваются в 100 млрд. рублей, в 2005
году они составили 4,1 млрд. рублей.

Протяженность нефтепровода
составит 580 километров, мощность –
до 18 млн. тонн нефти в год. Реализа�
ция проекта послужит импульсом к
освоению нефтяных месторождений,
которые сегодня являются нерента�
бельными из�за отсутствия каналов
транспортировки нефти. Проект ос�
воения Ванкорского месторождения
потребует привлечения 7,2 тысячи
рабочих и специалистов.

Нельзя не сказать и о таком круп�
ном проекте, как строительство авто�
мобильной дороги М�53 «Байкал» – от
Челябинска через Омск, Новоси�
бирск, Кемерово, Красноярск. В
Красноярском крае в 2005 году из
средств федерального бюджета
было предусмотрено 970 млн. рублей,
по итогам 2005 года финансирование
составило 970 млн. рублей, освоение –
884,41 млн. рублей. Из краевого бюд�

жета на 2005 год было предусмотре�
но 452 млн. рублей, профинансиро�
вано за отчетный период 452 млн.
рублей, освоено – 451,93 млн. рублей.

В соответствии с договором меж�
ду Федеральным дорожным агент�
ством и Советом администрации
края о направлении в 2006 году в бюд�
жет Красноярского края субсидий
на финансирование дорожного хо�
зяйства из средств федерального
бюджета по разделу «Межбюджетные
трансферты» в рамках реализации
Федеральной адресной инвестици�
онной программы на 2006 год на про�
ведение работ по объекту «Автомо�
бильная дорога М�53 «Байкал» – от
Челябинска через Омск, Новоси�
бирск, Кемерово, Красноярск на
обходе г. Красноярска в Краснояр�
ском крае (1 очередь)» было предус�
мотрено из федерального бюджета
658,117 млн. рублей, за счет средств
краевого бюджета направлено
282,05 млн. рублей. При подготовке
указанного договора Росавтодором
был подписан протокол от 23 января
2006 года, в соответствии с которым в
прошлом году предполагалось уве�
личение финансирования из феде�
рального бюджета на 400 млн. руб�
лей при соответствующем долевом
участии бюджета Красноярского
края в объеме не менее 30 процен�
тов. Росавтодор начал финансирова�
ние объекта в конце марта 2006 года.

На строительство автомобильной
дороги Канск – Абан – Богучаны на
участке 208–220 километры в Богучан�

ском районе Красноярского края в
2005 году из средств федерального
бюджета было предусмотрено 80
млн. рублей, по итогам 2005 года про�
финансировано и освоено 80 млн.
рублей. Из средств краевого бюдже�
та на 2005 год было предусмотрено
35 млн. рублей, за отчетный период
профинансировано и освоено 35
млн. рублей.

В соответствии с договором меж�
ду Федеральным дорожным агент�
ством и Советом администрации
края о направлении в 2006 году в бюд�
жет Красноярского края субсидий
на финансирование дорожного хо�
зяйства из средств федерального
бюджета по разделу «Межбюджетные
трансферты» в рамках реализации
Федеральной адресной инвестици�
онной программы на 2006 год на про�
ведение работ по объекту «Автомо�
бильная дорога Канск – Абан – Богу�
чаны на участке 208–220 километры в
Богучанском районе Красноярского
края (1 очередь)» было предусмотре�
но из федерального бюджета 141,883
млн. рублей, за счет средств краево�
го бюджета направлено 61,01 млн.
рублей с вводом в эксплуатацию в
2006 году 12,462 километра.

Для реконструкции взлетно�поса�
дочной полосы (ВПП) в аэропорту
«Красноярск» в 2005 году из средств
федерального бюджета было пре�
дусмотрено 178 млн. рублей, по ито�
гам 2005 года финансирование и ос�
воение составило 178 млн. рублей.
Федеральной адресной инвестици�
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онной программой на 2006 год на ре�
конструкцию взлетно�посадочной поло�
сы в аэропорту «Красноярск» государ�
ственные инвестиции выделены в объе�
ме 185,954 млн. рублей. Распоряжени�
ем Росавиации была переутверждена
проектно�сметная документация на
рабочий проект «Реконструкция (вос�
становление) верхнего слоя покрытия
ВПП в аэропорту «Красноярск». Об�
щая сметная стоимость работ по ре�
конструкции ВПП аэропорта «Красно�
ярск (Емельяново)» возросла с 697,47
до 728,04 млн. рублей в ценах 2006
года. Остаток сметной стоимости по
состоянию на 1 января 2006 года со�
ответственно увеличился с 258,7 до
269,9 млн. рублей.

Для выполнения поручения Прези�
дента Российской Федерации по
вводу в эксплуатацию объекта в 2006
году необходимо было увеличение
финансирования объекта на 83,946
млн. рублей в соответствии с переут�
вержденной проектно�сметной доку�
ментацией. Скорректированный ти�
тульный список переходящей строй�
ки на 2006 год по реконструкции ВПП
в аэропорту «Красноярск (Емельяно�
во)» переутвержден руководителем
Росавиации  А.А. Юрчиком и предус�
матривает ускоренное завершение
строительства.

В 2005 году в рамках подготовки к
референдуму по объединению края
был организован ряд крупных долго�
срочных культурных проектов. В их
числе фестиваль «Кочующая культур�
ная столица», который, кроме поли�

тического, нес в себе и образова�
тельный момент. Проект представлял
собой достаточно обширную куль�
турную программу, с которой орга�
низаторы и участники путешествова�
ли по городам Красноярского края,
Таймыра и Эвенкии. Цель проекта,
как заявили его организаторы, объе�
динить культурные достижения края в
фотографиях, документальном кино,
выставочной деятельности и теат�
ральной жизни. Организаторами ак�
ции выступили представители иници�
ативной группы «Деятели культуры и
искусства за объединение края». В ее
состав вошли видные представители
отрасли из Красноярского края, Тай�
мыра и Эвенкии. Первые мероприя�
тия фестиваля прошли в Минусинске
4–6 марта, завершающие – 8–10 апре�
ля в Туре. В рамках проекта проходил
своеобразный обмен культурными
достижениями между разными терри�
ториями края – от юга до Крайнего
Севера.

Одновременно с этим на базе об�
щественного центра по проведению
референдума был организован «Дис�
куссионный клуб» как публичная пло�
щадка для диалога и активного взаи�
модействия.

В начале февраля 2006 года в
Красноярске открылся Обществен�
ный центр «Объединение». Центр
продолжает реализацию проектов,
организованных во время подготовки
и проведения референдума. Уникаль�
ный организационный и творческий
потенциал, накопленный в ходе под�

готовки к референдуму, нашел свое
продолжение. Его используют в инте�
ресах дальнейшего развития регио�
на. Решено продолжить реализацию
таких проектов, получивших призна�
ние жителей края, как «Кочующая куль�
турная столица», «Будущее края – это
мы», «Дискуссионный клуб», газета
«Наш Красноярский край».

3 апреля 2006 года на пресс�кон�
ференции, посвященной фестивалю
«Кочующая культурная столица�
2006», красноярцы узнали о продол�
жении творческого марафона.
Коллективы и исполнители – лауре�
аты всероссийских и международ�
ных конкурсов, представители вузов
Красноярска, спортсмены – побе�
дители чемпионатов мира предста�
вили культурные традиции Красно�
ярского края в городах Таймыра и
Эвенкии. 4 апреля – Дудинка, 5 ап�
реля – Норильск, 6 апреля – Тура
стали культурными центрами по
объединению края. В рамках проек�
та прошли «круглые столы» по об�
суждению проекта национального
университета, встречи представите�
лей исполнительных и законода�
тельных органов власти муниципаль�
ных образований, представления
для детей арт�студии Павла Армяни�
нова, концертные программы с уча�
стием заслуженной артистки России
Веры Барановой, шоу�театра «Ова�
ция» и группы «Седьмое небо», а
также спортивные мастер�классы
по греко�римской и вольной борь�
бе и пауэрлифтингу. Мероприятия
фестиваля прошли в Красноярске
15–17 апреля. В Малом концертном
зале состоялся заключительный кон�
церт краевого конкурса композито�
ров «Песня красноярская моя».

Также в апреле прошлого года в
рамках «Дискуссионного клуба»
прошел первый «круглый стол» «Роль
Сибирского федерального универ�
ситета в развитии экономики Крас�
ноярского края», где обсуждалась
концепция Сибирского федераль�
ного университета как апробация
модели модернизации высшего про�
фессионального образования. Еще
состоялся «круглый стол» «Экономи�
ческое развитие края в условиях
объединения. Проекты Нижнего При�
ангарья», на котором обсуждался
ход продвижения экономических
проектов в Нижнем Приангарье, за�
явленных краевой властью в ходе ре�
ферендума.

Общественный центр «Объеди�
нение» пригласил руководителей
региональных (краевых) отделений
политических партий принять учас�
тие в «круглом столе». Тема «кругло�
го стола» – «Формирование едино�
го политического пространства в
объединенном Красноярском
крае». В рамках «круглого стола»
обсуждались вопросы объединения
партийных организаций края и ав�
тономных округов, организацион�
ные и правовые аспекты формиро�
вания партийных списков и выдвиже�
ния кандидатов в депутаты законо�
дательного собрания единого края,
другие актуальные темы политичес�
кой жизни, обусловленные объеди�
нением Красноярского края, Тай�
мыра и Эвенкии. В результате дан�
ного обсуждения представителями
политических партий было принято
решение провести процесс объеди�
нения со своими коллегами в Крас�
ноярском крае до июня.

В мае на заседании «Дискусси�
онного клуба» обсуждался Устав
объединенного края. Руководители
администрации края, депутаты За�
конодательного Собрания Красно�
ярского края и представители Тай�
мыра и Эвенкии разрабатывали
концепцию и обсуждали статус тер�
риторий.

В июле представители политичес�
ких партий, общественных объеди�
нений, руководители администра�
ции края и депутаты Государствен�
ной Думы в «Дискуссионном клубе»
собирались для обсуждения наци�
онального проекта «Образование»
с точки зрения самого широкого
привлечения общественности к ре�
ализации одного из приоритетных
национальных проектов для боль�
шей эффективности и контроля за
выполнением.

Два года назад жители Красно�
ярского края исправили совершен�
ную в начале 90�х годов историчес�
кую ошибку и проголосовали за
объединение территорий. В свое
время глава государства отметил,
что основной целью объединения
является повышение уровня жизни
живущих здесь людей. Приведенные
выше факты показывают, что эконо�
мическая и культурная жизнь объе�
диненного региона получила мощ�
ный импульс к дальнейшему разви�
тию.
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НИКЕЛЬ»«НОРИЛЬСКИЙ
ЗАПОЛЯРНЫЙ филиал компании

«Норильский никель» работает
на Северо?Сибирской никеле?

носной металлогенической провин?
ции, руды которой содержат более
половины российских запасов нике?
ля, меди, кобальта и металлов пла?
тиновой группы. Сегодня из нориль?
ского сырья производится 85 про?
центов российского никеля и ко?
бальта, около 70 процентов меди и
более 95 процентов платиноидов.

Готовая товарная продукция За?
полярного филиала – медь катод?
ная, никель катодный, кобальт огне?
вой и электролитический, концент?
раты платиновые, серебро техни?
ческое, селен технический и особо
чистый, теллур особо чистый, сера
комовая.

Минерально?сырьевой комп?
лекс Заполярного филиала компа?
нии «Норильский никель» разраба?
тывает открытым и подземным спо?
собами семь месторождений руд?
ных, нерудных и общераспростра?
ненных полезных ископаемых  на
восьми подземных рудниках и четы?
рех карьерах.

Численность персонала – около
47 тысяч работников. Средняя зара?
ботная плата в 2005 году составляла
33500 рублей. В этом же году пред?
приятия группы компаний «Норильс?
кий никель» добыли 14,5 млн. тонн
руды, из них 7,5 млн. тонн богатых и
по 3,5 млн. тонн прочих типов. Произ?
ведено 243 тыс. тонн никеля и 452 тыс.
тонн меди, около 3, 13 тыс. унций пал?
ладия и 751 тыс. унций платины.

Историческая справка

23 июня 1935 года Совет Народных
Комиссаров СССР принял постанов%
ление «О строительстве Норильско%
г о  н и к е л е в о г о  к о м б и н а т а » .  В  1 9 3 6
году заложен первый рудник. 10 мар%
та 1939 года на Малом металлурги%
ческом заводе был получен первый
медно%никелевый штейн.

В 1942 году на основе руд Нориль%
ского месторождения был получен
первый электролитный никель, в 1949
году вступил в строй медный завод. В
1953 году Норильский горно%метал%
лургический комбинат производил 35
процентов никеля, 12 процентов меди,
30 процентов кобальта и 90 процен%
тов платиноидов от общего производ%
ства этих металлов в Советском Со%
юзе.

В 1960%е годы открыты Талнахское
и Октябрьское месторождения суль%
фидных руд, ставшие новой сырьевой
базой Норильского комбината. В 1969
году создана энергосистема, в 1970
году начат переход на газовое топ%
ливо. В 1978 году открылась кругло%
годичная морская навигация через
порт г. Дудинки. По сегодняшний день
Северный морской путь является ос%
новной транспортной артерией для
перевозки грузов компании «Нориль%
ский никель».

В 1979 году в строй вступила пер%
вая очередь  самого современного и
высокотехнологичного предприятия –
Надеждинского металлургического
завода им. Б.И. Колесникова, пред%
назначенного для переработки бога%
тых руд Талнахского месторождения.

За внедрение высокоэффектив%
ных технологий, освоение мощностей
новых крупных производств комбинат
награжден в 1965 году орденом Ле%
нина, в 1976 году – орденом Трудово%
го Красного Знамени и в 1985 году –
орденом Октябрьской Революции.

Сегодня компания «Норильский никель» – это один из самых крупных центров
цветной металлургии не только в России, но и в мире. Ее становление во мно%
гом определяет экономическое развитие и геополитический статус регио%
нов, где она осуществляет хозяйственную деятельность. Компания признана
лучшей в отрасли по уровню корпоративного управления и социальной ответ%
ственности.
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Объемы налоговых платежей
компании в бюджет Красноярско?
го края и Норильска с 2001 года (9–
11 млрд. рублей) увеличились бо?
лее чем в два раза и составляют
сегодня более 20 млрд. рублей. В
2005 году прибыль группы компа?
ний «Норильский никель» состави?
ла около 2,3 млрд. долларов.

Компания намерена инвестиро?
вать в развитие основного горно?
металлургического производства в
период 2007–2010 годов 450–470 млн.
долларов в год. После 2010 года
объем инвестиций в поддержание
производства в регионе составит
порядка  450–500 млн. долларов в
год. На экологические мероприятия
планируется направить в течение
ближайших лет около 1,5 млрд.
долларов.

На реализацию корпоративных
социальных программ для работ?
ников компании (обучение, содей?
ствие переселению, пенсионное
обеспечение, здравоохранение,
спорт и пр.) ежегодно направляет?
ся около 800 млн. рублей.

В 2005 году Заполярный фили?
ал перечислил в бюджет Нориль?
ска дополнительно 350 млн. руб?
лей на строительство объектов со?
циального назначения. Компания
профинансировала строительство
детских садов в городских райо?
нах  Кайеркан и Талнах, Ледового
дворца в Кайеркане, направила
порядка 90 млн. долларов на стро?
ительство нового аэропортового
комплекса и полутора десятков
объектов аэропортового хозяй?
ства. За предприятиями Заполяр?
ного филиала числится 65 объек?
тов, над которыми осуществляет?
ся шефство.

В Норильске до конца 2007 года
будет построено несколько объек?
тов спортивного назначения. По?
рядка 30 млн. долларов выделено
на строительство спортивно?развле?
кательного комплекса «Арена?Но?
рильск», около 24 млн. долларов –
на сооружение купола над стади?
оном «Заполярник».
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ЛЕСНАЯ ОТРАСЛЬ
В Красноярском крае находится 12 процентов лесного фонда Рос%

сии. Обладая такими огромными ресурсами, местное руководство
делает ставку на глубокую переработку древесины. На выполне%
ние этой задачи концепцией развития лесного комплекса края до
2015 года предусматривается привлечение инвестиций в объеме око%
ло 3 млрд. долларов.

ОСНОВНОЙ вектор развития лес�
ной отрасли был обозначен на
III съезде лесопромышленни�

ков края, который проходил в 2004
году. Сегодня лесозаготовители и
промышленники края не только на�
ращивают объемы производства, но
и стараются максимально эффек�
тивно использовать имеющиеся ре�
сурсы. Перерабатываются даже те
лесоматериалы, которые еще вче�
ра шли в отходы. В декабре 2006
года начал работу деревообраба�
тывающий завод ООО «Промышлен�
ная группа «Сибирский лес» в Ле�
сосибирске, ориентированный на

Важными аспектами инвестицион�
ного проекта Нижнего Приангарья
являются строительство лесовозных
магистралей и строительство моста
через Ангару. Это создаст условия не
только для новых производств, но и
для вовлечения в хозяйственный обо�
рот лесов правого берега Ангары,
которые до настоящего времени по
большей части находятся в нерас�
пределенном фонде. Сейчас гото�
вится проектно�сметная документа�
ция. В общей сложности планирует�
ся построить более 1000 километров
дорог, что откроет доступ примерно
к 8,5 млн. куб. метров расчетной ле�
сосеки.

Реализация проектов по глубо�
кой переработке древесины тре�
бует привлечения очень серьезных
инвестиций, и первое условие для
этого – переход к долгосрочной
аренде участков лесного фонда.
Производитель должен быть уве�
рен, что будет обеспечен сырьем.
Сегодня в крае этот вопрос в прин�
ципе решен. Те предприятия, кото�
рые располагают мощностями по
переработке, не имеют задолжен�
ности по налогам и арендным пла�
тежам, действительно хотят инвес�
тировать в производство, получили
участки на длительные сроки.

В настоящее время в лесной от�
расли Красноярского края функци�
онируют более 1,5 тысячи предприя�
тий, которые в совокупности форми�
руют более 30 процентов валового
продукта отрасли по Сибирскому

федеральному округу. Большинство
из них имеют многолетнюю историю
и достойно зарекомендовали себя
на рынке – ОАО «Лесосибирский
ЛДК�1», ЗАО «Новоенисейский ЛХК»,
ОАО «Маклаковский ЛДК», ОАО
«Красноярский ДОК», ООО «Канский
ЛДК», ООО «Енисейлесозавод» и дру�
гие.

В последнее время построены и
запущены новые деревообрабаты�
вающие производства, которые так�
же стали визитной карточкой края, –
это лесопильный завод мощностью
120 тыс. куб. метров пиломатериала
в год ООО «КОДОК» (г.  Кодинск),
комбинат по производству столяр�
ных и сращенных пиломатериалов
мощностью 112 тыс. куб. метров в год
ООО «ДОК Енисей» (г. Красноярск),
лесопильный завод ЗАО «КЛМ и К» в
Емельяновском районе, современ�
ный лесоперерабатывающий комп�
лекс в Кежемском районе ЗАО «СП
Бива».

Современная лесная отрасль
Красноярского края продолжает
неуклонно развиваться, несмотря
на все имеющиеся трудности, бо�
лее того, интерес к ней со стороны
бизнеса возрастает. Стратегичес�
к и м  н а п р а в л е н и е м  е е  р а з в и т и я
становятся лесоперерабатываю�
щие направления, ориентирован�
ные на выпуск продукции высокой
добавленной стоимости на базе
химико�механической переработ�
ки, обеспечивающие рост объемов
товарной продукции.

переработку 150 тыс. куб. метров
сырья в год и производство 60 тыс.
куб. метров готовых погонажных из�
делий. Начал выпускать продукцию
завод по производству древесного
топлива – пеллет в Березовке. Вско�
ре начинает работу первый в крае
завод по производству фанеры в Со�
сновоборске. Он будет выпускать 250
тыс. куб. метров в год большеформат�
ной хвойной фанеры, 100 тыс. куб.
метров – березовой, 100 тыс. куб.
метров большеформатного хвойно�
го шпона и 100 тыс. куб. метров су�
хих пиломатериалов. На базе Ново�
е н и с е й с к о г о  л е с о х и м и ч е с к о г о
комплекса планируется строитель�
ство завода по производству плит
МДФ мощностью до 70 тыс. куб.
метров в год. Запуск завода запла�
нирован на конец 2007 года.

Новый импульс для дальнейшего
развития лесного комплекса края
даст реализация инвестиционного
п р о е к т а  в  Н и ж н е м  П р и а н г а р ь е .
Если сегодня лесная промышлен�
ность Красноярского края прино�
сит 600 млн. рублей налоговых по�
ступлений в бюджет, то с учетом но�
вых мощностей в Нижнем Прианга�
рье к 2010 году налоговые отчисле�
ния увеличатся почти в три раза и
составят около 1,5 млрд. рублей.
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КРАСНОЯРСКИЙ алюминиевый завод
входит в состав компании РУСАЛ. Он
расположен рядом с Красноярской

ГЭС и потребляет около 70 процентов
от общего объема производимой ею
электроэнергии. На заводе работают
более 5 тысяч человек.

Несколько корпусов Красноярского
алюминиевого завода работает с приме�
нением предварительно обожженных
анодов, но преимущественно на предпри�
ятии используется более прогрессивная
технология. В 2006 году завершен полный
переход предприятия с «полусухого» ано�
да на более экологичную технологию
«сухого» анода. Для этого произведена
модернизация двух технологических ли�
ний по производству анодной массы и
заменены устаревшие анодные краны в
корпусах электролиза. Полное внедре�
ние прогрессивной технологии позволит
уменьшить вы�бросы вредных веществ и
улучшить условия труда в корпусах элект�
ролиза. Экономический эффект будет
достигнут за счет существенной эконо�
мии сырья и электроэнергии.

Специалистами инженерно�техноло�
гического центра РУСАЛ разработана
масштабная программа модернизации
завода, рассчитанная до 2008 года. Преж�
де всего она носит экологический харак�
тер. Реализация этой программы позво�
лила уже в 2005 году сократить количе�
ство выбросов (по сравнению с 2004 го�
дом – на 1750 тонн). В рамках модерниза�
ции, кроме перевода на технологию «су�

хого» анода, планируется ввести в дей�
ствие 19 новых газоочистных сооружений.
Ожидаемый результат программы модер�
низации – снижение удельных выбросов
вредных веществ на тонну произведенно�
го алюминия: по фтористому водороду – в
1,5 раза, по смолистым веществам – в 2,7
раза, по бензопирену – в 2,5 раза.

В августе 2006 года на Красноярском
алюминиевом заводе запущен новый ли�
тейный комплекс по производству баноч�
ных сплавов. Уже в 2007 году предприя�
тие достигнет запланированного плана по
их выпуску – 99,8 тыс. тонн в год. Кроме
того, в рамках модернизации на заводе
построен уникальный литейный агрегат
для выпуска слитков двойной длины – до
11,5 метра, не имеющий аналогов в Рос�
сии, а также введены в эксплуатацию две
новые линии французской фирмы Sermas
для резки слитков и новый контейнерный
терминал. Все работы по реконструкции
литейного производства были завершены
в 2006 году, а к 2008 году будет достигнута
стратегическая цель завода – увеличение
доли сплавов до 44 процентов от общего
объема выпускаемой продукции.

В 2006 году на предприятии стартовал
стратегический для компании проект «По�
вышение эффективности», основанный на
внедрении производственной системы
РУСАЛ (РБС). Новая система направлена
на стандартизацию процессов, контроль
их исполнения, сокращение времени тех�
нологических операций и внедрение луч�
ших практик.

Красноярский алюминиевый
завод (ООО «РУСАЛ Красно%
ярск») является вторым по вели%
чине в мире. На его долю при%
ходится около 30 процентов все%
го производимого в России алю%
миния и 3 процента мирового
производства. В 2006 году здесь
было произведено более 948 ты%
сяч тонн первичного алюминия.

«РУСАЛ«РУСАЛ КРАСНОЯРСК»КРАСНОЯРСК»
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С 2002 года на предприятии начато
производство соединений драгоцен�
ных металлов для использования в раз�
личных видах каталитических систем. С
2004 года стал действовать цех по про�
изводству катализаторной сетки из
платинородиевого сплава по техноло�
гии «Jonson Matthey» (Великобритания)
для использования в азотной промыш�
ленности, а с 2005 года введено в экс�
плуатацию производство тонкой про�
волоки из сплавов платиновых метал�
лов.

Уникальность завода состоит не
только в переработке всего спектра
благородных металлов, но и в том, что
на заводе организовано собственное
производство ювелирных изделий.
ОАО «Красцветмет» является лидером
российской ювелирной промышлен�
ности в области производства украше�
ний из платины и палладия. «Красцвет�
мет» – одно из немногих российских
предприятий, на котором производят
полупроводниковый кремний для нужд
солнечной энергетики.

Продукция завода соответствует
мировым стандартам и включена в
списки «Good Delivery» (высокое ка�
чество поставки) на международных
торговых биржах:  слитки платины,
палладия, золота и серебра на LBMA
(Лондон), слитки платины и палладия
на NYMEX (Нью�Йорк) и слитки палла�
дия на ТОСОМ (Токио).

По общепризнанным оценкам,
«Красцветмет» занимает первое мес�
то среди аффинажных заводов Рос�
сии по уровню технологий и научных
разработок. Генеральный директор
ОАО «Красцветмет» Игорь Владими�
рович Тихов – заслуженный металлург
Российской Федерации, автор шести
изобретений, награжден почетным
знаком «За трудовую доблесть», пра�
вительственной наградой «В связи с
60�летием со дня выпуска 1�й продук�
ции», национальной памятной меда�
лью «За заслуги в укреплении конку�
рентоспособности России», а также
признан Ассоциацией менеджеров и
ИД «Коммерсант» одним из лучших
менеджеров России.

«КРАСЦВЕТМЕТ»
Открытое акционерное общество «Красноярский завод цветных

металлов имени В.Н. Гулидова» (сокращенное название – ОАО «Крас%
цветмет») – крупнейшее в мире предприятие, в состав которого вхо%
дят цеха по аффинажу всех металлов платиновой группы, золота и
серебра, ювелирное и полупроводниковое производства. Завод пе%
рерабатывает 95 процентов российской платины и 45 процентов зо%
лота, почти 100 процентов палладия, иридия, родия, рутения, осмия.

«Сибирская губерния» – агрохолдинг
полного цикла, который включает мощ%
ности по производству зерна, комбикор%
мов, три птицефабрики в Красноярске,
по одной – в Хакасии и Кемеровской об%
ласти. Кроме того, в составе холдинга
два комбикормовых завода. «Сибирская
губерния» входит в ОАО «АЛПИ», владе%
ющее одноименной сетью гипермарке%
тов. «Сибирская губерния» производит
1,1 млн. тонн мяса птицы в год, что со%
ставляет 10 процентов от общего объе%
ма производства мяса птицы в Россий%
ской Федерации.

ВПЕРВЫЕ о новом проекте по выпуску
элитного мяса индейки было заявле�
но в конце 2005 года. Тогда многие эк�

сперты отнеслись к идее скептически:
птица капризная, дорогая, хлопот много,
а будет ли выгода – еще неизвестно. Од�
нако, как показало время, риск был оп�
равдан. Хотя первую птицу для создания
собственного поголовья «Сибирской гу�
бернии» пришлось завозить издалека.
После консультаций со специалистами
остановились на итальянской породе ВIG�
6, которая оптимально подходила для си�
бирских климатических условий. Везли
птицу из Польши, самолетами.

В конце минувшего года «Сибирская
губерния» открыла цех по переработке
мяса индейки, который позволяет произ�
водить в сутки 20 тонн наггетсов (мини�кот�
лет). Как сообщил президент «Сибирской
губернии» Алексей Подсохин, наггетсы
будут продаваться только в сети гипер�
маркетов «АЛПИ», чтобы избавить все ра�
стущее количество потребителей вкусной
продукции от подделок.

«Индейка на столах красноярцев дол�
жна стать столь же привычной, что и куря�
тина или говядина, – считает президент
«Сибирской губернии». – Постепенно и
наши люди, как в Европе, будут кушать все
больше птицы. Тем более что по вкусовым
качествам индюшатина очень близка к те�
лятине».

Сегодня мясо индейки становится все
более популярным во всем цивилизован�
ном мире. И это неудивительно. В послед�

ние годы все больше людей стремятся
вести исключительно здоровый образ
жизни, поэтому именно биологическая
ценность товара определяет спрос. А
мясо индейки не зря называют элитным.
Оно обладает рядом уникальных качеств,
сочетая в себе низкое содержание жира,
калорийность, большое количество вита�
минов и нежность вкуса. Врачи�диетологи
рекомендуют его в пищу в детских стаци�
онарах и садах.

В этом году компания планирует от�
крыть производство еще одного полезно�
го продукта из мяса рыбы, которую будут
выращивать сами, так же как курицу или
индейку. При реализации нового проекта
внутри компании будут созданы рабочие
места для жителей Березовки, на терри�
тории которой находится птицефабрика
«Сибирская губерния», и других близле�
жащих поселков.

ОАО «АЛПИ» включает в себя сеть одноименных гипер%
маркетов, агрохолдинг «Сибирская губерния», компанию
«Сибагрострой», занимающуюся строительством и рекон%
струкцией. В настоящее время в состав сети входит 17 ги%
пермаркетов и строится еще 10 в Красноярском крае, Ке%
меровской, Новосибирской областях, Республике Хакасия.
Оборот розничной сети в 2005 году составил 6,3 млрд. руб%
лей, план на 2006 год – 12,6 млрд. рублей. Суммарный объем
инвестиций в развитие сети в 2006 году составил около 7,6
млрд. рублей.

ИНДЕЙКА В СИБИРИ
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